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ACTA FRANCISCI PP.

CONSTITUTIONES

I

DE SANCTO PETRO SULA

In Honduria nova Provincia Ecclesiastica « De Sancto Petro Sula » appellanda 
conditur eademque Sedes ad dignitatem Metropolitanae Ecclesiae extollitur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

Qui apostolicis virtutibus nos iugiter decorat, concedit nobis omnipotens 

Deus, ut, iuste et pie viventes in hoc mundo, spiritu virtutis et dilectionis 

et sobrietatis insigniti, collaboremus Evangelio secundum virtutem eius (cfr 

2 Tim 1, 7-8) et muneri incumbamus verbum dominicum in praedicatione 

manifestandi pro agnitione veritatis, quae iuxta pietatem est, in spem vitae 

aeternae (cfr Tit 1, 1-3). Quapropter, in oeconomia salutis hoc agnoscen-

tes officium Nostrae cooperationis, dominici gregis utilitati et profectui 

consulentes, omnia disponere contendimus, per quae animarum salus ac 

spirituales fidelium fructus praestentur. 

Proinde, catholicae Ecclesiae in Honduria Nobis cordi habentes utili-

tatem, suadente Dicasterio pro Episcopis, prosperis praehabitis sententiis 

Conferentiae Episcoporum loci et Venerabilis Fratris Gabrielis Pintér, Ar-

chiepiscopi titulo Velebusdiensis et in Honduria Nuntii Apostolici, reque 
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mature perpensa, apostolicae Nostrae potestatis plenitudine, Provinciam 

Ecclesiasticam De Sancto Petro Sula nuncupandam erigimus atque eandem 

Sedem episcopalem ad gradum et dignitatem Ecclesiae metropolitanae extol-

limus. Novam hanc Provinciam Ecclesiasticam constituent una cum metro-

politana Ecclesia De Sancto Petro Sula suffraganeae dioeceses Ceibensis, 

Gratiarum, Sanctae Rosae de Copan, Truxillensis in Honduria et Yorensis, 

quae hactenus ad Provinciam Ecclesiasticam Tegucigalpensem pertinebant. 

Ceibensem hactenus Sacrorum Antistitem, Venerabilem Fratrem Michaëlem 

Lenihan, O.F.M., superioris Ecclesiae vinculo resoluto, ad officium Archie-

piscopi Metropolitae novae Provinciae Ecclesiasticae promovemus omnibus 

cum iuribus, facultatibus et obligationibus, quae huic muneri ad normam 

iuris competunt. 

Ad quae omnia, uti supra disposita et constituta, exsecutioni mandanda 

Venerabilem deputamus iam dictum Fratrem Gabrielem Pintér, eidem tri-

buentes necessarias et opportunas facultates etiam subdelegandi ad effec-

tum, de quo agitur, quemlibet virum in ecclesiastica dignitate constitutum, 

imposito onere genuinum mittendi cum primum fas erit ad Dicasterium pro 

Episcopis peractae exsecutionis exemplar. 

Deum quaesumus, ut, qui immensis nos replet muneribus suae caritatis, 

concedat universo clero et populo huius Provinciae Ecclesiasticae salutaria 

dona ipsiusque iugem misericordiam. 

Hanc denique Constitutionem Nostram iugiter ratam esse volumus, con-

trariis quibuslibet  rebus non obstantibus.

Datum Romae, Laterani, die vicesimo sexto mensis Ianuarii, memoria 

Ss. Timothei et Titi, apostolorum, anno Domini bismillesimo vicesimo tertio, 

Pontificatus Nostri decimo.

petruS  card.  parolin

Secretarius Status

marcuS  card.  ouellet

Praefectus Dicasterii

pro Episcopis

Franciscus Piva, Proton. Apost.

Caesar Burgazzi, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 591.454
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II

ARAGUAINENSIS

In Brasilia, dismembratis territoriis Ecclesiarum Tocantinopolitanae et Mi-
racemanae Tocantinensis, nova dioecesis Araguainensis conditur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

Fidei virtus, quae unumquemque christianorum in salvificum amplectum 

Domini Iesu Christi, profecto caelesti in patria, ducit, ea ipsa quidem illa 

pro vita gignit hos, qui desuper (Io 3, 3), baptismatis sacro in fonte nati 

sunt, ut in ipsum Salvatorem eiusque Ecclesiam incorporentur. Quippe qui, 

omnes in ea in uno Dei populo electo congregati et in uno Christi Cor-

pore sub uno capite constituti sunt (cfr Lumen gentium, 32. 33), hoc iter 

salutare comitamur incedentes, dum catholicae Ecclesiae in Brasilia provi-

da comparare curamus incrementa. Petitioni igitur Venerabilium Fratrum 

Ioannis Pereira de Melo, Episcopi Tocantinopolitani, et Philippi Dickmans, 

Episcopi Miracemani Tocantinensis concedere volumus, qui audita Confe-

rentia Nationali Episcoporum Brasiliae, ab Apostolica Sede enixe expostu-

laverunt, ut, Ecclesiarum Tocantinopolitanae et Miracemanae Tocantinensis 

dismembratis territoriis, nova Araguainensis dioecesis erigeretur. Ideo Nos 

praehabito favorabili voto Ioannis Baptistae Diquattro, Archiepiscopi titu-

laris Girumontensis et in Brasilia Nuntii Apostolici, atque Dicasterii pro 

Episcopis voto excepto, has preces exaudientes afflatuque Spiritus Sancti 

ducti, valde profuturas eas censuimus libentesque excipiendas decrevimus. 

Proinde, Apostolicae Nostrae auctoritatis potestatisque plenitudine, a 

dioecesi Tocantinopolitana distrahere territorium statuimus, prout in prae-

sens lege civili circumscribitur, municipiorum vulgo nuncupatorum: Ara-

gominas-TO, Araguaína-TO, Araguanã-TO, Arapoema-TO, Babaçulȃndia-TO, 

Bandeirantes do Tocantins-TO, Carmolȃndia-TO, Filadélfia-TO, Muricilȃn-

dia-TO, Nova Olinda-TO, Palmeirante-TO, Pau d’Arco-TO, Piraquê-TO, San-

ta Fé do Araguaia-TO, Xambioá-TO, Wanderlândia-TO, necnon territorium 

municipiorum vulgo nuncupatorum: Barra do Ouro-TO, Campos Lindos-TO 
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et Goiatins-TO, hactenus ad dioecesim Miracemanam Tocantinensem per-

tinens, atque ex ita distractis territoriis novam dioecesim Araguainensem 

appellandam erigimus ac constituimus.

Huius novae dioecesis sedem in eadem urbe vulgo nuncupata Araguaí-

na statuimus templumque paroeciale ibi exstans, Deo in honorem Sancti 

Sebastiani dicatum, ad gradum dignitatemque ecclesiae Cathedralis eve-

himus, Sacratissimum Cor Iesu praecipuum Patronum universae dioecesis 

constituentes.

Quam circumscriptionem Araguainensem metropolitanae Ecclesiae Pal-

mensis in Brasilia suffraganeam statuimus eiusque Episcopum metropolitico 

iuri Archiepiscopi pro tempore eiusdem Ecclesiae metropolitanae subicimus. 

Acta et documenta omnia, quae ad hanc novam dioecesim eiusque clericos, 

fideles et bona temporalia forte respiciunt, a Curiis Tocantinopolitana et 

Miracemana Tocantinensi ad Curiam Araguainensem quam primum trans-

mittantur.

Congruae sustentationi Praesulis conditae dioecesis provideatur Curiae 

emolumentis, fidelium oblationibus et portione ei obveniente ex divisione, 

ad normam canonis 122 Codicis Iuris Canonici facienda, bonorum quae 

hactenus ad Mensas (vulgo “Mitra”) episcopales Tocantinopolitanam et Mi-

racemanam Tocantinensem pertinuerunt.

Cetera vero ad Seminarii erectionem necnon candidatorum ad sacerdo-

tium institutionem, ad constitutionem Consilii Presbyteralis, Collegii Consul-

torum et Consilii a Rebus Oeconomicis atque ad bonorum administrationem 

pertinentia, secundum normas Codicis Iuris Canonici aliaque ecclesiastica-

rum legum praescripta temperentur. 

Simul ac Araguainensis dioecesis erectio ad effectum deducta erit, eo 

ipso censeantur sacerdotes circumscriptioni ecclesiasticae illi adscripti, in 

cuius territorio ecclesiasticum officium detinent; ceteri vero sacerdotes Se-

minariique tirones circumscriptioni ecclesiasticae illi incardinati maneant 

vel incardinentur, in cuius territorio legitimum habent domicilium. 

Ad haec omnia perficienda praefatum Nuntium Apostolicum deputamus 

vel, eo a sede absente, negotiorum Sanctae Sedis in Brasilia pro eo gerentem, 

necessarias et opportunas iisdem tribuentes facultates etiam subdelegandi, 

ad effectum de quo agitur, quemlibet virum in ecclesiastica dignitate consti-

tutum, onere imposito ad Dicasterium pro Episcopis, cum primum fas erit, 

authenticum exemplar actus peractae exsecutionis remittendi. 
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Hanc, denique, Constitutionem Nostram iugiter ratam esse volumus, 

contrariis quibuslibet rebus non obstantibus. 

Datum Romae, Laterani, die tricesimo primo mensis Ianuarii, anno 

Domini bismillesimo vicesimo tertio, Pontificatus Nostri decimo.

petruS  card.  parolin

Secretarius Status

marcuS  card.  ouellet

Praefectus Dicasterii

pro Episcopis

Brennus Ferme, Proton. Apost.

Franciscus Piva, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 592.570
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LITTERAE APOSTOLICAE

I

Venerabili Dei Servae Mariae Laurae Mainetti caelitum Beatorum tribuitur 
dignitas.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Christo confixus sum cruci; vivo autem 
iam non ego, vivit vero in me Christus; quod autem nunc vivo in carne, in 
fide vivo Filii Dei, qui dilexit me et tradidit seipsum pro me » (Gal 2, 19-20).

Venerabilis Serva Dei Maria Laura Mainetti, ad Apostoli verba, totam 
suam vitam Evangelii doctrina suique dono in caritate imbuit. Religiosa 
Congregationis Filiarum a Cruce, ex toto Christum sequi voluit, usque adeo 
ut cum eo Crucem conscenderet, suam impendens vitam.

In pago Villatico di Colico, Comensis dioecesis, die XX mensis Augusti 
anno MCMXXXIX a Stephano et Marcellina Gusmaroli nata est. Biduo post Bap-
tismum nomine Teresiae Elisabethae recepit. Cum paucis post diebus quam 
nata est matrem amisisset, ex altera patris uxore humanam et christianam 
institutionem recepit. Die XIII mensis Octobris anno MCMXLVIII sacramento 
Confirmationis est honestata. Inde a pueritia vita religiosa est pellecta et 
idcirco anno MCML Institutum “Laura Sanvitale” Parmae ut “adspirantula” est 
ingressa, quod moderabantur Filiae a Cruce, Sorores a Sancto Andrea, ubi 
scholas secundi ordinis et magistrales frequentavit, altius suam christianam 
institutionem perficiens atque ad vitam religiosam in eadem Congregatione 
eligendam perveniens. Die XXII mensis Augusti anno MCMLVII inter postu-
lantes est adscripta apud Domum Provincialem Filiarum a Cruce, Romae; 
die XI mensis Februarii anno MCMLVIII vestimentum religiosum induit ac 
novitiatum, nomine Sororis Mariae Laurae sumpto, incohavit. Die XV mensis 
Augusti anno MCMLIX temporariam et die XXV mensis Augusti anno MCMLXIV 
perpetuam professionem in oppido La Puye, in principe Filiarum a Cruce 
domo, nuncupavit. Anno MCMLX, licentiam magistralem adepta, variis Con-
gregationis scholis ut educatrix ac doctrix est destinata, scilicet Histonii, 
Romae, Parmae et Clavennae, ubi usque ad obitum mansit. Hoc in postremo 
domicilio, postquam ludus litterarium est clausus, ubi docuerat, educatrix fuit 
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convictus alumnarum, quem Sorores moderabantur, et ab anno MCMLXXXVII 
communitatis fuit antistita. Venerabilis Serva Dei assiduam usque persona-
lem necessitudinem cum Deo servavit, cuius praecipuum locum Eucharistia 
obtinebat, atque benignam sollicitudinem suis de sodalibus deque iuvenibus 
sibi commissis ostendit, illas anteferens corporis spiritusque magis cura 
egentes. Complures illarum eius consilium expetebant, cum magnam beni- 
gnitatem in ea reperirent et incitamentum ad fortitudinem ac spem. Difficiles 
condiciones saepenumero et graves incommoditates solvit. Suum spiritale 
iter verae “Filiae a Cruce” funditus est experta. Charisma Congregationis 
multum adamabat cuius significationem sic reputabat: “Filia a Cruce sibi vult 
ut Crux mea sit mater. Sum sponsa, filia ac Iesu soror, non quidem crucifixi 
ac mortui, sed vivi et resuscitati, qui me videt, me sentit, me diligit, licet 
his oculis eum non videam”. Mulier fuit operosae caritatis, parata usque ad 
aegritudinem incommoditatesque audiendas, indefatigabilis in recipiendum 
adiuvandumque proximum, in primis pauperes, in quibus, ut dicere solebat, 
“suum Iesum” cernebat. Aegrotos invisebat et homines in difficultatibus 
versantes solabatur, at potissimum iuvenes materna sollicitudine colebat. 
Ex Eucharistia donationis famulatusque vim hauriebat, atque paucis ante 
mortem diebus suum supremum anhelitum manifestavit, scribens: “Vivere 
cupio ex alacritate usque ad vitam tradendam, ut Iesus egit”. Vesperi die 
VI mensis Iunii anno MM tres puellae, ideologia satanismi imbutae, cupien-
tes daemoni personam consecratam immolare, sicut victimam Venerabilem 
Servam Dei elegerunt, quia modico erat corpore ac suas propter virtutes 
magni aestimabatur. Una earum falso narravit ob violentiam se esse gra-
vidam seque abortum esse facturam. Fiduciam prodiens ac sollicito amore 
abusa, quaesivit ut eam apud reconditum locum convenire posset. Serva 
Dei cum in conventum locum pervenisset, in proximam viam, viatoribus 
fere desertam, per fraudem est perducta. Hic saxis primum, post cultro est 
icta. Propter suarum interemptricum plagas cadens, Venerabilis Serva Dei 
orabat et ignoscebat. Cum innotuerunt vices ipsius nefariae mortis, apud 
christianam communitatem exstitit conscientia Sororem Mariam Lauram 
suae vitae per sacrificium obtulisse supremam propriae fidei testificatio-
nem. Quod idem publice manifestavit Episcopus Comensis. Venerabilis Dei 
Serva scripserat: “Nos operam damus, attamen nos ipsos funditus tradere 

numquam valemus. Tota deditio in martyrio adest, quod Deus unus statuit”.

Itaque beatificationis vel declarationis martyrii Venerabilis Dei Servae 

Causa incohata est apud Curiam episcopalem Comensem. A die XXIII mensis 
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Octobris anno MMV ad diem VI mensis Iunii anno MMVI Inquisitio dioecesana 
celebrata est, cuius iuridica validitas per Decretum Congregationis de Causis 
Sanctorum die XI mensis Ianuarii anno MMVIII est agnita. Positione compa-
rata, disceptatum est, ad suetam rationem, an Venerabilis Servae Dei casus 
verum fuisset martyrium. Die VI mensis Februarii anno MMXX Consultores 
theologi in peculiari Congressione coadunati favens suffragium tulerunt. 
Patres Cardinales et Episcopi in Sessione Ordinaria die XVI mensis Iunii 
eiusdem anni verum martyrium iudicarunt Venerabilis Servae Dei mortem. 
Nos Ipsi die XIX mensis Iunii anno MMXX facultatem fecimus ut Decretum de 
martyrio Venerabilis Servae Dei, in odium fidei interemptae, ederetur ac 
statuimus item ut beatificationis ritus Comi, in Italia, die VI mensis Iunii 
anno MMXXI ageretur.

Hodie igitur ex mandato Nostro, Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, 
Praefectus Congregationis de Causis Sanctorum, Apostolicas legit Litteras 
quibus Nos in Beatorum catalogum rettulimus Venerabilem Dei Serva Ma-
riam Lauram Mainetti.

Nos, vota Fratris Nostri Ansgarii Cantoni, Episcopi Comensis, necnon 
plurimorum aliorum Fratrum in Episcopatu multorumque christifidelium 
explentes, de Congregationis de Causis Sanctorum consulto, auctoritate 
Nostra Apostolica facultatem facimus ut Venerabilis Serva Dei Maria Laura 
Mainetti (in saeculo: Teresia Elisabetha) religiosa professa Congregationis 
Filiarum a Cruce, Sororum a Sancto Andrea, martyr, quae, in schola Iesu, 
credibilis testis caritatis et veniae facta est, usque ad sanguinis effusionem 
Beatae nomine in posterum appelletur, atque die sexta mensis Iunii quot- 
annis in locis et modis iure statutis celebrari possit. In nomine Patris et 
Filii et Spiritus Sancti.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 
habere, contrariis rebus quibuslibet non obstantibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die VI mensis Iunii, anno 
MMXXI, Pontificatus Nostri nono.

De mandato Summi Pontificis

petruS  Card.  parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 546.289
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II

Venerabili Servo Dei Stephano S.R.E. Card. Wyszyński Beatorum honores 
decernuntur.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Maius peccatum pro apostolo timor 

est; timor apostoli est primus socius inimicorum eius » (ex scriptis).

Venerabilis Servus Dei Stephanus Wyszyński fidem in Iesum Christum 

continuo incremento coluit. Difficultatum occursus forti animo discipulum 

divini Magistri eum effecit, qui cunctis Dei Regnum annuntiabat. Annis cum 

in custodia fuit omnes hortabatur, ut in fide firmi perseverarent, de se non 

cogitarent sed contra impetum inimici magno animo manerent. Caritatem 

magnam erga egenos infirmosque habuit. Veluti episcopus valetudinaria et 

carceres invisebat, ut hominibus ibi versantibus quaedam spei verba una 

cum haud parva caritate adferret.

Ipse in loco v.d. Zuzela (in Polonia) die III mensis Augusti anno MCMI 

in pauperi et valde religiosa familia exortus est. Anno MCMXX Seminario 

dioecesano Vladislaviensi nomen dedit. Die III mensis Augusti anno MCMXXIV 

sacerdos factus est, deinde vicarius Basilicae Cathedralis nominatus est. Ab 

anno MCMXXV ad annum MCMXXIX iuri canonico et scientiis socialibus-oecono-

micis apud Universitatem Catholicam Lublinensem studuit, doctoris gradum 

in iure canonico adeptus est. Ab anno MCMXXX ad annum MCMXXXIX variis 

negotiis incubuit: Vicarii parochialis, Moderatoris scriptorum ephemeridis 

« Ateneum Kapłańskie » appellatae, Praeceptoris Scientiarum Socialium apud 

Seminarium dioecesanum, Directoris Operum Missionalium dioecesanorum, 

Defensoris vinculis, Promotoris iustitiae apud Tribunal episcopale, Directo-

ris communitatis « sodalitio mariana » nuncupatae et Universitatis christia-

nae operantium, Membri Collegii Socialis Primatialis. Cum anno MCMXXXIX 

Poloniam exercitus Germanorum copiae invasissent, nonnulli sacerdotes 

in campis captivorum custodientium reclusi et deinde necati sunt. Etiam 

Episcopus Vladislaviensis, Venerabilis Frater Michaël Kozal, comprehensus 

et postea in Germaniam deportatus est ubi, tormentis excruciatus, occisus 

est. Hoc tempore, Venerabilis Servus Dei, clam apostolatum sibi commis-
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sum egit. Cappellanus Exercitus nationalis creatus, ipse necessitatibus non 

tantum militum sed etiam civilium obviam ire conatus est. Anno MCMXLII, 

una cum domina Maria Okońska, Institutum Saeculare Auxiliarium Ma-

riae Claromontanae, Matris Ecclesiae, fundavit. Bello perfecto, Venerabilis 

Servus Dei Vladislaviam regressus est et, causa inopiae sacerdotum, uno 

tempore varia negotia perficienda ei fuerunt: Rectoris Seminarii, Curionis 

duarum paroeciarum, Moderatoris ephemeridis hebdomadalis dioecesanae, 

Actorum dioecesanorum necnon ephemeridis clero dicatae. Die IV mensis 

Martii anno MCMXLVI papa Pius XII eum Episcopum Lublinensem nomina-

vit. Illi dioecesi, a bello vastatae, novum quendam impulsum pastoralem 

dedit, cunctos sectores pastorales curans, simul cum Universitate Catholica 

Lublinensi, cuius tunc Magnus Cancellarius fuit. Die XII mensis Novembris 

anno MCMXLVIII ad archidioecesim Gnesnensem et Varsaviensem, Sedem pri-

matialem Poloniae, translatus est. Inter haec, nazistarum regimen in illud 

communistarum successit. Commissio mixta e membris Gubernii et Ecclesiae 

composita ad negotianda quaedam maximi momenti incepta, quae ad fidem 

excolendam adversae quidem erant, instituta est. Anno MCML pactio stipulata 

est quae a multis veluti Ecclesiae clades videbatur. Revera hic unicus modus 

erat, ut Ecclesia in Polonia superviveret. Die XXIX mensis Novembris anno 

MCMLII nomina cardinalitia Venerabilis Servi Dei est annuntiata, tamen die 

XII mensis Ianuarii sequentis anni a Gubernio syngraphum non recepit, ut 

Romam peteret et Consistorium participaret. Die VIII mensis Maii anno MCM-

LIII in nomine Episcoporum Poloniae Venerabilis Servus Dei ad auctoritates 

status litteras, sub titulo Non possumus notas, misit, in quibus voluntatem 

non ultra cedendi nec immolandi res Dei in altaribus Caesaris affirmavit. 

Die XXIV mensis Septembris anno MCMLIII captus est, deinde in loco sepa-

rationis clausus est. Die XXVIII mensis Octobris anno MCMLVI liberatus est 

porroque munia sua pastoralia resumpsit, symbolum libertatis, iustitiae et 

reverentiae pro homine et unitate omnium Polonorum factus. Cardinalis 

Wyszyński activus particeps Concilii Vaticani II fuit, peculiariter in con- 

scribendo Declarationem Nostra aetate nuncupatam de libertate religiosa. 

Sese reconciliationi christianae inter nationes Polonorum et Germanorum 

studiose dicavit. Ab anno MCMLXX ad annum MCMLXXXI Conferentiam Episco-

porum Poloniae ad efficacius consulendum mutationibus quae in societate 

eventurae erant, incitavit. Interea, mense Martio anno MCLXXXI tumor, qui 

eum afficit, ingravescit. Nihilominus, die XXII mensis Maii Venerabilis Servus 
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Dei ultimum consilium Conferentiae Episcoporum Poloniae participavit, ubi 

longum interventum habuit. Die XXVIII mensis Maii anno MCMLXXXI Varsaviae 

(in Polonia) mortuus est.

Magna et continua sanctitatis fama Archiepiscopum Metropolitam Varsa-

viensem ad initiandam inquisitionem dioecesanam de heroicitate eius virtu-

tum incitavit. Haec a die XX mensis Maii anno MCMLXXXIX ad diem VI mensis 

Februarii anni MMI peracta est, deinde Decreto diei VIII mensis Februarii 

anni MMII ex iure valida agnita est. Positione parata, die XXVI mensis Aprilis 

anno MMXVI Theologorum Consultorum Peculiaris Congressus habitus est, ubi 

ipsi faventem sententiam dederunt. Patres Cardinales et Episcopi Ordinaria 

in Sessione diei XII mensis Decembris anni MMXVII congregati, eius virtutes 

theologales, cardinales et adnexas heroicum in gradum exercitas agnoverunt. 

Nosmetipsi facultatem dedimus Congregationi de Causis Sanctorum, ut De-

cretum hac de re die XVIII mensis Decembris anno MMXVII promulgaret. Quoad 

beatificationem, mira sanatio postea exhibita est, quam Medici Consultores 

eiusdem Congregationis in Sessione die XXIX mensis Novembris anno MMXVIII 

ad scientiam inexplicabilem iudicaverunt. Consultores Theologi peculiari 

in Congressu diei XXI mensis Martii anno MMXIX sanationem intercessioni 

Venerabilis Servi Dei adscripserunt, quam Patres Cardinales et Episcopi in 

Sessione ordinaria diei XXIV sequentis mensis Septembris verum miraculum 

agnoverunt. Itaque, Nosmetipsi die II mensis Octobris eodem anno faculta-

tem fecimus ut Congregatio de Causis Sanctorum congruum Decretum super 

miraculo evulgaret atque statuimus ut beatificationis ritus die XII mensis 

Septembris anno MMXXI Varsaviae celebraretur.

Hodie igitur Varsaviae de mandato Nostro Venerabilis Frater Noster 

Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, Praefectus Congregationis de Causis 

Sanctorum, textum Litterarum Apostolicarum legit, quibus Nos Venerabi-

lem Servum Dei Stephanum S.R.E. Cardinalem Wyszyński, in Beatorum 

numerum adscribimus:

Nos, vota Fratris Nostri Casimiri S.R.E. Cardinalis Nycz, Archiepiscopi 

Metropolitae Varsaviensis, necnon plurimorum aliorum Fratrum in Episco-

patu multorumque christifidelium explentes, de Congregationis de Causis 

Sanctorum consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem facimus, ut 

Venerabilis Servus Dei Stephanus Wyszyński, Archiepiscopus Gnesnensis et 

Varsaviensis, Primas Poloniae, Cardinalis Sanctae Romanae Ecclesiae, Pa-

stor secundum cor Christi, qui vitam suam soli Deo dicavit fideique strenuus 
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defensor et praeco dignitatis omnis hominis fuit; necnon Venerabilis Serva 

Dei Elisabetha Czacka (in saeculo: Rosa), Fundatrix Sororum Franciscalium 

Ancillarum Crucis, quae lucis oculorum usu destituta, fidei oculis Christum 

lucem mundi agnovit et amanti fidelitate testata est eum ambulantibus in 

caligine corporis et animi Beatorum nomine in posterum appellentur atque 

alter die duodetricesima mensis Maii, altera die undevicesima mensis Maii 

quotannis in locis et modis iure statutis celebrari possint. In nomine Patris 

et Filii et Spiritus Sancti. 

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obsistentibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die XII mensis Septembris, 

anno MMXXI, Pontificatus Nostri nono.

De mandato Summi Pontificis

petruS  Card.  parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 584.250



 Acta Francisci Pp. 139

EPISTULA

Occasione XXV anniversariae memoriae Itineris Apostolici S. Ioannis Pauli II  
in Cubam.

Al santo Pueblo fiel de Dios  
que peregrina en Cuba

Queridos hermanos y hermanas:

Han pasado 25 años del Viaje Apostólico de san Juan Pablo II a Cuba, 

un momento de gracia y bendición para todos. En el marco de este ani-

versario, los obispos de esa Conferencia Episcopal han tenido la deferencia 

de invitar al Cardenal Beniamino Stella, que en esos años como Nuncio 

Apostólico fue un testigo privilegiado de aquel acontecimiento, para que 

los visite, y le he pedido que les lleve mi saludo y bendición, expresando la 

cercanía del Papa a cada uno de ustedes, a Su Eminencia el Cardenal Juan 

de la Caridad García Rodríguez, a los obispos, sacerdotes y seminaristas, 

a los religiosos y religiosas y a todos los fieles laicos.

Me gustaría que durante este tiempo vuelvan a hacer presente en sus 

corazones los gestos y las palabras que mi predecesor les dirigió durante 

su Visita, que resuenen con fuerza en el presente, y den un nuevo impulso 

para seguir construyendo con esperanza y determinación el futuro de esa 

nación. Una de sus exhortaciones en aquel momento fue: « ¡Afronten con 

fortaleza y templanza, con justicia y prudencia los grandes desafíos del mo-

mento presente; vuelvan a las raíces cubanas y cristianas, y hagan cuanto 

esté en sus manos para construir un futuro cada vez más digno y más libre! 

No olviden que la responsabilidad forma parte de la libertad. Más aún, la 

persona se define principalmente por su responsabilidad hacia los demás 

y ante la historia » (Mensaje a los jóvenes cubanos, 23 de enero de 1998).

También yo los animo a volver a sus raíces cubanas y cristianas, es decir, 

a su propia identidad, que ha generado y sigue generando la vida de ese 

país. Esas raíces se han robustecido permitiéndonos verlas crecer y florecer 

en el testimonio de tantos de ustedes que trabajan y se sacrifican cada día 

por los demás, no sólo por sus familiares, sino también por sus vecinos y 

amigos, por todo el pueblo, y de modo especial por los más necesitados. 
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Gracias por ese ejemplo de colaboración y ayuda mutua que los une y que 

revela el espíritu que los caracteriza: abierto, acogedor y solidario. Sigan 

caminando juntos con esperanza, sabiendo que siempre, y particularmente 

en medio de las adversidades y sufrimientos, Jesús y su Madre Santísima 

los acompañan, los ayudan a cargar la cruz y los consuelan con el gozo de 

la resurrección.

Como signo de mi cercanía y comunión con el querido pueblo cuba-

no, que cuenta con grandes escritores y artistas, quisiera recordar unas 

palabras del Padre Varela, que expresan la necesidad de radicarse en el 

bien y la fecundidad de este esfuerzo: « Luego que el árbol se radique, bien 

pronto extenderá sus ramas, y a su sombra reposará la virtud ». Este árbol 

pleno de vitalidad bien puede representar al hombre que tiene enraizada 

su confianza en el Señor, como dice el profeta Jeremías: « Él es como un 

árbol plantado al borde de las aguas, que extiende sus raíces hacia la co-

rriente; no teme cuando llega el calor y su follaje se mantiene frondoso; 

no se inquieta en un año de sequía y nunca deja de dar fruto » (Jr 17, 8). 

Confiando en el Dios de la vida, los invito a que continúen ahondando en 

sus propias raíces con valentía y responsabilidad, y sigan dando frutos 

unidos en la fe, la esperanza y la caridad.

Que Jesús bendiga al pueblo cubano y Nuestra Señora de la Caridad 

del Cobre lo cuide y acompañe. Rezo por ustedes y les pido, por favor, 

que recen por mí.

Fraternalmente,

FRANCISCO

Roma, San Juan de Letrán, 8 de diciembre de 2022
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HOMILIAE

I

In IV Dominica Verbi Dei.*

Gesù lascia la vita tranquilla e nascosta di Nazaret e si trasferisce a 
Cafarnao, una città situata lungo il mare di Galilea, un luogo di passaggio, 
un crocevia di popoli e culture diverse. L’urgenza che lo spinge è l’annuncio 
della Parola di Dio, che dev’essere portata a tutti. Vediamo infatti nel Van-
gelo che il Signore invita tutti alla conversione e chiama i primi discepoli 
perché trasmettano anche ad altri la luce della Parola.1 Cogliamo questo 
dinamismo, che ci aiuta a vivere la Domenica della Parola di Dio: la Parola 
è per tutti, la Parola chiama alla conversione, la Parola rende annunciatori.

La Parola di Dio è per tutti. Il Vangelo ci presenta Gesù sempre in 
movimento, in cammino verso gli altri. In nessuna occasione della sua vita 
pubblica Egli ci dà l’idea di essere un maestro statico, un dottore seduto 
in cattedra; al contrario, lo vediamo itinerante, lo vediamo pellegrino, a 
percorrere città e villaggi, a incontrare volti e storie. I suoi piedi sono 
quelli del messaggero che annuncia la buona notizia dell’amore di Dio.2 
Nella Galilea delle genti, sulla via del mare, oltre il Giordano, dove Gesù 
predica, c’era – annota il testo – un popolo immerso nelle tenebre: stra-
nieri, pagani, donne e uomini di varie regioni e culture.3 Ora anch’essi 
possono vedere la luce. E così Gesù “allarga i confini”: la Parola di Dio, 
che risana e rialza, non è destinata soltanto ai giusti di Israele, ma a tut-
ti; vuole raggiungere i lontani, vuole guarire gli ammalati, vuole salvare 
i peccatori, vuole raccogliere le pecore perdute e sollevare quanti hanno 
il cuore affaticato e oppresso. Gesù, insomma, “sconfina” per dirci che la 
misericordia di Dio è per tutti. Non dimentichiamo questo: la misericordia 
di Dio è per tutti e per ognuno di noi. “La misericordia di Dio è per me”, 
ognuno può dire questo.

Questo aspetto è fondamentale anche per noi. Ci ricorda che la Parola 

è un dono rivolto a ciascuno e che perciò non possiamo mai restringerne 

* Die 22 Ianuarii 2023 « Dominica III per Annum ».
1 Cfr Mt 4, 12-23.
2 Cfr Is 52, 7-8.
3 Cfr Mt 4, 15-16.
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il campo di azione perché essa, al di là di tutti i nostri calcoli, germoglia 

in modo spontaneo, imprevisto e imprevedibile,4 nei modi e nei tempi che 

lo Spirito Santo conosce. E se la salvezza è destinata a tutti, anche ai più 

lontani e perduti, allora l’annuncio della Parola deve diventare la principale 

urgenza della comunità ecclesiale, come fu per Gesù. Non ci succeda di 

professare un Dio dal cuore largo ed essere una Chiesa dal cuore stretto – 

questa sarebbe, mi permetto di dire, una maledizione –; non ci succeda di 

predicare la salvezza per tutti e rendere impraticabile la strada per acco-

glierla; non ci succeda di saperci chiamati a portare l’annuncio del Regno 

e trascurare la Parola, disperdendoci in tante attività secondarie, o tante 

discussioni secondarie. Impariamo da Gesù a mettere la Parola al centro, ad 

allargare i confini, ad aprirci alla gente, a generare esperienze di incontro 

con il Signore, sapendo che la Parola di Dio « non è cristallizzata in formule 

astratte e statiche, ma conosce una storia dinamica fatta di persone e di 

eventi, di parole e di azioni, di sviluppi e tensioni ».5

Veniamo ora al secondo aspetto: la Parola di Dio, che è rivolta a tutti, 

chiama alla conversione. Gesù, infatti, ripete nella sua predicazione: « Con-

vertitevi, perché il Regno dei cieli è vicino ».6 Ciò significa che la vicinanza 

di Dio non è neutra, la sua presenza non lascia le cose come stanno, non 

difende il quieto vivere. Al contrario, la sua Parola ci scuote, ci scomoda, 

ci provoca al cambiamento, alla conversione: ci mette in crisi perché « è 

viva, efficace e più tagliente di ogni spada a doppio taglio […] e discerne i 

sentimenti e i pensieri del cuore ».7 E così, come una spada la Parola penetra 

nella vita, facendoci discernere sentimenti e pensieri del cuore, facendoci 

cioè vedere qual è la luce del bene a cui dare spazio e dove si addensano 

invece le tenebre dei vizi e dei peccati da combattere. La Parola, quando 

entra in noi, trasforma il cuore e la mente; ci cambia, ci porta a orientare 

la vita al Signore.

Ecco l’invito di Gesù: Dio si è fatto vicino a te, perciò accorgiti della 

sua presenza, fai spazio alla sua Parola e cambierai lo sguardo sulla tua 

vita. Vorrei dirlo anche così: metti la tua vita sotto la Parola di Dio. Que-

4 Cfr Mc 4, 26-28.
5 La Parola di Dio nella vita e nella missione della Chiesa. Instrumentum laboris per la XII 

Assemblea generale ordinaria del Sinodo dei Vescovi, 2008, 10.
6 Mt 4, 17.
7 Eb 4, 12.
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sta è la strada che ci indica la Chiesa: tutti, anche i Pastori della Chiesa, 

siamo sotto l’autorità della Parola di Dio. Non sotto i nostri gusti, le no-

stre tendenze o preferenze, ma sotto l’unica Parola di Dio che ci plasma, 

ci converte, ci chiede di essere uniti nell’unica Chiesa di Cristo. Allora, 

fratelli e sorelle, possiamo chiederci: la mia vita, dove trova direzione, da 

dove attinge orientamento? Dalle tante parole che sento, dalle ideologie, 

o dalla Parola di Dio che mi guida e mi purifica? E quali sono in me gli 

aspetti che esigono cambiamento e conversione?

Infine – terzo passaggio –, la Parola di Dio, che si rivolge a tutti e chia-

ma alla conversione, rende annunciatori. Gesù, infatti, passa sulle rive del 

lago di Galilea e chiama Simone e Andrea, due fratelli che erano pescatori. 

Li invita con la sua Parola a seguirlo, dicendo loro che li farà « pescatori di 

uomini »:8 non più solo esperti di barche, di reti e di pesci, ma esperti nel 

cercare gli altri. E come per la navigazione e la pesca avevano imparato a 

lasciare la riva e a gettare le reti al largo, allo stesso modo diventeranno 

apostoli capaci di navigare nel mare aperto del mondo, di andare incon-

tro ai fratelli e di annunciare la gioia del Vangelo. Questo è il dinamismo 

della Parola: ci attira nella “rete” dell’amore del Padre e ci rende apostoli 

che avvertono il desiderio irrefrenabile di far salire sulla barca del Regno 

quanti incontrano. E questo non è proselitismo, perché quella che chiama 

è la Parola di Dio, non la nostra parola.

Sentiamo allora rivolto anche a noi oggi l’invito a essere pescatori di 

uomini: sentiamoci chiamati da Gesù in persona ad annunciare la sua Pa-

rola, a testimoniarla nelle situazioni di ogni giorno, a viverla nella giustizia 

e nella carità, chiamati a “darle carne” accarezzando la carne di chi soffre. 

Questa è la nostra missione: diventare cercatori di chi è perduto, di chi è 

oppresso e sfiduciato, per portare loro non noi stessi, ma la consolazione 

della Parola, l’annuncio dirompente di Dio che trasforma la vita, per por-

tare la gioia di sapere che Egli è Padre e si rivolge a ciascuno, portare la 

bellezza di dire: “Fratello, sorella, Dio si è fatto vicino a te, ascoltalo e 

nella sua Parola troverai un dono stupendo!”

Fratelli e sorelle, vorrei concludere invitando semplicemente a ringrazia-

re chi si dà da fare perché la Parola di Dio sia rimessa al centro, condivisa 

e annunciata. Grazie a chi la studia e ne approfondisce la ricchezza; grazie 

8 Mt 4, 19.



144 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

agli operatori pastorali e a tutti quei cristiani impegnati nell’ascolto e nella 

diffusione della Parola, specialmente ai lettori e ai catechisti: oggi conferisco 

il ministero ad alcuni di loro. Grazie a quanti hanno accolto i tanti inviti 

che ho fatto a portare il Vangelo con sé ovunque e a leggerlo ogni giorno. 

E infine un ringraziamento particolare ai diaconi e ai sacerdoti: grazie, 

cari fratelli, perché non fate mancare al Popolo santo il nutrimento della 

Parola; grazie perché vi impegnate a meditarla, viverla e annunciarla; grazie 

per il vostro servizio e i vostri sacrifici. Per tutti noi, sia consolazione e 

ricompensa la dolce gioia di annunciare la Parola di salvezza.
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II

In celebratione secundarum Vesperarum in festo Conversionis S. Pauli Apostoli, 
exeunte LVI Hebdomada precum pro Unitate Christianorum.*

Abbiamo appena ascoltato la Parola di Dio che ha caratterizzato questa 

Settimana di Preghiera per l’Unità dei Cristiani. Sono parole forti, tanto 

forti che potrebbero sembrare inopportune mentre abbiamo la gioia di in-

contrarci come fratelli e sorelle in Cristo per celebrare una solenne liturgia 

a sua lode. Già non mancano oggi notizie tristi e preoccupanti, così che 

dei “rimproveri sociali” della Scrittura faremmo volentieri a meno! Eppure, 

se prestiamo orecchio alle inquietudini del tempo che viviamo, a maggior 

ragione dobbiamo interessarci di ciò che fa soffrire il Signore per cui vi-

viamo; e se ci siamo radunati nel suo nome, non possiamo che mettere al 

centro la sua Parola. Essa è profetica: infatti Dio, con la voce di Isaia, ci 

ammonisce e ci invita al cambiamento. Ammonimento e cambiamento sono 

le due parole su cui vorrei proporvi alcuni spunti stasera.

1. Ammonimento. Riascoltiamo alcune parole divine: « Quando venite 

a presentarvi a me, […] smettete di presentare offerte inutili; […] quando 

stendete le mani io distolgo gli occhi da voi. Anche se moltiplicaste le pre-

ghiere, io non ascolterei ».1 Che cosa suscita l’indignazione del Signore, al 

punto da richiamare con toni così sdegnati il popolo che tanto ama? Il testo 

ci rivela due motivi. Anzitutto, Egli biasima il fatto che nel suo tempio, nel 

suo nome, non si compie ciò che Lui vuole: non incenso e offerte, ma che 

venga soccorso l’oppresso, che sia resa giustizia all’orfano, che sia difesa 

la causa della vedova.2 Nella società del tempo del profeta, era diffusa la 

tendenza – purtroppo sempre attuale – di considerare benedetti da Dio i 

ricchi e coloro che facevano molte offerte, e disprezzare i poveri. Ma questo 

è fraintendere completamente il Signore. Gesù proclama beati i poveri,3 e 

nella parabola del giudizio finale si identifica con gli affamati, gli assetati, 

i forestieri, i bisognosi, i malati, i carcerati.4 Ecco dunque il primo motivo 

* Die 25 Ianuarii 2023.
1 Is 1, 12.13.15.
2 Cfr v. 17.
3 Cfr Lc 6, 20.
4 Cfr Mt 25, 35-36.
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di sdegno: Dio soffre quando noi, che ci diciamo suoi fedeli, anteponiamo 

la nostra visione alla sua, seguiamo i giudizi della terra anziché quelli del 

Cielo, accontentandoci di ritualità esteriori e rimanendo indifferenti nei 

riguardi di coloro ai quali Egli tiene maggiormente. Dio dunque si addolora, 

potremmo dire, per il nostro fraintendimento indifferente.

Oltre a questo, c’è un secondo e più grave motivo che offende l’Altissimo: 

la violenza sacrilega. Egli dice: « Non posso sopportare delitto e solennità. 

[…] Le vostre mani grondano sangue. […] Allontanate dai miei occhi il male 

delle vostre azioni ».5 Il Signore è “irritato” per la violenza commessa verso 

il tempio di Dio che è l’uomo, mentre viene onorato nei templi costruiti 

dall’uomo! Possiamo immaginare con quanta sofferenza debba assistere a 

guerre e azioni violente intraprese da chi si professa cristiano. Viene in 

mente quell’episodio in cui un santo protestò contro l’efferatezza del re 

andando da lui in Quaresima a offrirgli della carne; quando il sovrano, in 

nome della sua religiosità, rifiutò sdegnato, l’uomo di Dio gli chiese perché 

avesse scrupoli a mangiare carne animale mentre non esitava a mettere a 

morte dei figli di Dio.

Fratelli e sorelle, questo ammonimento del Signore ci fa tanto pensare, 

come cristiani e come Confessioni cristiane. Vorrei ribadire che « oggi, con 

lo sviluppo della spiritualità e della teologia, non abbiamo scuse. Tuttavia, 

ci sono ancora coloro che ritengono di sentirsi incoraggiati o almeno au-

torizzati dalla loro fede a sostenere varie forme di nazionalismo chiuso e 

violento, atteggiamenti xenofobi, disprezzo e persino maltrattamenti verso 

coloro che sono diversi. La fede, con l’umanesimo che ispira, deve man-

tenere vivo un senso critico davanti a queste tendenze e aiutare a reagire 

rapidamente quando cominciano a insinuarsi ».6 Se vogliamo, sull’esempio 

dell’Apostolo Paolo, che la grazia di Dio in noi non sia vana,7 dobbiamo 

opporci alla guerra, alla violenza, all’ingiustizia ovunque s’insinuano. Il tema 

di questa Settimana di preghiera è stato scelto da un gruppo di fedeli del 

Minnesota, consapevoli delle ingiustizie perpetrate nel passato nei riguardi 

delle popolazioni indigene e contro gli afroamericani ai nostri giorni. Di 

fronte alle varie forme di disprezzo e razzismo, di fronte al fraintendimento 

indifferente e alla violenza sacrilega, la Parola di Dio ci ammonisce: « Im-

5 Is 1, 13.15.16.
6 Enc. Fratelli tutti, 86.
7 Cfr 1 Cor 15, 10.
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parate a fare il bene, cercate la giustizia ».8 Non basta infatti denunciare, 

occorre anche rinunciare al male, passare dal male al bene. Ecco che l’am-

monimento è volto al nostro cambiamento.

2. Cambiamento. Diagnosticati gli errori, il Signore chiede di rimediarvi 

e, per mezzo del profeta, dice: « Lavatevi, purificatevi […]. Cessate di fare il 

male ».9 E sapendo che siamo oppressi e come paralizzati dalle troppe colpe, 

promette che sarà Lui a lavare i nostri peccati: « Su, venite e discutiamo 

– dice il Signore. Anche se i vostri peccati fossero come scarlatto, diven-

teranno bianchi come neve. Se fossero rossi come porpora, diventeranno 

come lana ».10 Carissimi, dai nostri fraintendimenti su Dio e dalla violenza 

che cova dentro di noi, non siamo capaci di liberarci da soli. Senza Dio, 

senza la sua grazia, non guariamo dal nostro peccato. La sua grazia è la 

sorgente del nostro cambiamento. Ce lo ricorda la vita dell’Apostolo Paolo, 

che commemoriamo oggi. Da soli non ce la facciamo, ma con Dio tutto è 

possibile; da soli non ce la facciamo, ma insieme è possibile. Insieme, infat-

ti, il Signore chiede ai suoi di convertirsi. La conversione – questa parola 

tanto ripetuta e non sempre facile da capire – è chiesta al popolo, ha una 

dinamica comunitaria, ecclesiale. Crediamo dunque che anche la nostra 

conversione ecumenica progredisce nella misura in cui ci riconosciamo bi-

sognosi di grazia, bisognosi della stessa misericordia: riconoscendoci tutti 

dipendenti in tutto da Dio, ci sentiremo e saremo davvero, col suo aiuto, 

« una sola cosa »,11 fratelli sul serio.

Che bello aprirci insieme, nel segno della grazia dello Spirito, a questo 

cambiamento di prospettiva, riscoprendo che « tutti i fedeli sparsi per il 

mondo sono in comunione con gli altri nello Spirito Santo, e così – come 

scriveva San Giovanni Crisostomo – chi sta in Roma sa che gli Indi sono 

sue membra ».12 In questo cammino di comunione, sono grato che tanti 

cristiani di varie comunità e tradizioni stiano accompagnando con parteci-

pazione e interesse il percorso sinodale della Chiesa cattolica, che auspico 

sempre più ecumenico. Ma non dimentichiamo che camminare insieme e 

riconoscerci in comunione gli uni con gli altri nello Spirito Santo com-

8 Is 1, 17.
9 v. 16.

10 v. 18.
11 Gv 17, 21.
12 Lumen gentium, 13; In Io. hom. 65,1.
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porta un cambiamento, una crescita che può avvenire solo, come scriveva 

Benedetto XVI, « a partire dall’intimo incontro con Dio, un incontro che 

è diventato comunione di volontà arrivando fino a toccare il sentimento. 

Allora imparo a guardare quest’altra persona non più soltanto con i miei 

occhi e con i miei sentimenti, ma secondo la prospettiva di Gesù Cristo. Il 

suo amico è mio amico ».13

L’Apostolo Paolo ci aiuti a cambiare, a convertirci; ci ottenga un po’ 

del suo coraggio indomito. Perché, nel nostro cammino, è facile lavorare 

per il proprio gruppo anziché per il Regno di Dio, spazientirsi, smarrire 

la speranza di quel giorno in cui « tutti i cristiani, nell’unica celebrazione 

dell’Eucaristia, si troveranno riuniti in quella unità dell’unica Chiesa che 

Cristo fin dall’inizio donò alla sua Chiesa ».14 Ma proprio in vista di quel 

giorno riponiamo la nostra fiducia in Gesù, nostra Pasqua e nostra pace: 

mentre lo preghiamo e lo adoriamo, Egli opera. E ci conforta ciò che disse 

a Paolo e che possiamo sentire rivolto a ciascuno di noi: « Ti basta la mia 

grazia ».15

Carissimi, ho voluto condividere in spirito fraterno questi pensieri che 

la Parola mi ha suscitato perché, da Dio ammoniti, per sua grazia cam-

biamo e cresciamo nel pregare, nel servire, nel dialogare e nel lavorare 

insieme verso quella piena unità che Cristo desidera. Ora vorrei ringra-

ziarvi di cuore: esprimo la mia riconoscenza a Sua Eminenza il Metropolita 

Polykarpos, Rappresentante del Patriarcato Ecumenico, a Sua Grazia Ian 

Ernest, Rappresentante personale dell’Arcivescovo di Canterbury a Roma, 

e ai Rappresentanti delle altre Comunità cristiane presenti. Viva solidarietà 

esprimo ai membri del Consiglio Panucraino delle Chiese e delle Organizza-

zioni Religiose. Saluto gli studenti ortodossi e ortodossi orientali, borsisti 

del Comitato di Collaborazione Culturale con le Chiese Ortodosse presso il 

Dicastero per la Promozione dell’Unità dei Cristiani, e quelli dell’Istituto 

Ecumenico di Bossey del Consiglio Ecumenico delle Chiese. Un caro saluto, 

molto fraterno, anche a Frère Alois e ai fratelli di Taizé, impegnati nella 

preparazione della Veglia ecumenica di preghiera che precederà l’apertura 

della prossima sessione del Sinodo dei Vescovi. Tutti insieme camminiamo 

sulla via che il Signore ci ha posto innanzi, quella dell’unità.

13 Enc. Deus caritas est, 18.
14 Decr. Unitatis redintegratio, 4.
15 2 Cor 12, 9.
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ALLOCUTIONES

I

Ad Membra Servitii Missionarii Iuvenum (SERMIG).*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Grazie, caro Ernesto, per il tuo saluto. E grazie a tutti voi di essere 

venuti. Saluto anche i membri del Sermig che non hanno potuto venire e 

partecipano a distanza.

Oggi abbiamo l’occasione di ringraziare insieme il Signore per il Sermig, 

che è una specie di grande albero cresciuto a partire da un piccolo seme. 

Così sono le realtà del Regno di Dio. Il piccolo seme il Signore l’ha getta-

to a Torino all’inizio degli anni Sessanta. Un tempo molto fecondo, basta 

pensare al Pontificato di San Giovanni XXIII e al Concilio Vaticano II. In 

quegli anni sono germogliate nella Chiesa diverse esperienze di servizio e 

di vita comunitaria, a partire dal Vangelo. E là dove c’è stata una conti-

nuità, grazie ad alcune vocazioni che hanno ricevuto risposte generose e 

fedeli, queste esperienze si sono strutturate e sono cresciute cercando di 

corrispondere ai segni dei tempi. Il Sermig, Servizio Missionario Giovani, 

è una di queste. È nato a Torino da un gruppo di giovani; ma sarebbe 

meglio dire: da un gruppo di giovani insieme al Signore Gesù. Del resto, 

Lui lo disse chiaramente ai suoi discepoli: « Senza di me non potete fare 

nulla ».1 Dai frutti si vede chiaramente che al Sermig non si è fatto mero 

attivismo, ma si è lasciato spazio a Lui: a Lui pregato, a Lui adorato, a 

Lui riconosciuto nei piccoli e nei poveri, a Lui accolto negli emarginati. 

Sempre Lui, guardando Lui.

Nella storia del Sermig ci sono tanti avvenimenti, tanti gesti che si possono 

leggere come piccoli e grandi segni di Vangelo vivo. Ma tra tutti questi ce 

n’è uno che, in questo momento storico, risalta con una forza straordinaria. 

Mi riferisco alla trasformazione dell’Arsenale Militare di Torino nell’“Arsenale 

della Pace”. Questo è un fatto che parla da solo. È un messaggio, purtroppo 

drammaticamente attuale, che si deve ripetere continuamente.

* Die 7 Ianuarii 2023.
1 Gv 15, 5.
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Anche qui, dobbiamo stare attenti a non “uscire di strada”. L’Arsenale 

della Pace – come le altre realizzazioni del Sermig, e in generale tutte le 

opere delle comunità cristiane – è un segno del Vangelo non tanto per i 

numeri che quantificano l’operazione. Non bisogna fermarsi a questo. L’Ar-

senale della Pace è frutto del sogno di Dio, potremmo dire della potenza 

della Parola di Dio. Quella potenza che sentiamo quando ascoltiamo la 

profezia di Isaia: « Spezzeranno le loro spade e ne faranno aratri, / delle 

loro lance faranno falci; / una nazione non alzerà più la spada / contro 

un’altra nazione, / non impareranno più l’arte della guerra ».2 Ecco il sogno 

di Dio che lo Spirito Santo porta avanti nella storia attraverso il suo popolo 

fedele. Così è stato anche per voi: attraverso la fede e la buona volontà di 

Ernesto, di sua moglie e del primo gruppo del Sermig è diventato il sogno 

di tanti giovani. Un sogno che ha mosso braccia e gambe, ha animato i 

progetti, le azioni e si è concretizzato nella conversione di un arsenale di 

armi in un arsenale di pace.

E che cosa si “fabbrica” nell’Arsenale della Pace? Che cosa si costruisce? 

Si fabbricano artigianalmente le armi della pace, che sono l’incontro, il 

dialogo, l’accoglienza. E in che modo si fabbricano? Attraverso l’esperienza: 

nell’Arsenale i giovani possono imparare concretamente a incontrare, a 

dialogare, ad accogliere. Questa è la strada, perché il mondo cambia nella 

misura in cui noi cambiamo. Mentre i signori della guerra costringono tanti 

giovani a combattere i loro fratelli e sorelle, ci vogliono luoghi in cui si 

possa sperimentare la fraternità. Ecco la parola: fraternità. Infatti il Ser-

mig si chiama “fraternità della speranza”. Ma si può dire anche l’inverso, 

cioè “la speranza della fraternità”. Il sogno che anima i cuori degli amici 

del Sermig è la speranza di un mondo fraterno. È il “sogno” che ho voluto 

rilanciare nella Chiesa e nel mondo attraverso l’Enciclica Fratelli tutti.3 

Voi condividete già questo sogno, anzi, ne fate parte, contribuite a dargli 

carne, a dargli mani, occhi, gambe, a dargli vita. Di questo voglio rendere 

grazie a Dio con voi, perché questa è un’opera che non si può fare senza 

Dio. Perché la guerra si può fare senza Dio, ma la pace si fa solo con Lui.

Cari amici del Sermig, non stancatevi mai di costruire l’Arsenale della 

Pace! Anche se l’opera può sembrare conclusa, in realtà si tratta di un can-

2 2, 4.
3 Cfr n. 8.



 Acta Francisci Pp. 151

tiere sempre aperto. Questo voi lo sapete bene, e infatti in questi anni avete 

dato vita all’Arsenale della Speranza a San Paolo del Brasile, all’Arsenale 

dell’Incontro a Madaba in Giordania, all’Arsenale dell’Armonia a Pecetto 

Torinese. Ma tutte queste realtà: la pace, la speranza, l’incontro, l’armo-

nia, si costruiscono solo con lo Spirito Santo, lo Spirito di Dio. È Lui che 

crea la pace, la speranza, l’incontro, l’armonia. E i cantieri vanno avanti 

se chi ci lavora si lascia lavorare dentro dallo Spirito. Voi mi direte: e chi 

non crede?, e chi non è cristiano? Questo a noi può sembrare un problema, 

ma certo non lo è per Dio. Lui, il suo Spirito, parla al cuore di chiunque 

sappia ascoltare. Ogni uomo e donna di buona volontà può lavorare negli 

Arsenali della pace, della speranza, dell’incontro e dell’armonia.

Tuttavia, ci vuole qualcuno che abbia il cuore ben radicato nel Vangelo. 

Ci vuole una comunità di fede e di preghiera che tiene acceso il fuoco per 

tutti. Quel fuoco che Gesù è venuto a portare sulla terra e che ormai arde 

per sempre.4 E qui si vede anche il senso di una comunità di persone che 

abbracciano integralmente la vocazione e la missione della fraternità e la 

portano avanti in maniera stabile.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio tanto per questo incontro, e soprat-

tutto per la vostra testimonianza e il vostro impegno. Andate avanti! La 

Madonna vi custodisca e vi accompagni. Vi benedico di cuore, e vi chiedo 

per favore di pregare per me. Grazie.

4 Cfr Lc 12, 49.
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II

Ad Coetum Legatorum apud Sanctam Sedem, occasione praesentationis omi-
num ad Annum Novum.*

Eminenza, Eccellenze, Signore e Signori, 

Vi ringrazio per la vostra presenza al nostro consueto appuntamento, 

che quest’anno desidera essere un’invocazione di pace in un mondo che 

vede crescere divisioni e guerre.

Sono particolarmente grato al Decano del Corpo Diplomatico, Sua Ec-

cellenza il Signor Georges Poulides, per i voti augurali che mi ha rivolto 

a nome di tutti voi. Il mio saluto si estende ad ognuno di voi, alle vostre 

famiglie, ai collaboratori e ai popoli e i governi dei Paesi che rappresentate. 

A voi tutti e alle vostre Autorità desidero esprimere gratitudine anche per 

i messaggi di cordoglio inviati in occasione della morte del Papa emerito 

Benedetto XVI e per la vicinanza manifestata durante le esequie.

Abbiamo appena concluso il tempo di Natale, in cui i cristiani fanno 

memoria del mistero della nascita del Figlio di Dio. Il profeta Isaia l’aveva 

preannunciata con queste parole: « Un bambino è nato per noi, ci è stato 

dato un figlio. Sulle sue spalle è il segno della sovranità ed è chiamato: Con-

sigliere ammirabile, Dio potente, Padre per sempre, Principe della pace ».1

La vostra presenza afferma il valore della pace e della fraternità umana 

che il dialogo contribuisce a costruire. D’altronde, il compito della diplomazia 

è proprio quello di appianare i contrasti per favorire un clima di reciproca 

collaborazione e fiducia per il soddisfacimento di comuni bisogni. Si può 

dire che essa è un esercizio di umiltà perché richiede di sacrificare un po’ 

di amor proprio per entrare in rapporto con l’altro, per comprenderne le 

ragioni e i punti di vista, contrapponendosi così all’orgoglio e alla superbia 

umana, causa di ogni volontà belligerante.

Sono altresì riconoscente per l’attenzione che i vostri Paesi rivolgono 

alla Santa Sede, marcata, tra l’altro, nel corso dell’ultimo anno, dalla scelta 

della Svizzera, della Repubblica del Congo, del Mozambico e dell’Azerbaigian 

di nominare Ambasciatori residenti a Roma, come pure dalla sottoscrizione 

* Die 9 Ianuarii 2023.
1 Is 9, 5.
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di nuovi accordi bilaterali con la Repubblica Democratica di São Tomé e 

Principe e con la Repubblica del Kazakhstan.

In questa sede, mi preme ricordare pure che, nel contesto di un dialo-

go rispettoso e costruttivo, la Santa Sede e la Repubblica Popolare Cinese 

hanno concordato di prorogare per un altro biennio la validità dell’Accordo 

Provvisorio sulla nomina dei Vescovi, stipulato a Pechino nel 2018. Auspico 

che tale rapporto collaborativo possa svilupparsi a favore della vita della 

Chiesa cattolica e del bene del Popolo cinese.

In pari tempo, vi rinnovo l’assicurazione della piena collaborazione della 

Segreteria di Stato e dei Dicasteri della Curia Romana, la quale, con la 

promulgazione della nuova Costituzione apostolica Prædicate Evangelium, è 

stata riformata in alcune strutture per meglio adempiere « con spirito evan-

gelico la propria funzione, operando al bene e al servizio della comunione, 

dell’unità e dell’edificazione della Chiesa universale ed attendendo alle istanze 

del mondo nel quale la Chiesa è chiamata a compiere la sua missione ».2

Cari Ambasciatori,

Quest’anno ricorre il sessantesimo anniversario dell’Enciclica Pacem in 

terris di S. Giovanni XXIII, pubblicata poco meno di due mesi prima della 

sua morte.3

Negli occhi del “Papa buono” era ancora vivo il pericolo di una guerra 

nucleare, provocato nell’ottobre 1962 dalla cosiddetta crisi dei missili di 

Cuba. L’umanità era a un passo dal proprio annientamento, se non si fosse 

riusciti a far prevalere il dialogo, consapevoli degli effetti distruttivi delle 

armi atomiche.

Purtroppo, ancora oggi la minaccia nucleare viene evocata, gettando il 

mondo nella paura e nell’angoscia. Non posso che ribadire in questa sede 

che il possesso di armi atomiche è immorale poiché – come osservava 

Giovanni XXIII – « se è difficile persuadersi che vi siano persone capaci 

di assumersi la responsabilità delle distruzioni e dei dolori che una guer-

ra causerebbe, non è escluso che un fatto imprevedibile ed incontrollabile 

possa far scoccare la scintilla che metta in moto l’apparato bellico ».4 Sotto 

la minaccia di armi nucleari siamo tutti sempre perdenti, tutti!

2 Cost. Ap. Praedicate Evangelium (19 marzo 2022), art. 1.
3 L’11 aprile 1963. Cfr AAS 55 (1963), 257-304.
4 Pacem in terris, 60.
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Da questo punto di vista, particolare preoccupazione desta lo stallo 

dei negoziati circa il riavvio del Piano d’azione congiunto globale, meglio 

noto come Accordo sul nucleare iraniano. Auspico che si possa arrivare al 

più presto ad una soluzione concreta per garantire un avvenire più sicuro.

Oggi è in corso la terza guerra mondiale di un mondo globalizzato, 

dove i conflitti interessano direttamente solo alcune aree del pianeta, ma 

nella sostanza coinvolgono tutti. L’esempio più vicino e recente è proprio 

la guerra in Ucraina, con il suo strascico di morte e distruzione; con gli 

attacchi alle infrastrutture civili che portano le persone a perdere la vita 

non solo a causa degli ordigni e delle violenze, ma anche di fame e di 

freddo. Al riguardo, la Costituzione conciliare Gaudium et spes, afferma che 

« ogni atto di guerra, che mira indiscriminatamente alla distruzione di intere 

città o di vaste regioni e dei loro abitanti, è delitto contro Dio e contro 

la stessa umanità e va condannato con fermezza e senza esitazione ».5 Non 

dobbiamo dimenticare poi che la guerra colpisce particolarmente le persone 

più fragili – i bambini, gli anziani, i disabili – e lacera indelebilmente le 

famiglie. Non posso che rinnovare quest’oggi il mio appello a far cessare 

immediatamente questo conflitto insensato, i cui effetti interessano intere 

regioni, anche fuori dall’Europa a causa delle ripercussioni che esso ha in 

campo energetico e nell’ambito della produzione alimentare, soprattutto in 

Africa ed in Medio Oriente.

La terza guerra mondiale a pezzi che stiamo vivendo ci porta a conside-

rare altri teatri di tensioni e conflitti. Anche quest’anno, con tanto dolore, 

dobbiamo guardare alla Siria come a una terra martoriata. La rinascita di 

quel Paese deve passare attraverso le necessarie riforme, anche costituziona-

li, nel tentativo di dare speranza al popolo siriano, afflitto da una povertà 

sempre crescente, evitando che le sanzioni internazionali imposte abbiano 

riflessi sulla vita quotidiana di una popolazione che ha già sofferto tanto.

La Santa Sede segue anche con preoccupazione l’aumento della violenza 

tra palestinesi e israeliani, con la conseguenza drammatica di molte vittime 

e di una totale sfiducia reciproca. Particolarmente colpita è Gerusalemme, 

città santa per ebrei, cristiani e musulmani. La vocazione iscritta nel suo 

nome è di essere Città della Pace, ma purtroppo si trova ad essere teatro 

di scontri. Confido che essa possa ritrovare tale vocazione ad essere luogo 

5 N. 80.
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e simbolo di incontro e di coesistenza pacifica, e che l’accesso e la libertà 

di culto nei Luoghi Santi continui ad essere garantito e rispettato secondo 

lo status quo. Allo stesso tempo, auspico che le autorità dello Stato d’Israele 

e quelle dello Stato di Palestina possano ritrovare il coraggio e la determi-

nazione nel dialogare direttamente al fine di implementare la soluzione dei 

due Stati in tutti i suoi aspetti, in conformità con il diritto internazionale 

e con tutte le pertinenti risoluzioni delle Nazioni Unite.

Come sapete, alla fine del mese, potrò finalmente recarmi pellegrino di 

pace nella Repubblica Democratica del Congo, con l’auspicio che cessino 

le violenze nell’est del Paese e prevalga la via del dialogo e la volontà di 

lavorare per la sicurezza e il bene comune. Il pellegrinaggio proseguirà in 

Sud Sudan, dove sarò accompagnato dall’Arcivescovo di Canterbury e dal 

Moderatore Generale della Chiesa Presbiteriana di Scozia. Insieme deside-

riamo unirci al grido di pace della popolazione e contribuire al processo 

di riconciliazione nazionale.

Non dobbiamo neppure dimenticare altre situazioni in cui continuano a 

pesare le conseguenze di conflitti non ancora risolti. Penso in particolare alla 

situazione nel Caucaso meridionale. Esorto le parti a rispettare il cessate il 

fuoco, ribadendo che la liberazione dei prigionieri militari e civili sarebbe 

un passo importante verso un desiderato accordo di pace.

Penso, altresì, allo Yemen, dove regge la tregua raggiunta nell’ottobre 

scorso ma tanti civili continuano a morire a causa delle mine, e all’Etiopia, 

dove auspico che continui il processo di pacificazione e si rafforzi l’impe-

gno della Comunità internazionale per affrontare la crisi umanitaria che 

interessa il Paese.

Seguo con apprensione pure la situazione in Africa Occidentale, sempre 

più afflitta dalle violenze del terrorismo. Penso, in particolare, ai drammi 

che vivono le popolazioni del Burkina Faso, del Mali e della Nigeria e au-

spico che i processi di transizione in corso in Sudan, Mali, Ciad, Guinea 

e Burkina Faso si svolgano nel rispetto delle aspirazioni legittime delle 

popolazioni coinvolte.

Seguo parimenti con particolare attenzione la situazione del Myanmar, 

che ormai da due anni sperimenta violenza, dolore e morte. Invito la Co-

munità internazionale ad adoperarsi per concretizzare i processi di ricon-

ciliazione ed esorto tutte le parti coinvolte a riprendere il cammino del 

dialogo per ridonare speranza alla popolazione di quell’amata terra.
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Penso, infine, alla penisola coreana, per la quale auspico che non vengano 

meno la buona volontà e l’impegno per la concordia, al fine di costruire la 

tanto desiderata pace e la prosperità per l’intero popolo coreano.

Tutti i conflitti pongono comunque in rilievo le conseguenze letali di un 

continuo ricorso alla produzione di nuovi e sempre più sofisticati armamenti, 

talvolta giustificata « adducendo il motivo che se una pace oggi è possibile, 

non può essere che la pace fondata sull’equilibrio delle forze ».6 Occorre 

scardinare tale logica e procedere sulla via di un disarmo integrale, poiché 

nessuna pace è possibile laddove dilagano strumenti di morte.

Cari Ambasciatori,

In un tempo così conflittuale, non possiamo eludere la domanda su 

come si possa ritessere i fili della pace. Da dove ripartire?

Per abbozzare una risposta, vorrei riprendere con voi alcuni elementi 

della Pacem in terris, un testo estremamente attuale pur essendo mutato 

gran parte del contesto internazionale. Per San Giovanni XXIII, la pace 

è possibile alla luce di quattro beni fondamentali: la verità, la giustizia, la 

solidarietà e la libertà. Sono questi i capisaldi che regolano sia i rapporti 

fra i singoli esseri umani che quelli fra le comunità politiche.7

Tali dimensioni si intrecciano all’interno della premessa fondamentale 

che « ogni essere umano è persona cioè una natura dotata di intelligenza e 

di volontà libera; e quindi è soggetto di diritti e di doveri che scaturiscono 

immediatamente e simultaneamente dalla sua stessa natura: diritti e doveri 

che sono perciò universali, inviolabili, inalienabili ».8

Pace nella verità

Costruire la pace nella verità, significa anzitutto rispettare la persona 

umana, con il suo « diritto all’esistenza e all’integrità fisica »,9 alla quale va 

garantita la « libertà nella ricerca del vero, nella manifestazione del pensie-

ro e nella sua diffusione ».10 Ciò esige che « i poteri pubblici contribuiscano 

positivamente alla creazione di un ambiente umano nel quale a tutti i 

6 Pacem in terris, 59.
7 Cfr ibid., 47.
8 Ibid., 5.
9 Ibid., 6.
10 Ibid., 7.
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membri del corpo sociale sia reso possibile e facilitato l’effettivo esercizio 

degli accennati diritti, come pure l’adempimento dei rispettivi doveri ».11

Nonostante gli impegni assunti da tutti gli Stati di rispettare i diritti 

umani e le libertà fondamentali di ogni persona, ancor oggi, in molti Paesi, 

le donne sono considerate come cittadini di seconda classe. Sono oggetto 

di violenze e di abusi e viene loro negata la possibilità di studiare, di la-

vorare, di esprimere i propri talenti, l’accesso alle cure sanitarie e persino 

al cibo. Invece, ove i diritti umani sono riconosciuti pienamente per tutti, 

le donne possono offrire il proprio contributo insostituibile alla vita sociale 

ed essere prime alleate della pace.

La pace esige anzitutto che si difenda la vita, un bene che oggi è messo 

a repentaglio non solo da conflitti, fame e malattie, ma fin troppo spesso 

addirittura dal grembo materno, affermando un presunto “diritto all’abor-

to”. Nessuno può vantare però diritti sulla vita di un altro essere umano, 

specialmente se è inerme e dunque privo di ogni possibilità di difesa. Fac-

cio, dunque, appello alle coscienze degli uomini e delle donne di buona 

volontà, particolarmente di quanti hanno responsabilità politiche, affinché 

si adoperino per tutelare i diritti dei più deboli e venga debellata la cultura 

dello scarto, che interessa purtroppo anche i malati, i disabili e gli anziani. 

Vi è una precipua responsabilità degli Stati di garantire l’assistenza dei 

cittadini in ogni fase della vita umana, fino alla morte naturale, facendo 

in modo che ciascuno si senta accompagnato e curato anche nei momenti 

più delicati della propria esistenza.

Il diritto alla vita è minacciato anche laddove si continua a praticare 

la pena di morte, come sta accadendo in questi giorni in Iran, in seguito 

alle recenti manifestazioni, che chiedono maggiore rispetto per la dignità 

delle donne. La pena di morte non può essere utilizzata per una presunta 

giustizia di Stato, poiché essa non costituisce un deterrente, né offre giusti-

zia alle vittime, ma alimenta solamente la sete di vendetta. Faccio, perciò, 

appello perché la pena di morte, che è sempre inammissibile poiché attenta 

all’inviolabilità e alla dignità della persona, sia abolita nelle legislazioni 

di tutti i Paesi del mondo. Non possiamo dimenticare che fino all’ultimo 

momento, una persona può convertirsi e può cambiare.

11 Ibid, 38.
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Purtroppo, appare emergere sempre più una “paura” della vita, che 

si traduce in molti luoghi nel timore dell’avvenire e nella difficoltà a for-

mare una famiglia e mettere al mondo dei figli. In alcuni contesti, penso 

ad esempio all’Italia, è in atto un pericoloso calo della natalità, un vero e 

proprio inverno demografico, che mette in pericolo il futuro stesso della 

società. Al caro popolo italiano, desidero rinnovare il mio incoraggiamento 

ad affrontare con tenacia e speranza le sfide del tempo presente, forte delle 

proprie radici religiose e culturali.

Le paure trovano alimento nell’ignoranza e nel pregiudizio per degene-

rare facilmente in conflitti. L’educazione è il loro antidoto. La Santa Sede 

promuove una visione integrale dell’educazione, in cui « il culto dei valori 

religiosi e l’affinamento della coscienza morale procedano di pari passo con 

la sempre più ricca assimilazione di elementi scientifico-tecnici ».12 Educare 

esige sempre il rispetto integrale della persona e della sua fisionomia na-

turale, evitando di imporre una nuova e confusa visione dell’essere umano. 

Ciò implica integrare i percorsi di crescita umana, spirituale, intellettuale e 

professionale, permettendo alla persona di affrancarsi da molteplici forme 

di schiavitù e di affermarsi nella società in modo libero e responsabile. In 

tal senso, è inaccettabile che parte della popolazione possa essere esclusa 

dall’educazione, come sta accadendo alle donne afgane.

L’educazione è in balìa di una crisi acuita dalle devastanti conseguen-

ze della pandemia e dal preoccupante scenario geopolitico. In tal senso, 

il Vertice sulla trasformazione dell’educazione, convocato dal Segretario 

Generale delle Nazioni Unite e svoltosi lo scorso settembre a New York, 

ha rappresentato per i Governi un’opportunità unica per intraprendere 

politiche coraggiose, volte ad affrontare la “catastrofe educativa” in atto 

e a realizzare scelte concrete per raggiungere un’istruzione di qualità per 

tutti entro il 2030. Gli Stati abbiano il coraggio di invertire l’imbarazzante 

e asimmetrico rapporto tra la spesa pubblica riservata all’educazione e i 

fondi destinati agli armamenti!

La pace esige anche che sia riconosciuta universalmente la libertà reli-

giosa. È preoccupante che ci siano persone che vengono perseguitate solo 

perché professano pubblicamente la loro fede e sono molti i Paesi in cui 

la libertà religiosa è limitata. Circa un terzo della popolazione mondiale 

12 Ibid., 80.
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vive in questa condizione. Insieme alla mancanza di libertà religiosa, vi è 

anche la persecuzione per motivi religiosi. Non posso non menzionare, come 

alcune statistiche dimostrano, che un cristiano ogni sette viene perseguitato. 

Al riguardo, esprimo l’auspicio che il nuovo Inviato Speciale dell’Unione 

Europea per la promozione della libertà di religione o di credo al di fuori 

dell’Unione Europea, possa disporre delle risorse e dei mezzi necessari per 

svolgere adeguatamente il proprio mandato.

Nello stesso tempo, è bene non dimenticare che la violenza e le di-

scriminazioni contro i cristiani aumentano anche in Paesi dove questi non 

sono una minoranza. La libertà religiosa è messa in pericolo anche laddove 

i credenti vedono ridotta la possibilità di esprimere le proprie convinzioni 

nell’ambito della vita sociale, in nome di un malinteso concetto di inclusione. 

La libertà religiosa, che non può ridursi alla mera libertà di culto, è uno dei 

requisiti minimi necessari per vivere in modo dignitoso e i governi hanno 

il dovere di proteggerla e di garantire a ogni persona, compatibilmente con 

il bene comune, l’opportunità di agire secondo la propria coscienza anche 

nell’ambito della vita pubblica e nell’esercizio della propria professione.

La religione è un’opportunità effettiva di dialogo e d’incontro fra popoli e 

culture diverse, come testimonia la decisione del Parlamento di Timor-Leste 

che ha approvato all’unanimità il Documento sulla Fratellanza Umana che 

ho firmato con il Grande Imam di Al-Azhar nel 2019, includendolo nei pro-

grammi delle istituzioni educative e culturali nazionali, e come ho potuto 

sperimentare personalmente nel viaggio che ho compiuto in Kazakhstan, 

nel settembre scorso, in occasione del VII Incontro dei Leader religiosi 

mondiali, con i quali ho condiviso alcune preoccupazioni del nostro tempo 

e toccato con mano come le religioni « non [siano] problemi, ma parte della 

soluzione per una convivenza più armoniosa ».13 Parimenti significativa è 

stata anche la visita in Bahrein, dove si è potuto compiere un nuovo passo 

nel cammino tra credenti cristiani e musulmani.

Spesso si vogliono attribuire alla religione i vari conflitti che accom-

pagnano l’umanità e talvolta non mancano effettivamente i tentativi de-

plorevoli di fare un uso strumentale della religione per finalità meramente 

politiche. Tuttavia, ciò è contrario alla prospettiva cristiana, che mette a 

13 Discorso alla Sessione Plenaria del VII Congress of Leaders of World and Traditional Reli-
gions, Nur-Sultan (ora Astana), 14 settembre 2022.
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nudo la radice di ogni conflitto che è lo squilibrio del cuore umano: « Dal 

di dentro, cioè dal cuore degli uomini, escono i propositi di male »,14 come 

ci ricorda il Vangelo. Il cristianesimo sprona alla pace, poiché sprona alla 

conversione e all’esercizio della virtù.

Pace nella giustizia

Costruire la pace esige che sia perseguita la giustizia. La crisi del 1962 

è rientrata per il contributo di uomini di buona volontà che hanno sapu-

to trovare soluzioni adeguate per evitare che la tensione politica dege-

nerasse in una vera e propria guerra. Ciò è stato possibile anche grazie 

alla convinzione che le contese potessero risolversi nell’ambito del diritto 

internazionale e tramite quelle organizzazioni, principalmente le Nazioni 

Unite, sorte dopo la Seconda Guerra Mondiale, che hanno sviluppato la 

diplomazia multilaterale. San Giovanni XXIII ricorda che « le Nazioni Unite 

si proposero come fine essenziale di mantenere e consolidare la pace fra i 

popoli, sviluppando fra essi relazioni amichevoli, fondate sui principi della 

uguaglianza, del vicendevole rispetto, della multiforme cooperazione in tutti 

i settori della convivenza ».15

L’attuale conflitto in Ucraina ha reso più evidente la crisi che da tempo 

interessa il sistema multilaterale, il quale abbisogna di un ripensamento 

profondo per poter rispondere adeguatamente alle sfide del nostro tempo. 

Ciò esige una riforma degli organi che ne consentono il funzionamento, 

affinché siano realmente rappresentativi delle necessità e delle sensibilità 

di tutti i popoli, evitando meccanismi che diano ad alcuni maggior peso a 

scapito di altri. Non si tratta dunque di costruire blocchi di alleanze, ma 

di creare opportunità perché tutti possano dialogare.

Tanto bene si può fare insieme, basti pensare alle lodevoli iniziative 

destinate a ridurre la povertà, ad aiutare i migranti, a contrastare i cambia-

menti climatici, a favorire il disarmo nucleare e ad offrire aiuto umanitario. 

Tuttavia, in tempi recenti, i vari fori internazionali sono stati contraddistinti 

da crescenti polarizzazioni e da tentativi di imporre un pensiero unico, che 

impedisce il dialogo e marginalizza coloro che la pensano diversamente. C’è 

14 Mc 7, 21.
15 Pacem in terris, 75.
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il rischio di una deriva, che assume sempre più il volto di un totalitarismo 
ideologico, che promuove l’intolleranza nei confronti di chi non aderisce a 
pretese posizioni di “progresso”, le quali in realtà sembrano portare piut-
tosto a un generale regresso dell’umanità, con violazione della libertà di 
pensiero e di coscienza.

Inoltre, risorse sempre maggiori sono state impiegate per imporre, 
specialmente nei confronti dei Paesi più poveri, forme di colonizzazione 
ideologica, creando peraltro un nesso diretto fra l’elargizione di aiuti eco-
nomici e l’accettazione di tali ideologie. Ciò ha affaticato il dibattito interno 
alle Organizzazioni internazionali, precludendo scambi fruttuosi e aprendo 
spesso alla tentazione di affrontare le questioni in modo autonomo e, con-
seguentemente, sulla base di rapporti di forza.

D’altronde, durante il mio viaggio in Canada, nel luglio scorso, ho po-
tuto toccare con mano le conseguenze della colonizzazione, incontrando in 
special modo le popolazioni indigene, che hanno sofferto per le politiche 
di assimilazione del passato. Laddove si cerca di imporre ad altre culture 
forme di pensiero che non appartengono loro si apre la strada ad aspri 
confronti e talvolta anche alla violenza.

È necessario tornare al dialogo, all’ascolto reciproco e al negoziato, 
favorendo responsabilità condivise e la cooperazione nella ricerca del bene 
comune, nel segno di quella solidarietà che « deriva dal saperci responsabili 
della fragilità degli altri cercando un destino comune ».16 Le preclusioni e i 
veti reciproci non portano che ad alimentare ulteriori divisioni.

Pace nella solidarietà

Nell’annuale Messaggio per la Giornata Mondiale della Pace, ho posto in 
evidenza come la pandemia di Covid-19 lasci in eredità « la consapevolezza 
che abbiamo tutti bisogno gli uni degli altri ».17 I sentieri della pace sono 
sentieri di solidarietà, poiché nessuno può salvarsi da solo. Viviamo in un 
mondo talmente interconnesso che l’agire di ciascuno finisce per avere 
ripercussioni su tutti.

In questa sede, vorrei sottolineare tre ambiti, nei quali emerge con 

particolare forza l’interconnessione che lega oggi l’umanità e per i quali è 

particolarmente urgente una maggiore solidarietà.

16 Lett. Enc. Fratelli tutti (3 ottobre 2020), 115.
17 Messaggio per la LVI Giornata Mondiale della Pace (8 dicembre 2022), 3.
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Il primo è quello delle migrazioni, che interessa intere regioni della 

Terra. Molte volte si tratta di persone che fuggono da guerra e perse-

cuzione, affrontando pericoli immensi. D’altra parte, « ogni essere umano 

ha il diritto alla libertà di movimento, […] di immigrare in altre comunità 

politiche e stabilirsi in esse »18 e deve avere la possibilità di fare ritorno 

alla propria terra d’origine.

La migrazione è una questione per la quale “procedere in ordine sparso” 

non è ammissibile. Per comprenderlo basta guardare al Mediterraneo, dive-

nuto un grande cimitero. Quelle vite spezzate sono l’emblema del naufragio 

della nostra civiltà, come ho avuto modo di richiamare nel corso del mio 

viaggio a Malta nella primavera scorsa. In Europa, è urgente rafforzare 

la cornice normativa, attraverso l’approvazione del Nuovo Patto sulla Mi-

grazione e l’Asilo, perché si possano implementare adeguate politiche per 

accogliere, accompagnare, promuovere e integrare i migranti. Nello stesso 

tempo, la solidarietà esige che le doverose operazioni di assistenza e cura 

dei naufraghi non gravino interamente sulle popolazioni dei principali punti 

d’approdo.

Il secondo ambito riguarda l’economia e il lavoro. Le crisi succedutesi 

negli ultimi anni hanno posto in evidenza i limiti di un sistema economico 

teso più a creare profitto per pochi che opportunità di benessere per molti; 

un’economia maggiormente tesa al denaro che non alla produzione di beni 

utili. Ciò ha generato imprese più fragili e mercati del lavoro altamente 

iniqui. Occorre ridare dignità all’impresa e al lavoro, combattendo ogni 

forma di sfruttamento che finisce per trattare i lavoratori alla stregua di 

una merce, poiché « senza lavoro degno e ben remunerato i giovani non 

diventano veramente adulti, [e] le diseguaglianze aumentano ».19

Il terzo ambito è la cura della nostra casa comune. Abbiamo costante-

mente davanti a noi gli effetti dei cambiamenti climatici e le gravi conse-

guenze che essi hanno sulla vita di intere popolazioni, sia per le devasta-

zioni che talvolta producono, come accaduto in Pakistan nelle aree colpite 

dalle inondazioni, dove i focolai di malattie trasmesse dall’acqua stagnante 

continuano ad aumentare; sia in vaste aree dell’Oceano Pacifico, dove il 

riscaldamento globale provoca danni innumerevoli alla pesca, fondamento 

18 Pacem in terris, 12.
19 Discorso ai partecipanti all’evento “Economy of Francesco”, Assisi, 24 settembre 2022.
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della vita quotidiana di intere popolazioni; sia in Somalia e nell’intero 

Corno d’Africa, dove la siccità sta causando una grave carestia; sia negli 

ultimi giorni negli Stati Uniti, dove le improvvise e intense gelate hanno 

provocato diversi morti.

Nell’estate passata, la Santa Sede ha deciso di accedere alla Convenzione-

Quadro delle Nazioni Unite sui Cambiamenti Climatici, intendendo dare il 

proprio sostegno morale agli sforzi di tutti gli Stati per cooperare, in confor-

mità con le loro responsabilità e rispettive capacità, a una risposta efficace 

e adeguata alle sfide poste dal cambiamento climatico. Si spera che i passi 

compiuti alla COP27, con l’adozione dello Sharm el-Sheikh Implementation 

Plan, anche se limitati, possano accrescere la presa di coscienza di tutta 

l’umanità verso una questione urgente che non può più essere elusa. Obiettivi 

incoraggianti sono stati, invece, concordati durante la recente Conferenza 

delle Nazioni Unite sulla Biodiversità,20 svoltasi a Montreal il mese scorso.

Pace nella libertà

Infine, costruire la pace esige che non via sia posto per « la lesione 

della libertà, dell’integrità e della sicurezza di altre nazioni, qualunque sia 

la loro estensione territoriale o la loro capacità di difesa ».21 Ciò è possi-

bile se in ogni singola comunità non prevale la cultura della sopraffazione 

e dell’aggressione, che porta a guardare al prossimo come ad un nemico 

da combattere piuttosto che ad un fratello da accogliere ed abbracciare.22

Desta preoccupazione l’affievolirsi, in molte parti del mondo, della de-

mocrazia e della possibilità di libertà che essa consente, pur con tutti i 

limiti di un sistema umano. Ne fanno tante volte le spese le donne o le 

minoranze etniche, nonché gli equilibri di intere società in cui il disagio 

sfocia in tensioni sociali e persino in scontri armati.

In molte aree, un segno di affievolimento della democrazia è dato dalle 

crescenti polarizzazioni politiche e sociali, che non aiutano a risolvere i pro-

blemi urgenti dei cittadini. Penso alle varie crisi politiche in diversi Paesi 

del continente americano, con il loro carico di tensioni e forme di violenza 

che acuiscono i conflitti sociali. Penso specialmente a quanto accaduto re-

centemente in Perù e, in queste ultime ore, in Brasile, e alla preoccupante 

20 COP15.
21 Pacem in terris, 66. Cfr pio XII, Radiomessaggio natalizio, 24 dicembre 1941.
22 Cfr Discorso al Corpo Diplomatico accreditato presso la Santa Sede, 22 marzo 2013.
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situazione ad Haiti, dove si stanno finalmente compiendo alcuni passi per 

affrontare la crisi politica in atto da tempo. Occorre sempre superare le 

logiche di parte e adoperarsi per l’edificazione del bene comune.

Seguo, poi, con attenzione la situazione in Libano, dove si è ancora in 

attesa dell’elezione del nuovo Presidente della Repubblica e auspico che 

tutti gli attori politici si impegnino per consentire al Paese di riprendersi 

dalla drammatica situazione economica e sociale in cui versa.

Eccellenze, Signore e Signori,

sarebbe bello che una volta ci potessimo ritrovare solamente per rin-

graziare il Signore Onnipotente per i benefici che sempre ci concede, sen-

za essere costretti ad elencare le situazioni drammatiche che affliggono 

l’umanità. Come diceva Giovanni XXIII: « È lecito tuttavia sperare che gli 

uomini, incontrandosi e negoziando, abbiano a scoprire meglio i vincoli che 

li legano, provenienti dalla loro comune umanità e abbiano pure a scoprire 

che una fra le più profonde esigenze della loro comune umanità è che tra 

essi e tra i rispettivi popoli regni non il timore, ma l’amore: il quale tende 

ad esprimersi nella collaborazione leale, multiforme, apportatrice di molti 

beni ».23 Con questi auspici, rinnovo a voi e ai Paesi che rappresentate i più 

fervidi auguri per il nuovo anno.

23 Pacem in terris, 67.
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III

Ad participes Occursus « AI Ethics: An Abrahamic commitment to the Rome 
Call » a Pontificia Academia pro Vita et Opere fundato RenAIssanceRenAIssance provecti.*

Eccellenze Reverendissime, 
Distinte Autorità, 
Illustri Signori e Signore, 
Cari fratelli e sorelle!

Ringrazio Mons. Paglia per le sue cortesi parole; saluto il Rabbino Elie-

zer Simha Weisz e lo Sceicco Abdallah bin Bayyah. Saluto anche i Signori 

Brad Smith, Presidente di Microsoft, Dario Gil, Vice Presidente globale di 

IBM, e Maximo Torero Cullen, Capo Economista della FAO, primi firmatari 

della Rome Call, come pure i membri delle varie delegazioni qui presenti.

Sono grato alla Pontificia Accademia per la Vita e alla Fondazione  

RenAIssance, per l’impegno nel promuovere attraverso la Rome Call un’etica 

condivisa riguardo alle grandi sfide che si aprono nell’orizzonte dell’intel-

ligenza artificiale. Dopo la prima firma nel 2020, l’evento di oggi vede il 

coinvolgimento anche delle delegazioni ebraiche e islamiche, che guardano 

alla cosiddetta intelligenza artificiale con uno sguardo ispirato dalle parole 

dell’Enciclica Fratelli tutti. La vostra concordia nel promuovere una cultura 

che ponga questa tecnologia al servizio del bene comune di tutti e della 

custodia della casa comune è esemplare per tanti altri. La fraternità tra 

tutti è la condizione perché anche lo sviluppo tecnologico sia al servizio 

della giustizia e della pace ovunque nel mondo.

Siamo tutti consapevoli di quanto l’intelligenza artificiale sia sempre 

più presente in ogni aspetto della vita quotidiana, sia personale che socia-

le. Essa incide sul nostro modo di comprendere il mondo e noi stessi. Le 

innovazioni in questo campo fanno sì che tali strumenti siano sempre più 

decisivi nell’attività e perfino nelle decisioni umane. Vi incoraggio pertan-

to a proseguire in questo vostro impegno. Sono lieto di sapere che volete 

coinvolgere anche le altre grandi religioni mondiali e gli uomini e le donne 

di buona volontà affinché l’algoretica, ossia la riflessione etica sull’uso degli 

algoritmi, sia sempre più presente, oltre che nel dibattito pubblico, anche 

* Die 10 Ianuarii 2023.
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nello sviluppo delle soluzioni tecniche. Ogni persona, infatti, deve poter 

godere di uno sviluppo umano e solidale, senza che nessuno sia escluso. 

Si tratta pertanto di vigilare e di operare affinché non attecchisca l’uso 

discriminatorio di questi strumenti a spese dei più fragili e degli esclusi. 

Ricordiamoci sempre che il modo con cui trattiamo l’ultimo e il meno 

considerato tra i nostri fratelli e sorelle dice il valore che riconosciamo 

all’essere umano. Si può fare l’esempio delle domande dei richiedenti asilo: 

non è accettabile che la decisione sulla vita e il destino di un essere umano 

vanga affidata ad un algoritmo.

La Rome Call può essere un utile strumento per un dialogo comune 

tra tutti, al fine di favorire uno sviluppo umano delle nuove tecnologie. 

Al riguardo, ribadisco che « nell’incontro tra diverse visioni del mondo, 

i diritti umani costituiscono un importante punto di convergenza per la 

ricerca di un terreno comune. Nel momento presente, peraltro, sembra 

necessaria una riflessione aggiornata sui diritti e i doveri di questo ambito. 

Infatti, la profondità e l’accelerazione delle trasformazioni dell’era digitale 

sollevano inattese problematiche, che impongono nuove condizioni all’ethos 

individuale e collettivo ».1 Le adesioni alla Rome Call, cresciute nel tempo, 

sono un passo significativo per promuovere un’antropologia digitale, con 

tre coordinate fondamentali: l’etica, l’educazione e il diritto.

Vi esprimo il mio sostegno per la generosità e il dinamismo con cui vi 

siete impegnati e vi invito a proseguire con audacia e discernimento, alla 

ricerca delle vie che conducono a un coinvolgimento sempre più ampio di 

tutti coloro che hanno a cuore il bene della famiglia umana.

Invoco su di voi la benedizione di Dio: Dio benedica tutti, perché il vostro 

cammino possa svolgersi con serenità e pace, in spirito di collaborazione. 

Vi accompagni anche la mia benedizione. E per favore, non dimenticatevi 

di pregare per me. Grazie!

1 Discorso alla Plenaria della Pontificia Accademia per la Vita, 28 febbraio 2020.
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IV

Ad Communitatem Pontificii Collegii « de Propaganda Fide » occasione IV 
centenarii ab eius fundatione.*

Cari fratelli, care sorelle, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio il Rettore per le sue parole e saluto i formatori e tutti voi 

studenti. Come alunni del Collegio Urbano voi siete inseriti nel fiume vivo di 

una tradizione ricca e antica, che parte dal 1627, anno in cui Papa Urbano 

VIII decise di fondare a Roma un seminario destinato alla formazione del 

clero per i territori detti di “missione”. È stata un’intuizione importante, 

che ancora oggi conserva la sua validità e che voi siete chiamati ad acco-

gliere e interpretare in modo creativo, lasciandovi interpellare dalle tante 

esigenze e domande del tempo in cui viviamo. In effetti, tutta la Chiesa è 

chiamata oggi ad una « conversione pastorale e missionaria »,1 anche nella 

formazione dei futuri presbiteri,2 e in questa prospettiva voi potete essere 

di ispirazione e di aiuto a molti altri.

Quest’anno, quattrocentesimo anniversario della fondazione della Con-

gregazione De Propaganda Fide, nel vostro cammino state riflettendo sul 

tema della relazione viva e personale con Gesù come sorgente spirituale di 

ogni missione, ispirati dal motto: « Perché stessero con lui … e per man-

darli a predicare ».3 Perciò vorrei soffermarmi brevemente con voi proprio 

su questo argomento. Possiamo chiederci: quali sono le caratteristiche più 

importanti da curare e rafforzare nel tempo della formazione iniziale, per 

poter essere davvero dei discepoli-missionari vicini a Dio e ai fratelli?

La prima caratteristica che vorrei evidenziare è il coraggio dell’auten-

ticità, il coraggio di essere autentici. Infatti, la nostra vicinanza a Dio e 

ai fratelli si realizza e si rafforza nella misura in cui abbiamo il coraggio 

di spogliarci delle maschere che indossiamo, magari per apparire perfetti, 

impeccabili e ossequiosi, o semplicemente migliori. Le maschere non ser-

vono, cari fratelli, non servono! Presentiamoci agli altri senza schermi, per 

* Die 21 Ianuarii 2023.
1 Esort. ap. Evangelii gaudium, 25.
2 congregazione per l’eDucazione cattolica, Ratio fundamentalis institutionis sacerdotalis, 

19 marzo 1985, Introduzione, n. 3.
3 Mc 3, 13.
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quello che siamo, con i nostri limiti e le nostre contraddizioni, vincendo la 

paura di essere giudicati perché non corrispondiamo a un modello ideale, 

che spesso esiste solo nella nostra mente. Coltiviamo « la sincerità e l’umiltà 

del cuore, che ci donano uno sguardo onesto sulle nostre fragilità e povertà 

interiori ».4 Ricordiamoci che si è missionari credibili non per un abito che 

si indossa o per atteggiamenti esteriori, quanto piuttosto per uno stile di 

semplicità e di sincerità. Questo è trasparenza.

La credibilità riconosciuta a Gesù dalla gente che lo incontrava5 veniva 

dall’armonia che si vedeva in Lui tra ciò che annunciava e ciò che faceva. 

Armonia e coerenza. Dunque, per favore, non abbiate paura di mostrarvi 

per quello che siete, soprattutto a quei fratelli maggiori che la Chiesa vi 

pone accanto come formatori. A volte può venire la tentazione del formali-

smo, oppure il fascino del “ruolo”, come se questo potesse assicurarvi una 

piena realizzazione. Non lasciatevi ingannare da queste soluzioni, così a 

portata di mano, ma false. San John Henry Newman, ex-alunno del vostro 

Collegio, parlando dell’autenticità metteva in guardia dall’atteggiamento 

di coloro che « vorrebbero agire con dignità e invece smettono di essere 

sé stessi ».6 La dignità deve venire da voi stessi. Ricordiamoci che tra il 

fariseo, che pregava “davanti a sé stesso”, e il pubblicano che non aveva 

nemmeno il coraggio di alzare lo sguardo, solo quest’ultimo « tornò a casa 

sua giustificato ».7

Una seconda caratteristica che vorrei richiamarvi è la capacità di usci-

re da sé stessi. La vita di fede è un continuo “esodo”, un’uscita dai nostri 

schemi mentali, dal recinto delle nostre paure, dalle piccole certezze che ci 

rassicurano. Altrimenti rischiamo di adorare un Dio che è solo una proiezione 

dei nostri bisogni, e quindi un “idolo”, e di non vivere incontri autentici 

nemmeno con gli altri. Invece ci fa bene accettare il rischio di uscire da 

noi stessi, come hanno fatto Abramo, Mosè e i pescatori di Galilea chiamati 

a seguire il Maestro.8

E voi avete l’opportunità di farlo in questo momento nella vita di co-

munità, specialmente in una comunità formativa ricca e variegata come la 

4 Angelus, 23 ottobre 2022.
5 Cfr Mc 1, 22.
6 Parochial and Plain Sermons, Vol. V, n. 3.
7 Lc 18, 14.
8 Cfr Mc 1, 16-20.



 Acta Francisci Pp. 169

vostra, con tante culture, lingue e sensibilità. È un dono grande, questo, da 

cui potete essere arricchiti nella misura in cui ciascuno riesce a uscire dal 

proprio recinto per aprirsi agli altri, al loro mondo e alla loro cultura. Per 

questo vi incoraggio a vivere senza paura la sfida della fraternità, anche 

quando richiede fatiche e rinunce. Il nostro mondo e anche la Chiesa hanno 

bisogno di testimoni di fraternità: che voi possiate essere così, già adesso e 

poi quando tornerete nelle vostre diocesi e nei vostri Paesi, spesso segnati 

da divisioni e conflitti. E anche testimoni di gioia: « La gioia del Vangelo 

che riempie la vita della comunità dei discepoli »;9 la « gioia missionaria » 

che « ha sempre la dinamica dell’esodo e del dono »;10 la gioia del dono.

Infine vorrei ancora sottolineare un’ultima caratteristica del discepolo-

missionario: l’apertura al dialogo. Prima di tutto al dialogo con Dio, nella 

preghiera, che è pure un esodo dal nostro io per accogliere Lui, mentre 

parla in noi e ascolta la nostra voce. E poi al dialogo fraterno, in una radi-

cale apertura all’altro. San Giovanni Paolo II ci ha insegnato che il dialogo 

dev’essere lo stile proprio del missionario.11 E Gesù ce lo ha mostrato fa-

cendosi uomo, abbracciando i drammi, le domande e le attese dell’umanità 

sofferente e in cerca di pace. Cari fratelli, il mondo ha bisogno di dialogo, 

ha bisogno di pace. E ha bisogno di uomini e donne che ne siano testimoni. 

Vi esorto a mettervi alla scuola di quei “martiri del dialogo” che, anche 

in alcuni dei vostri Paesi, hanno percorso con coraggio questa strada per 

essere costruttori di pace. Non abbiate paura di percorrerla anche voi fino 

in fondo, andando controcorrente e condividendo Gesù, comunicando la 

fede che Lui vi ha donato.12

Cari fratelli, care sorelle, l’intercessione di Maria nostra Madre e di 

tanti ex alunni santi e beati vi accompagni in questo cammino. Di cuore vi 

benedico e vi porto nella preghiera. E anche voi, per favore, non dimenti-

catevi di pregare per me. Grazie!

9 Evangelii gaudium, 21.
10 Ibid.
11 Enc. Redemptoris missio, 55-56.
12 Cfr Esort. ap. Christus vivit, 176.
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V

Ad Voluntarios Operis Promotionis inductionis alphabeticae institutionis in 
mundo (OPAM).*

Cari amici dell’OPAM, buongiorno e benvenuti tutti!

Ringrazio il Presidente per il saluto rivolto a nome di tutti voi. È si-

gnificativo il fatto che tu, Don Robert, sia prima di tutto un testimone, 

perché quando eri bambino hai potuto studiare grazie all’aiuto dell’OPAM. 

Non potevi immaginare che un giorno saresti stato a Roma a dirigere 

questa opera… Sono le sorprese di Dio! Ma Dio vuole avere bisogno della 

nostra solidarietà.

Avete da poco festeggiato i 50 anni da quando Don Carlo Muratore diede 

vita a questo servizio, perché, nella sua esperienza missionaria, si era reso 

conto che una parte essenziale dell’evangelizzazione e della promozione 

umana è l’educazione. Erano gli anni in cui Paolo VI scrisse l’Enciclica 

Populorum progressio, indicando a chiare lettere lo sviluppo come via della 

pace. E non può esserci sviluppo umano integrale senza educazione. Ren-

diamo grazie a Dio per lo zelo apostolico di Don Carlo, per il suo cuore 

grande e la sua mente aperta. Come pure per il suo successore Don Aldo 

Martini, che ha guidato l’Opera per vent’anni, recependo le sollecitazioni 

che venivano dalla realtà storica e dal magistero della Chiesa. E altrettanta 

gratitudine va ai collaboratori e ai tanti volontari e sostenitori, che in questi 

50 anni hanno permesso all’OPAM di realizzare e portare avanti migliaia 

di progetti e adozioni a distanza in più di ottanta Paesi.

Desidero riprendere l’appello della Populorum progressio. Quando ri-

leggiamo questi grandi documenti pontifici degli anni Sessanta – lo stesso 

vale per la Pacem in terris di San Giovanni XXIII – ci rendiamo conto 

di quanto siano attuali e di quanto, purtroppo, il loro messaggio non sia 

stato recepito! Sì, a parole, molti hanno espresso consensi, ma di fatto 

il modello di sviluppo non è cambiato, fino ad oggi. Il che significa che, 

malgrado le tante e generose opere di solidarietà realizzate a livello civile 

ed ecclesiale, le cause del sottosviluppo non sono state eliminate. Ebbene, 

il vostro lavoro punta proprio a togliere una delle cause del sottosviluppo, 

* Die 23 Ianuarii 2023.
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che è proprio l’analfabetismo. Scriveva Paolo VI: « L’educazione di base è 

il primo obiettivo d’un piano di sviluppo. La fame d’istruzione non è in 

realtà meno deprimente della fame di alimenti ».1 Infatti, ho visto che nel 

vostro logo sta scritto: OPAM – Pane dell’educazione. Sì, è così. E il Papa 

aggiungeva: « Vogliamo anche rallegrarci del buon lavoro svolto in questo 

campo ad opera di iniziative private, di poteri pubblici e di organizzazioni 

internazionali: sono i primi artefici dello sviluppo, perché mirano a rendere 

l’uomo atto a farsene egli stesso protagonista ».2 Ecco, qui si è inserito il 

vostro lavoro.

Ora vorrei dirvi: il “sogno” della Populorum progressio è lo stesso dell’En-

ciclica Fratelli tutti. È il sogno della Chiesa, o meglio, il sogno di Dio, che 

vuole un mondo in cui tutti possiamo vivere come fratelli e sorelle in piena 

dignità. Vi ringrazio perché con il vostro impegno quotidiano cooperate a 

realizzare questo sogno « di fraternità e di amicizia sociale che non si limiti 

alle parole ».3 Quando voi, in collaborazione con tanti missionari e missionarie 

che lavorano “sul campo”, studiate e realizzate un progetto educativo, o di 

sostegno scolastico, o delle adozioni a distanza, voi contribuite a « generare 

un mondo aperto »,4 dove « tutti siano accompagnati nel percorso della loro 

vita, non solo per provvedere ai bisogni primari, ma perché possano dare 

il meglio di sé ».5

Per questo, cari fratelli e sorelle, andate avanti! Cercate di tenere alta 

la qualità della vostra azione, perché sia sempre promozionale. Alimentatela 

continuamente con la linfa del Vangelo, perché lo Spirito Santo tenga viva 

l’ispirazione, le motivazioni e lo stile del vostro impegno. La Madonna vi 

accompagni e vi doni la gioia di “andare in fretta” incontro a tante situa-

zioni che hanno bisogno di aiuto. Di cuore benedico voi e tutto coloro che 

in ogni modo collaborano con l’OPAM. E vi chiedo per favore di pregare 

per me. Grazie!

1 N. 35.
2 Ibid.
3 Fratelli tutti, 6.
4 Ibid., 87.
5 Ibid., 110.
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VI

Ad participes Conferentiae Internationalis « Women Building a Culture of 
Encounter Interreligiously » a Dicasterio pro Dialogo inter Religiones provectae 
in consociata opera cum Unione Mundiali Coetuum Femininorum Catholicorum 
(UMOFC).*

Signor Cardinale, 
Membri e Consultori del Dicastero per il Dialogo Interreligioso, 
Signora Presidente dell’Unione Mondiale delle Organizzazioni  
Femminili Cattoliche, 
cari amici, buongiorno!

Porgo un caloroso benvenuto a tutti voi, in particolare ai relatori del 

Convegno “Donne che costruiscono una cultura dell’incontro interreligioso”. 

Mi congratulo per questa iniziativa. Non è un evento comune che i fedeli 

di dodici religioni di tutto il mondo si riuniscano e discutano su questioni 

importanti riguardanti l’incontro e il dialogo per promuovere la pace e la 

comprensione nel nostro mondo ferito. E dal momento che il vostro Conve-

gno è dedicato all’ascolto delle esperienze e delle prospettive delle donne, 

esso è ancora più significativo. Infatti « [la pace] va ricercata coinvolgendo 

maggiormente ... la donna. Perché la donna dà cura e vita al mondo: è via 

verso la pace ».1

La Chiesa cattolica è impegnata nel dialogo interreligioso e nel promuo-

vere la comprensione e la cooperazione tra i credenti di diverse tradizioni 

religiose. Ognuna delle vostre tradizioni, e ognuno di voi personalmente, 

ha una ricchezza da offrire al mondo, per infondere in esso uno spirito di 

accoglienza, di cura e di fratellanza.

Gran parte del presente Convegno è rivolta a riscoprire gli aspetti 

femminili delle vostre rispettive tradizioni religiose e a mostrare come essi 

contribuiscano a una cultura dell’incontro. Infatti, « il mettersi seduti ad 

ascoltare l’altro, caratteristico di un incontro umano, è un paradigma di 

atteggiamento accogliente, di chi supera il narcisismo e accoglie l’altro, gli 

presta attenzione, gli fa spazio nella propria cerchia ».2 L’attività dell’incon-

* Die 26 Ianuarii 2023.
1 Dichiarazione Finale, VII Congress of the Leaders of World and Traditional Religions, 

Astana, 15 settembre 2022.
2 Enc. Fratelli tutti, 48.
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tro e l’apertura che esso richiede stanno diventando rare e la sua pratica 

è uno dei più grandi doni che potete offrire alle vostre famiglie, alle vostre 

comunità, alla società intera.

Vi incoraggio a continuare questa importante collaborazione, condivi-

dendo conoscenze ed esperienze pratiche. Esse vi danno forza e creatività 

quando, nei vostri particolari contesti, operate per offrire assistenza a molte 

persone, che cercano un sollievo materiale dalla sofferenza e più ancora 

un significato e uno scopo nella propria vita. A questo proposito, vi sono 

grato per l’impegno e gli sforzi che compite per promuovere la dignità delle 

donne e in particolare delle ragazze.

Vi ringrazio per la vostra visita e di cuore auguro ogni bene per l’im-

portante lavoro di questi giorni. Dio benedica voi, Dio benedica il vostro 

lavoro, Dio benedica i vostri cari.
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VII

Ad Tribunal Rotae Romanae in inauguratione Anni Iudicialis.*

Cari Prelati Uditori!

Ringrazio il Decano per le sue cortesi parole e saluto cordialmente 

voi e tutti coloro che svolgono funzioni nell’amministrazione della giu-

stizia presso il Tribunale Apostolico della Rota Romana. Rinnovo il mio 

apprezzamento per il vostro lavoro a servizio della Chiesa e dei fedeli, 

soprattutto nell’ambito dei processi riguardanti il matrimonio. Fate tanto 

bene con questo!

Oggi vorrei condividere con voi alcune riflessioni sul matrimonio, perché 

nella Chiesa e nel mondo c’è un forte bisogno di riscoprire il significato e 

il valore dell’unione coniugale tra uomo e donna su cui si fonda la famiglia. 

Infatti, un aspetto certamente non secondario della crisi che colpisce tante 

famiglie è l’ignoranza pratica, personale e collettiva, circa il matrimonio.

La Chiesa ha ricevuto dal suo Signore la missione di annunciare la 

Buona Notizia ed essa illumina e sostiene anche quel “mistero grande” che 

è l’amore coniugale e familiare. La Chiesa intera può dirsi una grande fa-

miglia, e in modo tutto particolare attraverso la vita di coloro che formano 

una chiesa domestica riceve e trasmette la luce di Cristo e del suo Vangelo 

nell’ambito familiare. « Seguendo il Cristo “venuto” al mondo “per servire”,1 

la Chiesa considera il servizio alla famiglia uno dei suoi compiti essenziali. 

In tal senso, sia l’uomo che la famiglia costituiscono “la via della Chiesa” ».2

Il vangelo della famiglia rimanda al disegno divino della creazione 

dell’uomo e della donna, cioè al “principio”, secondo la parola di Gesù: 

« Non avete letto che il Creatore da principio li fece maschio e femmina e 

disse: Per questo l’uomo lascerà il padre e la madre e si unirà a sua moglie 

e i due diventeranno una sola carne? Così non sono più due, ma una sola 

carne. Dunque l’uomo non divida quello che Dio ha congiunto ».3 E questo 

essere una sola carne si inserisce nel disegno divino della redenzione. San 

* Die 27 Ianuarii 2023.
1 Mt 20, 28.
2 S. giovanni paolo II, Lettera alle famiglie, 2 febbraio 1994, 2.
3 Mt 19, 4-6.
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Paolo scrive: « Questo mistero è grande: io lo dico in riferimento a Cristo 

e alla Chiesa! ».4 E San Giovanni Paolo II commenta: « Cristo rinnova il 

primitivo disegno che il Creatore ha inscritto nel cuore dell’uomo e della 

donna, e nella celebrazione del sacramento del matrimonio offre un “cuore 

nuovo”: così i coniugi non solo possono superare la “durezza del cuore”,5 

ma anche e soprattutto possono condividere l’amore pieno e definitivo di 

Cristo, nuova ed eterna Alleanza fatta carne ».6

Il matrimonio secondo la Rivelazione cristiana non è una cerimonia o 

un evento sociale, né una formalità; non è nemmeno un ideale astratto: è 

una realtà con la sua precisa consistenza, non « una mera forma di gratifi-

cazione affettiva che può costituirsi in qualsiasi modo e modificarsi secondo 

la sensibilità di ognuno ».7

Ci possiamo chiedere: com’è possibile che avvenga un’unione così coin-

volgente tra l’uomo e la donna, un’unione fedele e per sempre e dalla quale 

nasce una nuova famiglia? Com’è possibile questo, tenuto conto dei limiti e 

della fragilità degli esseri umani? Conviene che ci poniamo queste domande 

e che ci lasciamo prendere dallo stupore dinanzi alla realtà del matrimonio.

Gesù ci dà una risposta semplice e nello stesso tempo profonda: « L’uo-

mo non divida quello che Dio ha congiunto ».8 « È Dio stesso l’autore del 

matrimonio », come afferma il Concilio Vaticano II,9 e ciò si può intendere 

riferito ad ogni singola unione coniugale. Infatti gli sposi danno vita alla 

loro unione, con il libero consenso, ma solo lo Spirito Santo ha il potere 

di fare di un uomo e di una donna una sola esistenza. Inoltre, « il Salvatore 

degli uomini e sposo della Chiesa viene incontro ai coniugi cristiani attra-

verso il sacramento del matrimonio ».10 Tutto ciò ci porta a riconoscere che 

ogni vero matrimonio, anche quello non sacramentale, è un dono di Dio ai 

coniugi. Sempre il matrimonio è un dono! La fedeltà coniugale poggia sulla 

fedeltà divina, la fecondità coniugale si fonda sulla fecondità divina. L’uo-

mo e la donna sono chiamati ad accogliere questo dono e a corrispondervi 

liberamente con il reciproco dono di sé.

4 Ef 5, 32.
5 Mt 19, 8.
6 Esort. ap. Familiaris consortio, 22 novembre 1981, 20.
7 Esort. ap. Evangelii gaudium, 24 novembre 2013, 66.
8 Mt 19, 6.
9 Cfr Cost. past. Gaudium et spes, 48.

10 Ibid., 48.
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Questa bella visione può apparire utopica, in quanto sembra non tener 

conto della fragilità umana, dell’incostanza dell’amore. L’indissolubilità viene 

spesso concepita come un ideale, e tende a prevalere la mentalità secondo 

la quale il matrimonio dura finché c’è amore. Ma di quale amore si tratta? 

Anche qui vi è spesso inconsapevolezza del vero amore coniugale, ridotto al 

piano sentimentale oppure a mere soddisfazioni egoistiche. Invece l’amore 

matrimoniale è inseparabile dal matrimonio stesso, in cui l’amore umano, 

fragile e limitato, si incontra con l’amore divino, sempre fedele e miseri-

cordioso. Mi domando: può esserci un amore “dovuto”? La risposta la si 

trova nel comandamento dell’amore, così come Cristo lo ha detto: « Vi do 

un comandamento nuovo: che vi amiate gli uni gli altri. Come io ho amato 

voi, così amatevi anche voi gli uni gli altri ».11 Possiamo applicare questo 

comandamento all’amore coniugale, anch’esso dono di Dio. Si può adempiere 

questo comandamento perché è Lui stesso a sostenere i coniugi con la sua 

grazia: “come io vi ho amato, così amatevi”. Si tratta di un dono affidato 

alla loro libertà con i suoi limiti e le sue cadute, per cui il volersi bene tra 

marito e moglie ha bisogno continuamente di purificazione e maturazione, di 

comprensione e perdono reciproco. Quest’ultima cosa voglio sottolinearla: le 

crisi nascoste non si risolvono nel nascondimento, ma nel perdono reciproco.

Il matrimonio non va idealizzato, come se esso esistesse soltanto laddove 

non ci sono problemi. Il disegno di Dio, essendo posto nelle nostre mani, 

si realizza sempre in modo imperfetto, e tuttavia « la presenza del Signore 

abita nella famiglia reale e concreta, con tutte le sue sofferenze, lotte, gioie 

e i suoi propositi quotidiani. Quando si vive in famiglia, lì è difficile fingere 

e mentire, non possiamo mostrare una maschera. Se l’amore anima questa 

autenticità, il Signore vi regna con la sua gioia e la sua pace. La spiritua-

lità dell’amore familiare è fatta di migliaia di gesti reali, di gesti concreti. 

In questa varietà di doni e di incontri che fanno maturare la comunione, 

Dio ha la propria dimora. Questa dedizione unisce “valori umani e divini”, 

perché è piena dell’amore di Dio. In definitiva, la spiritualità matrimoniale 

è una spiritualità del vincolo abitato dall’amore divino ».12

Occorre riscoprire la realtà permanente del matrimonio come vincolo. 

Questa parola viene talvolta guardata con sospetto, come se si trattasse di 

11 Gv 13, 34.
12 Esort. ap. postsin. Amoris laetitia, 19 marzo 2016, 315.
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un’imposizione esterna, di un peso, di un “laccio” in opposizione all’autenti-

cità e libertà dell’amore. Se invece il vincolo viene compreso proprio come 

legame d’amore, allora si rivela come il nucleo del matrimonio, come dono 

divino che è fonte di vera libertà e che custodisce la vita matrimoniale. In 

questo senso, « la pastorale prematrimoniale e la pastorale matrimoniale 

devono essere prima di tutto una pastorale del vincolo, dove si apportino 

elementi che aiutino sia a maturare l’amore sia a superare i momenti duri. 

Questi apporti non sono unicamente convinzioni dottrinali, e nemmeno 

possono ridursi alle preziose risorse spirituali che sempre offre la Chiesa, 

ma devono essere anche percorsi pratici, consigli ben incarnati, strategie 

prese dall’esperienza, orientamenti psicologici ».13

Cari fratelli e sorelle, abbiamo evidenziato che il matrimonio, dono di 

Dio, non è un ideale o una formalità ma il matrimonio, dono di Dio, è 

una realtà, con la sua precisa consistenza. Adesso vorrei sottolineare che 

esso è un bene! Un bene straordinario, un bene di straordinario valore per 

tutti: per gli stessi coniugi, per i loro figli, per tutte le famiglie con cui 

entrano in relazione, per l’intera Chiesa, per tutta l’umanità. È un bene 

che è diffusivo, che attira i giovani a rispondere con gioia alla vocazione 

matrimoniale, che conforta e ravviva continuamente gli sposi, che porta 

tanti e diversi frutti nella comunione ecclesiale e nella società civile.

Nell’economia cristiana della salvezza il matrimonio costituisce anzi-

tutto la via maestra per la santità dei coniugi stessi, una santità vissuta 

nel quotidiano della vita: questo è un aspetto essenziale del Vangelo della 

famiglia. È significativo che la Chiesa stia oggi proponendo come esempi 

di santità alcune coppie di coniugi; e penso anche agli innumerevoli sposi 

che si santificano ed edificano la Chiesa con quella santità che ho chiamato 

« la santità della porta accanto ».14

Fra le tante sfide che investono la pastorale familiare nel suo venire 

incontro ai problemi, alle ferite e alle sofferenze di ognuno, penso ora alle 

coppie di sposi in crisi. La Chiesa, tanto i Pastori quanto gli altri fedeli, 

le accompagna con amore e speranza, cercando di sostenerle. La risposta 

pastorale della Chiesa intende trasmettere vitalmente il Vangelo della fa-

miglia. In questo senso, una risorsa fondamentale per affrontare e superare 

13 Ibid., 211.
14 Cfr Esort. ap. Gaudete et exsultate, 19 marzo 2018, 4-6.



178 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

le crisi è rinnovare la consapevolezza del dono ricevuto nel sacramento 

del matrimonio, un dono irrevocabile, una sorgente di grazia sulla quale 

possiamo sempre contare. Nella complessità delle situazioni concrete, che 

richiedono talvolta la collaborazione delle scienze umane, questa luce sul 

proprio matrimonio è parte essenziale del cammino di riconciliazione. Così 

la fragilità, che sempre rimane e accompagna anche la vita coniugale, non 

porterà alla rottura, grazie alla forza dello Spirito Santo.

Cari fratelli e sorelle, alimentiamo sempre in noi lo spirito di ricono-

scenza e gratitudine al Signore per i suoi doni; e così potremo anche aiutare 

gli altri a nutrirlo nelle diverse situazioni della loro vita. Ce lo ottenga la 

Madonna, Vergine fedele e Madre della Divina Grazia. Invoco i doni dello 

Spirito Santo sul vostro servizio alla verità del matrimonio. Di cuore vi 

benedico. E vi chiedo per favore di pregare per me. Grazie.
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VIII

Ad participes Capituli Generalis Supremi Militaris Ordinis Melitensis.*

Cari fratelli e sorelle!

Ringrazio il Cardinale Silvano Tomasi per le sue cortesi parole, e colgo 
questa occasione per manifestare la mia gratitudine per tutto il lavoro da 
lui svolto come mio Delegato Speciale, insieme al Gruppo di Lavoro che 
lo ha accompagnato in questi ultimi anni. Ringrazio Fra’ John Dunlap, 
Luogotenente di Gran Maestro, per le espressioni di fedeltà e di speranza 
che mi ha rivolto a nome di tutti voi.

Saluto con piacere le nuove Alte Cariche e i membri del nuovo Sovrano 
Consiglio, eletto nel corso del Capitolo Generale che avete appena con-
cluso. Da qui riprendete con rinnovato slancio il vostro impegno di tuitio 

fidei e obsequium pauperum, dando gratuitamente quello che avete gratui-
tamente ricevuto e testimoniando che seguire Cristo nel servizio ai poveri 
e ai malati è un cammino che riempie l’anima. Infatti vi permette di in-
contrare il Signore in ogni volto di fratello nel bisogno, in ogni mano che 
stringete nell’accoglienza, in ogni circostanza in cui rivivete l’ideale che il 
Beato Gerardo, vostro fondatore, realizzò donando la sua vita nel servizio 
dei “Poveri di Nostro Signore”.

Mi ha rallegrato apprendere che le persone nominate lo scorso 3 set-
tembre nel governo provvisorio hanno trovato la fiducia della grande mag-
gioranza dei Capitolari. Essi, provenendo da diverse realtà territoriali nei 
cinque continenti, hanno espresso soddisfazione e dato fiducia a chi ha 
“traghettato” l’Ordine verso questo nuovo percorso, per applicare fedelmen-
te la nuova Carta Costituzionale e il nuovo Codice Melitense. Sono anche 
contento di sapere che vi è stata una buona discussione sui temi affrontati. 
La dialettica certo non sarà mancata, ma, come vi ho scritto nel messaggio 
che vi ho indirizzato all’inizio del Capitolo Generale, la strada da seguire è 
quella che ci viene direttamente da Cristo: ut unum sint, affinché il mon-
do creda.1 Sempre più uniti per rendere testimonianza della vostra fede 
e dell’appartenenza all’Ordine; sempre più coerenti con la croce ottagona 
che con fierezza indossate. Sono sicuro che nell’elezione del Gran Maestro 

* Die 30 Ianuarii 2023.
1 Cfr Gv 17, 21.
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troverete una guida sicura, garante dell’unità di tutto l’Ordine, nella fedeltà 
al Successore di Pietro e alla Chiesa.

Nel Capitolo dei Professi, che ha preceduto il Capitolo Generale, ri-
spondendo al mio invito e a quanto stabilito nella Carta Costituzionale e 
nel Codice Melitense, avete affrontato il tema della ricostituzione, secondo 
l’ispirazione originaria, della vita comunitaria e della piena osservanza del 
voto solenne di povertà. Avete anche valutato concretamente le modalità 
per il sostentamento della vita comunitaria e l’impegno che a tale riguardo 
assume l’Ordine. Di questo mi congratulo! Ritengo anche giusta e prudente 
la scelta di non obbligare alla vita comunitaria chi, emettendo la professione, 
sapeva di non esservi obbligato, e di affermare al tempo stesso che tutti 
sono invitati ad abbracciarla. Pertanto, coloro che faranno la professione 
solenne da adesso in poi, consapevoli che essa comporta la vita comunitaria, 
ne assumeranno l’obbligo con piena libertà.

Apprezzo la decisione di riaprire un noviziato e spero che presto se ne 
potranno aggiungere altri. Prego il Signore, e invito tutti voi a farlo con me, 
di mandare abbondanti vocazioni al vostro Ordine, non solo per la profes-
sione religiosa, ma anche al secondo ceto, primo collaboratore dei professi, 
e al terzo ceto. Per mantenere in vita tante opere meritorie, è necessario 
pregare che il Signore mandi “buoni operai”, suscitando vocazioni in ogni 
ceto, in modo particolare alla professione religiosa, che vive ed esprime in 
pienezza la vocazione giovannita.

Avete anche affrontato il tema della formazione iniziale e permanente 
dei membri, indicando alcune linee che potranno favorirne l’attuazione. In 
particolare, è necessaria un’adeguata formazione dei professi, come pure dei 
cavalieri del secondo ceto, al senso concreto della promessa di obbedienza 
emessa. Non va poi trascurata la formazione del terzo ceto, dal quale mi 
auguro possano nascere solide vocazioni per le diverse dimensioni di ser-
vizio nell’Ordine.

Nel Capitolo Generale il mio Delegato Speciale, il Luogotenente di Gran 
Maestro e le Alte Cariche del governo provvisorio, hanno presentato, cia-
scuna per le proprie competenze, una relazione dettagliata che vi ha infor-
mati sullo stato dell’Ordine. Sia le domande sui diversi temi, sia le relative 
risposte, vi permetteranno di proseguire con sempre più vivo slancio nella 
dedizione alle moltissime opere caritative e umanitarie che portate avanti, 
con entusiasmo e fervore cristiano. Infatti, le relazioni delle Alte Cariche, 
che sono state approvate quasi all’unanimità, costituiranno le linee che 
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per volontà del Capitolo il nuovo governo dovrà seguire, dando ad esse 
concreta applicazione.

Carissimi, vorrei soffermarmi brevemente sui termini che qualificano 
il vostro Ordine.

Sovrano. Si tratta di una sovranità del tutto singolare, assunta nel corso 
dei secoli e confermata per volere dei Papi. Essa vi permette di operare 
generosi e impegnativi gesti di solidarietà, rendendovi prossimi ai più bi-
sognosi, sotto la tutela giuridica diplomatica internazionale.

Militare. Per la difesa dei pellegrini e dei luoghi santi, oltre che della 
cristianità, il vostro Ordine ha scritto pagine gloriose. Oggi, quelle gesta 
lasciano il posto al dialogo interreligioso. Inoltre, la fede in Cristo e la 
sequela di Lui vi impegnano nella testimonianza del Vangelo e nella lotta 
contro tutto ciò che ad esso si oppone.

Ospedaliero. L’Ordine trae origine dal servizio che il Beato Gerardo 
offriva ai pellegrini a Gerusalemme, nell’Ospedale intitolato a San Giovani 
Battista, divenuto poi il vostro Patrono. In quel luogo Gerardo, con i pri-
mi frati, accoglieva i pellegrini e i bisognosi, prestando loro anche le cure 
mediche di cui avevano bisogno, e questo lo si ritrova oggi nella plurali-
tà delle vostre opere. Curando i Signori malati, voi sapete riconoscere in 
ognuno di loro il volto sofferente di Cristo, qualunque sia la provenienza, 
la nazionalità, il credo religioso. E allora, quando vi fate prossimi con 
compassione e tenerezza – sono le tre modalità del Signore: prossimità, 
vicinanza, compassione e tenerezza –, voi stessi vi identificate con Gesù, 
buon Pastore, buon samaritano. Non dimentichiamolo: le opere vanno ben 
organizzate e ben gestite, ma soprattutto devono essere segno della carità 
di Cristo, che è come la forma di tutte le opere che voi dovete avere.

Cari fratelli e sorelle, avete scritto una pagina di storia molto importante 
per l’Ordine di Malta, grazie, potete esserne orgogliosi. Vi esorto a restare 
fedeli a Cristo, Maestro e Signore, ad andare avanti portando in tutto il 
mondo il suo messaggio di guarigione per chi è malato e di consolazione per 
chi è afflitto. Di questo un giorno renderemo conto a Dio Padre: l’essere 
stati suoi fedeli testimoni, prossimi del nostro prossimo, non animati da aspi-
razioni mondane, ma ardenti nel servizio e nella testimonianza del Risorto.

Di cuore benedico tutti voi, le vostre famiglie, i membri, i dipendenti, i 

volontari, le persone che assistete e le vostre opere disseminate in tutto il 

mondo e in tante periferie esistenziali. E vi chiedo per favore: non dimen-

ticatevi di pregare per me. Questo lavoro non è facile! Grazie!
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NUNTII

I

Pro XXXI Die Mundiali pro Aegrotantibus (11 Februarii 2023).

« Abbi cura di lui ». 
La compassione come esercizio sinodale di guarigione

Cari fratelli e sorelle!

La malattia fa parte della nostra esperienza umana. Ma essa può di-

ventare disumana se è vissuta nell’isolamento e nell’abbandono, se non è 

accompagnata dalla cura e dalla compassione. Quando si cammina insieme, 

è normale che qualcuno si senta male, debba fermarsi per la stanchezza 

o per qualche incidente di percorso. È lì, in quei momenti, che si vede 

come stiamo camminando: se è veramente un camminare insieme, o se si 

sta sulla stessa strada ma ciascuno per conto proprio, badando ai propri 

interessi e lasciando che gli altri “si arrangino”. Perciò, in questa XXXI 

Giornata Mondiale del Malato, nel pieno di un percorso sinodale, vi invito 

a riflettere sul fatto che proprio attraverso l’esperienza della fragilità e 

della malattia possiamo imparare a camminare insieme secondo lo stile di 

Dio, che è vicinanza, compassione e tenerezza.

Nel Libro del profeta Ezechiele, in un grande oracolo che costituisce 

uno dei punti culminanti di tutta la Rivelazione, il Signore parla così: « Io 

stesso condurrò le mie pecore al pascolo e io le farò riposare. Oracolo del 

Signore Dio. Andrò in cerca della pecora perduta e ricondurrò all’ovile 

quella smarrita, fascerò quella ferita e curerò quella malata, […] le pascerò 

con giustizia » (34, 15-16). L’esperienza dello smarrimento, della malattia 

e della debolezza fanno naturalmente parte del nostro cammino: non ci 

escludono dal popolo di Dio, anzi, ci portano al centro dell’attenzione del 

Signore, che è Padre e non vuole perdere per strada nemmeno uno dei 

suoi figli. Si tratta dunque di imparare da Lui, per essere davvero una 

comunità che cammina insieme, capace di non lasciarsi contagiare dalla 

cultura dello scarto.

L’Enciclica Fratelli tutti, come sapete, propone una lettura attualizzata 

della parabola del Buon Samaritano. L’ho scelta come cardine, come punto 
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di svolta, per poter uscire dalle “ombre di un mondo chiuso” e “pensare e 

generare un mondo aperto” (cfr n. 56). C’è infatti una connessione profon-

da tra questa parabola di Gesù e i molti modi in cui oggi la fraternità è 

negata. In particolare, il fatto che la persona malmenata e derubata viene 

abbandonata lungo la strada, rappresenta la condizione in cui sono lasciati 

troppi nostri fratelli e sorelle nel momento in cui hanno più bisogno di 

aiuto. Distinguere quali assalti alla vita e alla sua dignità provengano da 

cause naturali e quali invece siano causati da ingiustizie e violenze non è 

facile. In realtà, il livello delle disuguaglianze e il prevalere degli interessi 

di pochi incidono ormai su ogni ambiente umano in modo tale, che risulta 

difficile considerare “naturale” qualunque esperienza. Ogni sofferenza si 

realizza in una “cultura” e fra le sue contraddizioni.

Ciò che qui importa, però, è riconoscere la condizione di solitudine, di 

abbandono. Si tratta di un’atrocità che può essere superata prima di qual-

siasi altra ingiustizia, perché – come racconta la parabola – a eliminarla 

basta un attimo di attenzione, il movimento interiore della compassione. 

Due passanti, considerati religiosi, vedono il ferito e non si fermano. Il 

terzo, invece, un samaritano, uno che è oggetto di disprezzo, è mosso a 

compassione e si prende cura di quell’estraneo lungo la strada, trattandolo 

da fratello. Così facendo, senza nemmeno pensarci, cambia le cose, genera 

un mondo più fraterno.

Fratelli, sorelle, non siamo mai pronti per la malattia. E spesso nemmeno 

per ammettere l’avanzare dell’età. Temiamo la vulnerabilità e la pervasiva 

cultura del mercato ci spinge a negarla. Per la fragilità non c’è spazio. E 

così il male, quando irrompe e ci assale, ci lascia a terra tramortiti. Può 

accadere, allora, che gli altri ci abbandonino, o che paia a noi di doverli 

abbandonare, per non sentirci un peso nei loro confronti. Così inizia la 

solitudine, e ci avvelena il senso amaro di un’ingiustizia per cui sembra 

chiudersi anche il Cielo. Fatichiamo infatti a rimanere in pace con Dio, 

quando si rovina il rapporto con gli altri e con noi stessi. Ecco perché 

è così importante, anche riguardo alla malattia, che la Chiesa intera si 

misuri con l’esempio evangelico del buon samaritano, per diventare un 

valido “ospedale da campo”: la sua missione, infatti, particolarmente nelle 

circostanze storiche che attraversiamo, si esprime nell’esercizio della cura. 

Tutti siamo fragili e vulnerabili; tutti abbiamo bisogno di quell’attenzione 

compassionevole che sa fermarsi, avvicinarsi, curare e sollevare. La condi-
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zione degli infermi è quindi un appello che interrompe l’indifferenza e frena 

il passo di chi avanza come se non avesse sorelle e fratelli.

La Giornata Mondiale del Malato, in effetti, non invita soltanto alla 

preghiera e alla prossimità verso i sofferenti; essa, nello stesso tempo, 

mira a sensibilizzare il popolo di Dio, le istituzioni sanitarie e la società 

civile a un nuovo modo di avanzare insieme. La profezia di Ezechiele ci-

tata all’inizio contiene un giudizio molto duro sulle priorità di coloro che 

esercitano sul popolo un potere economico, culturale e di governo: « Vi nu-

trite di latte, vi rivestite di lana, ammazzate le pecore più grasse, ma non 

pascolate il gregge. Non avete reso forti le pecore deboli, non avete curato 

le inferme, non avete fasciato quelle ferite, non avete riportato le disperse. 

Non siete andati in cerca delle smarrite, ma le avete guidate con crudeltà 

e violenza » (34, 3-4). La Parola di Dio è sempre illuminante e contempo-

ranea. Non solo nella denuncia, ma anche nella proposta. La conclusione 

della parabola del Buon Samaritano, infatti, ci suggerisce come l’esercizio 

della fraternità, iniziato da un incontro a tu per tu, si possa allargare a 

una cura organizzata. La locanda, l’albergatore, il denaro, la promessa di 

tenersi informati a vicenda (cfr Lc 10, 34-35): tutto questo fa pensare al 

ministero di sacerdoti, al lavoro di operatori sanitari e sociali, all’impegno 

di familiari e volontari grazie ai quali ogni giorno, in ogni parte di mondo, 

il bene si oppone al male.

Gli anni della pandemia hanno aumentato il nostro senso di gratitu-

dine per chi opera ogni giorno per la salute e la ricerca. Ma da una così 

grande tragedia collettiva non basta uscire onorando degli eroi. Il Covid-19 

ha messo a dura prova questa grande rete di competenze e di solidarietà 

e ha mostrato i limiti strutturali dei sistemi di welfare esistenti. Occorre 

pertanto che alla gratitudine corrisponda il ricercare attivamente, in ogni 

Paese, le strategie e le risorse perché ad ogni essere umano sia garantito 

l’accesso alle cure e il diritto fondamentale alla salute.

« Abbi cura di lui » (Lc 10, 35) è la raccomandazione del Samaritano all’al-

bergatore. Gesù la rilancia anche ad ognuno di noi, e alla fine ci esorta: « Va’ 

e anche tu fa’ così ». Come ho sottolineato in Fratelli tutti, « la parabola ci 

mostra con quali iniziative si può rifare una comunità a partire da uomini 

e donne che fanno propria la fragilità degli altri, che non lasciano edifica-

re una società di esclusione, ma si fanno prossimi e rialzano e riabilitano 

l’uomo caduto, perché il bene sia comune » (n. 67). Infatti, « siamo stati fatti 
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per la pienezza che si raggiunge solo nell’amore. Vivere indifferenti davanti 

al dolore non è una scelta possibile » (n. 68).

Anche l’11 febbraio 2023, guardiamo al Santuario di Lourdes come a 

una profezia, una lezione affidata alla Chiesa nel cuore della modernità. 

Non vale solo ciò che funziona e non conta solo chi produce. Le persone 

malate sono al centro del popolo di Dio, che avanza insieme a loro come 

profezia di un’umanità in cui ciascuno è prezioso e nessuno è da scartare.

All’intercessione di Maria, Salute degli infermi, affido ognuno di voi, 

che siete malati; voi che ve ne prendete cura in famiglia, con il lavoro, la 

ricerca e il volontariato; e voi che vi impegnate a tessere legami personali, 

ecclesiali e civili di fraternità. A tutti invio di cuore la mia benedizione 

apostolica.

Roma, San Giovanni in Laterano, 10 gennaio 2023.

FRANCESCO
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II

Ad participes II Symposii de morbo Leprae cuius argumentum « Neminem 
retro relinquere » (Istitutum Patristicum AugustinianumAugustinianum, Romae 23-24 Ia-
nuarii 2023). 

Illustri Signore e Signori, 
sorelle e fratelli!

A tutti voi un cordiale saluto in occasione del secondo Simposio sulla 

malattia di Hansen. Vi ringrazio per il vostro impegno a favore delle persone 

affette da questa patologia, spesso dimenticate e scartate dalla società. Siete 

come il Buon Samaritano che si china per curare i più deboli e restituire 

loro i diritti negati e la dignità.

L’odierno simposio viene celebrato a pochi giorni dalla 70ª Giornata 

Mondiale dei malati di lebbra, iniziata da Raul Follereau nel 1953 per sen-

sibilizzare l’opinione pubblica su una malattia che molti credono estinta. 

Ciò che deve preoccuparci, oggi più di allora, è che non solo la malattia 

può essere dimenticata, ma anche le persone.

La lebbra, nota anche come morbo di Hansen, è una delle malattie più 

antiche della storia umana. Quello che persino la Bibbia, da sola, non basta 

a ricordarci è che lo stigma legato alla lebbra continua a provocare gravi 

violazioni dei diritti umani in varie parti del mondo. « Siamo cresciuti in 

tanti aspetti ma siamo analfabeti nell’accompagnare, curare e sostenere i 

più fragili e deboli delle nostre società sviluppate. Ci siamo abituati a girare 

lo sguardo, a passare accanto, a ignorare le situazioni finché queste non ci 

toccano direttamente » (Enc. Fratelli tutti, 64). Non possiamo dimenticare 

questi nostri fratelli e sorelle. Non dobbiamo ignorare questa malattia, 

che purtroppo colpisce ancora tanti, specialmente in contesti sociali più 

disagiati.

Al contrario, convinti della vocazione della famiglia umana alla fraterni-

tà, lasciamoci interpellare e interrogare: « Ci chineremo per toccare e curare 

le ferite degli altri? Ci chineremo per caricarci sulle spalle gli uni gli altri? 

Questa è la sfida attuale, di cui non dobbiamo avere paura » (ibid., 70).

Dobbiamo allora cogliere l’occasione della Giornata Mondiale dei malati 

di lebbra per rivedere i nostri modelli di sviluppo e denunciare e cercare 

di correggere le discriminazioni che essi provocano. Questa è un’occasione 



 Acta Francisci Pp. 187

propizia per rinnovare il nostro impegno di costruire una società inclusiva, 

che non lasci nessuno ai margini.

Alla denuncia, infatti, deve accompagnarsi sempre la proposta, come 

sintesi tra il bene che silenziosamente già esiste e visioni profetiche, capaci 

di ispirare una carità strutturata e una convivenza più giusta. In questo è 

prezioso il vostro contributo, lo stimolo e l’aiuto che date alle Chiese locali, 

perché siano a fianco di chi è scartato e sappiano accompagnare fattiva-

mente processi di inclusione e di sviluppo umano integrale.

Dobbiamo chiederci, nello specifico, come collaborare al meglio con le 

persone affette da lebbra, trattandole pienamente come persone, riconoscen-

dole quali protagoniste principali nella loro lotta per partecipare dei diritti 

umani fondamentali e vivere come membri a pieno titolo della comunità.

Auspico che questo convegno contribuisca a raccogliere le voci da tutto 

il mondo e discutere le misure che possono essere adottate per promuovere 

ulteriormente il rispetto della dignità umana.

Esprimo la mia vicinanza a quanti soffrono del morbo di Hansen e 

incoraggio a continuare a operare perché non manchino loro il sostegno 

spirituale e l’assistenza sanitaria. Le comunità cristiane si lascino evange-

lizzare da questi fratelli e sorelle e siano in prima linea nell’impegno per 

la loro piena integrazione.

Cari amici, vi sostengano Maria Santissima e i numerosi santi e sante 

che hanno servito Cristo nelle persone affette dalla lebbra. Di cuore vi bene-

dico e prego per voi, per i malati, le loro famiglie e quanti se ne prendono 

amorevolmente cura. Tutti possiate sperimentare che Gesù è venuto perché 

ogni uomo e donna abbia la vita e l’abbia in abbondanza (cfr Gv 10, 10).

Roma, San Giovanni in Laterano, 17 gennaio 2023, memoria di Sant’An-

tonio Abate.

FRANCESCO
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III

Pro LVII Die Internationali Communicationum Socialium (21 Maii 2023).

Parlare col cuore. 
« Secondo verità nella carità » (Ef 4,15)

Cari fratelli e sorelle!

Dopo aver riflettuto, negli anni scorsi, sui verbi “andare e vedere” e 

“ascoltare” come condizione per una buona comunicazione, vorrei con questo 

Messaggio per la LVII Giornata Mondiale delle Comunicazioni Sociali sof-

fermarmi sul “parlare con il cuore”. È il cuore che ci ha mosso ad andare, 

vedere e ascoltare ed è il cuore che ci muove a una comunicazione aperta e 

accogliente. Dopo esserci allenati nell’ascolto, che richiede attesa e pazienza, 

nonché la rinuncia ad affermare in modo pregiudiziale il nostro punto di 

vista, possiamo entrare nella dinamica del dialogo e della condivisione, che 

è appunto quella del comunicare cordialmente. Una volta ascoltato l’altro 

con cuore puro, riusciremo anche a parlare seguendo la verità nell’amore 

(cfr Ef 4, 15). Non dobbiamo temere di proclamare la verità, anche se a volte 

scomoda, ma di farlo senza carità, senza cuore. Perché « il programma del 

cristiano – come scrisse Benedetto XVI – è “un cuore che vede” ».1 Un cuore 

che con il suo palpito rivela la verità del nostro essere e che per questo 

va ascoltato. Questo porta chi ascolta a sintonizzarsi sulla stessa lunghezza 

d’onda, al punto da arrivare a sentire nel proprio cuore anche il palpito 

dell’altro. Allora può avvenire il miracolo dell’incontro, che ci fa guardare 

gli uni gli altri con compassione, accogliendo le reciproche fragilità con 

rispetto, anziché giudicare per sentito dire e seminare discordia e divisioni.

Gesù ci avverte che ogni albero si riconosce dal suo frutto (cfr Lc 6, 44):  

« L’uomo buono dal buon tesoro del suo cuore trae fuori il bene; l’uomo 

cattivo dal suo cattivo tesoro trae fuori il male: la sua bocca infatti esprime 

ciò che dal cuore sovrabbonda » (v. 45). Per questo, per poter comunicare 

secondo verità nella carità, occorre purificare il proprio cuore. Solo ascol-

tando e parlando con il cuore puro possiamo vedere oltre l’apparenza e 

1 Lett. enc. Deus caritas est, 31.
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superare il rumore indistinto che, anche nel campo dell’informazione, non 

ci aiuta a discernere nella complessità del mondo in cui viviamo. L’ap-

pello a parlare con il cuore interpella radicalmente il nostro tempo, così 

propenso all’indifferenza e all’indignazione, a volte anche sulla base della 

disinformazione, che falsifica e strumentalizza la verità.

Comunicare cordialmenteComunicare cordialmente

Comunicare cordialmente vuol dire che chi ci legge o ci ascolta viene 

portato a cogliere la nostra partecipazione alle gioie e alle paure, alle 

speranze e alle sofferenze delle donne e degli uomini del nostro tempo. 

Chi parla così vuole bene all’altro perché lo ha a cuore e ne custodisce la 

libertà, senza violarla. Possiamo vedere questo stile nel misterioso Viandante 

che dialoga con i discepoli diretti a Emmaus dopo la tragedia consuma-

tasi sul Golgota. Ad essi Gesù risorto parla con il cuore, accompagnando 

con rispetto il cammino del loro dolore, proponendosi e non imponendosi, 

aprendo loro con amore la mente alla comprensione del senso più profondo 

dell’accaduto. Essi infatti possono esclamare con gioia che il cuore ardeva 

loro nel petto mentre Lui conversava lungo il cammino e spiegava loro le 

Scritture (cfr Lc 24, 32).

In un periodo storico segnato da polarizzazioni e contrapposizioni – da 

cui purtroppo anche la comunità ecclesiale non è immune – l’impegno per 

una comunicazione “dal cuore e dalle braccia aperte” non riguarda esclu-

sivamente gli operatori dell’informazione, ma è responsabilità di ciascuno. 

Tutti siamo chiamati a cercare e a dire la verità e a farlo con carità. Noi 

cristiani, in particolare, siamo continuamente esortati a custodire la lingua 

dal male (cfr Sal 34, 14), poiché, come insegna la Scrittura, con la stessa 

possiamo benedire il Signore e maledire gli uomini fatti a somiglianza di Dio 

(cfr Gc 3, 9). Dalla nostra bocca non dovrebbero uscire parole cattive, « ma 

piuttosto parole buone che possano servire per un’opportuna edificazione, 

giovando a quelli che ascoltano » (Ef 4, 29).

A volte il parlare amabile apre una breccia perfino nei cuori più in-

duriti. Ne abbiamo traccia anche nella letteratura. Penso a quella pagina 

memorabile del cap. XXI dei Promessi Sposi in cui Lucia parla con il cuore 

all’Innominato sino a che questi, disarmato e tormentato da una benefica 

crisi interiore, cede alla forza gentile dell’amore. Ne facciamo esperienza 
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nella convivenza civica dove la gentilezza non è solo questione di “galateo”, 

ma un vero e proprio antidoto alla crudeltà, che purtroppo può avvelenare 

i cuori e intossicare le relazioni. Ne abbiamo bisogno nell’ambito dei me-

dia, perché la comunicazione non fomenti un livore che esaspera, genera 

rabbia e porta allo scontro, ma aiuti le persone a riflettere pacatamente, 

a decifrare, con spirito critico e sempre rispettoso, la realtà in cui vivono.

La comunicazione da cuore a cuore: “Basta amare bene per dire bene”La comunicazione da cuore a cuore: “Basta amare bene per dire bene”

Uno degli esempi più luminosi e ancora oggi affascinanti del “parlare con 

il cuore” è rappresentato da San Francesco di Sales, Dottore della Chiesa, 

a cui ho recentemente dedicato la Lettera Apostolica Totum amoris est, a 

400 anni dalla sua morte. Accanto a questo importante anniversario, mi 

piace ricordarne in tale circostanza un altro che ricorre in questo 2023: 

il centenario della sua proclamazione a patrono dei giornalisti cattolici da 

parte di Pio XI con l’Enciclica Rerum omnium perturbationem. Intelletto 

brillante, scrittore fecondo, teologo di grande spessore, Francesco di Sales fu 

vescovo di Ginevra all’inizio del XVII secolo, in anni difficili, contrassegnati 

da dispute accese con i calvinisti. Il suo atteggiamento mite, la sua umanità, 

la disposizione a dialogare pazientemente con tutti e specialmente con chi lo 

contrastava lo resero un testimone straordinario dell’amore misericordioso 

di Dio. Di lui si poteva dire che « una bocca amabile moltiplica gli amici, 

una lingua affabile le buone relazioni » (Sir 6, 5). Del resto, una delle sue 

affermazioni più celebri, « il cuore parla al cuore », ha ispirato generazioni di 

fedeli, tra cui San John Henry Newman che la scelse come motto, Cor ad cor 

loquitur. « Basta amare bene per dire bene », era uno dei suoi convincimenti. 

Esso dimostra come per lui la comunicazione non dovesse mai ridursi a un 

artificio, a – diremmo oggi – una strategia di marketing, ma fosse il riflesso 

dell’animo, la superficie visibile di un nucleo d’amore invisibile agli occhi. 

Per San Francesco di Sales è proprio « nel cuore e attraverso il cuore che 

si compie quel sottile e intenso processo unitario in virtù del quale l’uomo 

riconosce Dio ».2 “Amando bene” San Francesco riuscì a comunicare con il 

sordomuto Martino, diventandone amico; perciò viene ricordato anche come 

protettore delle persone con disabilità comunicative.

2 Lett. Ap. Totum amoris est (28 dicembre 2022).
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È a partire da questo “criterio dell’amore” che, attraverso i suoi scritti 

e la sua testimonianza di vita, il santo vescovo di Ginevra ci ricorda che 

“siamo ciò che comunichiamo”. Lezione oggi controcorrente in un tempo 

nel quale, come sperimentiamo in particolare nei social network, la comu-

nicazione viene sovente strumentalizzata affinché il mondo ci veda come 

noi desidereremmo essere e non per quello che siamo. San Francesco di 

Sales disseminò numerose copie dei suoi scritti nella comunità ginevrina. 

Tale intuizione “giornalistica” gli valse una fama che superò rapidamente il 

perimetro della sua diocesi e perdura ancora ai nostri giorni. I suoi scritti, 

ha osservato San Paolo VI, suscitano una lettura « sommamente piacevole, 

istruttiva, stimolante ».3 Se guardiamo oggi al panorama della comunicazione, 

non sono proprio queste le caratteristiche che un articolo, un reportage, 

un servizio radiotelevisivo o un post sui social dovrebbero soddisfare? Gli 

operatori della comunicazione possano sentirsi ispirati da questo santo della 

tenerezza, ricercando e raccontando la verità con coraggio e libertà, ma 

respingendo la tentazione di usare espressioni eclatanti e aggressive.

Parlare con il cuore nel processo sinodaleParlare con il cuore nel processo sinodale

Come ho avuto modo di sottolineare, « anche nella Chiesa c’è tanto bi-

sogno di ascoltare e di ascoltarci. È il dono più prezioso e generativo che 

possiamo offrire gli uni agli altri ».4 Da un ascolto senza pregiudizi, attento 

e disponibile, nasce un parlare secondo lo stile di Dio, nutrito di vicinanza, 

compassione e tenerezza. Abbiamo un urgente bisogno nella Chiesa di una 

comunicazione che accenda i cuori, che sia balsamo sulle ferite e faccia luce 

sul cammino dei fratelli e delle sorelle. Sogno una comunicazione ecclesia-

le che sappia lasciarsi guidare dallo Spirito Santo, gentile e al contempo 

profetica, che sappia trovare nuove forme e modalità per il meraviglioso 

annuncio che è chiamata a portare nel terzo millennio. Una comunicazione 

che metta al centro la relazione con Dio e con il prossimo, specialmente 

il più bisognoso, e che sappia accendere il fuoco della fede piuttosto che 

preservare le ceneri di un’identità autoreferenziale. Una comunicazione le 

cui basi siano l’umiltà nell’ascoltare e la parresia nel parlare, che non separi 

mai la verità dalla carità.

3 Epistola Apostolica Sabaudiae gemma, nel IV Centenario dalla nascita di San Francesco di 
Sales, dottore della Chiesa (29 gennaio 1967).

4 Messaggio per la LVI Giornata Mondiale delle Comunicazioni Sociali (24 gennaio 2022).
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Disarmare gli animi promuovendo un linguaggio di paceDisarmare gli animi promuovendo un linguaggio di pace

« Una lingua dolce spezza le ossa » dice il libro dei Proverbi (25, 15). 

Parlare con il cuore è oggi quanto mai necessario per promuovere una 

cultura di pace laddove c’è la guerra; per aprire sentieri che permettano 

il dialogo e la riconciliazione laddove imperversano l’odio e l’inimicizia. 

Nel drammatico contesto di conflitto globale che stiamo vivendo è urgente 

affermare una comunicazione non ostile. È necessario vincere « l’abitudine 

di screditare rapidamente l’avversario, attribuendogli epiteti umilianti, 

invece di affrontare un dialogo aperto e rispettoso ».5 Abbiamo bisogno 

di comunicatori disponibili a dialogare, coinvolti nel favorire un disarmo 

integrale e impegnati a smontare la psicosi bellica che si annida nei nostri 

cuori, come profeticamente esortava San Giovanni XXIII nell’Enciclica 

Pacem in terris: « La vera pace si può costruire soltanto nella vicendevole 

fiducia » (n. 61). Una fiducia che ha bisogno di comunicatori non arroccati, 

ma audaci e creativi, pronti a rischiare per trovare un terreno comune 

dove incontrarsi. Come 60 anni fa, anche ora viviamo un’ora buia nella 

quale l’umanità teme un’escalation bellica che va frenata quanto prima 

anche a livello comunicativo. Si rimane atterriti nell’ascoltare con quanta 

facilità vengono pronunciate parole che invocano la distruzione di popoli 

e territori. Parole che purtroppo si tramutano spesso in azioni belliche di 

efferata violenza. Ecco perché va rifiutata ogni retorica bellicistica, così 

come ogni forma propagandistica che manipola la verità, deturpandola 

per finalità ideologiche. Va invece promossa, a tutti i livelli, una comu-

nicazione che aiuti a creare le condizioni per risolvere le controversie 

tra i popoli.

In quanto cristiani, sappiamo che è proprio grazie alla conversione 

del cuore che si decide il destino della pace, poiché il virus della guerra 

proviene dall’interno del cuore umano.6 Dal cuore scaturiscono le parole 

giuste per diradare le ombre di un mondo chiuso e diviso ed edificare una 

civiltà migliore di quella che abbiamo ricevuto. È uno sforzo richiesto a 

ciascuno di noi, ma che richiama in particolare il senso di responsabilità 

degli operatori della comunicazione, affinché svolgano la propria professione 

come una missione.

5 Lett. enc. Fratelli tutti (3 ottobre 2020), 201.
6 Cfr Messaggio per la 56ª Giornata Mondiale della Pace, 1° gennaio 2023.
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Il Signore Gesù, Parola pura che sgorga dal cuore del Padre, ci aiuti a 

rendere la nostra comunicazione libera, pulita e cordiale.

Il Signore Gesù, Parola che si è fatta carne, ci aiuti a metterci in as-

colto del palpito dei cuori, per riscoprirci fratelli e sorelle, e disarmare 

l’ostilità che divide.

Il Signore Gesù, Parola di verità e di amore, ci aiuti a dire la verità 

nella carità, per sentirci custodi gli uni degli altri.

Roma, San Giovanni in Laterano, 24 gennaio 2023, memoria di San 

Francesco di Sales.

FRANCESCO
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IV

Pro XCVII Die Mundiali Missionali 2023 (22 Octobris 2023).

Cuori ardenti, piedi in cammino  
(cfr Lc 24,13-35)

Cari fratelli e sorelle!

Per la Giornata Missionaria Mondiale di quest’anno ho scelto un tema che 

prende spunto dal racconto dei discepoli di Emmaus, nel Vangelo di Luca 

(cfr 24, 13-35): « Cuori ardenti, piedi in cammino ». Quei due discepoli erano 

confusi e delusi, ma l’incontro con Cristo nella Parola e nel Pane spezzato 

accese in loro l’entusiasmo per rimettersi in cammino verso Gerusalemme 

e annunciare che il Signore era veramente risorto. Nel racconto evangelico, 

cogliamo la trasformazione dei discepoli da alcune immagini suggestive: 

cuori ardenti per le Scritture spiegate da Gesù, occhi aperti nel riconoscerlo 

e, come culmine, piedi in cammino. Meditando su questi tre aspetti, che 

delineano l’itinerario dei discepoli missionari, possiamo rinnovare il nostro 

zelo per l’evangelizzazione nel mondo odierno.

1. Cuori ardenti « quando ci spiegava le Scritture ». La Parola di Dio illu-

mina e trasforma il cuore nella missione.

Sulla via da Gerusalemme a Emmaus, i cuori dei due discepoli erano 

tristi – come traspariva dai loro volti – a causa della morte di Gesù, nel 

quale avevano creduto (cfr v. 17). Di fronte al fallimento del Maestro cro-

cifisso, la loro speranza che fosse Lui il Messia è crollata (cfr v. 21).

Ed ecco, « mentre conversavano e discutevano insieme, Gesù in persona 

si avvicinò e camminava con loro » (v. 15). Come all’inizio della vocazione 

dei discepoli, anche ora nel momento del loro smarrimento, il Signore 

prende l’iniziativa di avvicinarsi ai suoi e camminare al loro fianco. Nella 

sua grande misericordia, Egli non si stanca mai di stare con noi, malgrado 

i nostri difetti, i dubbi, le debolezze, nonostante la tristezza e il pessimismo 

ci inducano a diventare « stolti e lenti di cuore » (v. 25), gente di poca fede.

Oggi come allora, il Signore risorto è vicino ai suoi discepoli missionari 

e cammina accanto a loro, specialmente quando si sentono smarriti, scorag-

giati, impauriti di fronte al mistero dell’iniquità che li circonda e li vuole 
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soffocare. Perciò, « non lasciamoci rubare la speranza! » (Esort. ap. Evange-

lii gaudium, 86). Il Signore è più grande dei nostri problemi, soprattutto 
quando li incontriamo nell’annunciare il Vangelo al mondo, perché questa 
missione, in fin dei conti, è sua e noi siamo semplicemente i suoi umili 
collaboratori, “servi inutili” (cfr Lc 17, 10).

Esprimo la mia vicinanza in Cristo a tutti i missionari e le missionarie 
nel mondo, in particolare a coloro che attraversano un momento difficile: 
il Signore risorto, carissimi, è sempre con voi e vede la vostra generosità e 
i vostri sacrifici per la missione di evangelizzazione in luoghi lontani. Non 
tutti i giorni della vita sono pieni di sole, ma ricordiamoci sempre delle 
parole del Signore Gesù ai suoi amici prima della passione: « Nel mondo 
avete tribolazioni, ma abbiate coraggio: io ho vinto il mondo! » (Gv 16, 33).

Dopo aver ascoltato i due discepoli sulla strada per Emmaus, Gesù 
risorto « cominciando da Mosè e da tutti i profeti, spiegò loro in tutte le 
Scritture ciò che si riferiva a lui » (Lc 24, 27). E i cuori dei discepoli si 
riscaldarono, come alla fine si confideranno l’un l’altro: « Non ardeva forse 
in noi il nostro cuore mentre egli conversava con noi lungo la via, quando 
ci spiegava le Scritture? » (v. 32). Gesù infatti è la Parola vivente, che sola 
può far ardere, illuminare e trasformare il cuore.

Così comprendiamo meglio l’affermazione di San Girolamo: « Ignorare 
le Scritture è ignorare Cristo » (In Is., Prologo). « Senza il Signore che ci 
introduce è impossibile comprendere in profondità la Sacra Scrittura, ma è 
altrettanto vero il contrario: senza la Sacra Scrittura restano indecifrabili 
gli eventi della missione di Gesù e della sua Chiesa nel mondo » (Lett. ap. 
M.P. Aperuit illis, 1). Perciò, la conoscenza della Scrittura è importante 
per la vita del cristiano, e ancora di più per l’annuncio di Cristo e del suo 
Vangelo. Altrimenti, che cosa si trasmette agli altri se non le proprie idee e 
i propri progetti? E un cuore freddo, potrà mai far ardere quello degli altri?

Lasciamoci dunque sempre accompagnare dal Signore risorto che ci spiega 
il senso delle Scritture. Lasciamo che Egli faccia ardere il nostro cuore, ci 
illumini e ci trasformi, affinché possiamo annunciare al mondo il suo mistero 

di salvezza con la potenza e la sapienza che vengono dal suo Spirito.

2. Occhi che « si aprirono e lo riconobbero » nello spezzare il pane. Gesù 

nell’Eucaristia è culmine e fonte della missione.

I cuori ardenti per la Parola di Dio spinsero i discepoli di Emmaus 

a chiedere al misterioso Viandante di restare con loro sul far della sera. 
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E, intorno alla mensa, i loro occhi si aprirono e lo riconobbero quando 

Lui spezzò il pane. L’elemento decisivo che apre gli occhi dei discepoli è 

la sequenza delle azioni compiute da Gesù: prendere il pane, benedirlo, 

spezzarlo e darlo a loro. Sono gesti ordinari di un capofamiglia ebreo, 

ma, compiuti da Gesù Cristo con la grazia dello Spirito Santo, rinnovano 

per i due commensali il segno della moltiplicazione dei pani e soprattutto 

quello dell’Eucaristia, sacramento del Sacrificio della croce. Ma proprio nel 

momento in cui riconoscono Gesù in Colui-che-spezza-il-pane, « egli sparì 

dalla loro vista » (Lc 24, 31). Questo fatto fa capire una realtà essenziale 

della nostra fede: Cristo che spezza il pane diventa ora il Pane spezzato, 

condiviso con i discepoli e quindi consumato da loro. È diventato invisibile, 

perché è entrato ora dentro i cuori dei discepoli per farli ardere ancora di 

più, spingendoli a riprendere il cammino senza indugio per comunicare a 

tutti l’esperienza unica dell’incontro con il Risorto! Così Cristo risorto è 

Colui-che-spezza-il-pane e al contempo è il Pane-spezzato-per-noi. E dunque 

ogni discepolo missionario è chiamato a diventare, come Gesù e in Lui, 

grazie all’azione dello Spirito Santo, colui-che-spezza-il-pane e colui-che-è-

pane-spezzato per il mondo.

A questo proposito, occorre ricordare che un semplice spezzare il pane 

materiale con gli affamati nel nome di Cristo è già un atto cristiano mis-

sionario. Tanto più lo spezzare il Pane eucaristico che è Cristo stesso è 

l’azione missionaria per eccellenza, perché l’Eucaristia è fonte e culmine 

della vita e della missione della Chiesa.

Lo ha ricordato il Papa Benedetto XVI: « Non possiamo tenere per noi 

l’amore che celebriamo nel Sacramento [dell’Eucaristia]. Esso chiede per 

sua natura di essere comunicato a tutti. Ciò di cui il mondo ha bisogno è 

l’amore di Dio, è incontrare Cristo e credere in Lui. Per questo l’Eucaristia 

non è solo fonte e culmine della vita della Chiesa; lo è anche della sua mis-

sione: “Una Chiesa autenticamente eucaristica è una Chiesa missionaria” » 

(Esort. ap. Sacramentum caritatis, 84).

Per portare frutto dobbiamo restare uniti a Lui (cfr Gv 15, 4-9). E 

questa unione si realizza attraverso la preghiera quotidiana, in particolare 

nell’adorazione, nel rimanere in silenzio alla presenza del Signore, che ri-

mane con noi nell’Eucaristia. Coltivando con amore questa comunione con 

Cristo, il discepolo missionario può diventare un mistico in azione. Che 

il nostro cuore brami sempre la compagnia di Gesù, sospirando l’ardente 
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richiesta dei due di Emmaus, soprattutto quando si fa sera: “Resta con noi, 

Signore!” (cfr Lc 24, 29).

3. Piedi in cammino, con la gioia di raccontare il Cristo Risorto. L’eterna 

giovinezza di una Chiesa sempre in uscita.

Dopo aver aperto gli occhi, riconoscendo Gesù nello « spezzare il pane », 

i discepoli « partirono senza indugio e fecero ritorno a Gerusalemme » 

(cfr Lc 24, 33). Questo andare in fretta, per condividere con gli altri la 

gioia dell’incontro con il Signore, manifesta che « la gioia del Vangelo ri-

empie il cuore e la vita intera di coloro che si incontrano con Gesù. Coloro 

che si lasciano salvare da Lui sono liberati dal peccato, dalla tristezza, dal 

vuoto interiore, dall’isolamento. Con Gesù Cristo sempre nasce e rinasce 

la gioia » (Esort. ap. Evangelii gaudium, 1). Non si può incontrare davvero 

Gesù risorto senza essere infiammati dal desiderio di dirlo a tutti. Perciò, la 

prima e principale risorsa della missione sono coloro che hanno riconosciuto 

Cristo risorto, nelle Scritture e nell’Eucaristia, e che portano nel cuore il suo 

fuoco e nello sguardo la sua luce. Costoro possono testimoniare la vita che 

non muore mai, anche nelle situazioni più difficili e nei momenti più bui.

L’immagine dei “piedi in cammino” ci ricorda ancora una volta la peren-

ne validità della missio ad gentes, la missione data alla Chiesa dal Signore 

risorto di evangelizzare ogni persona e ogni popolo sino ai confini della 

terra. Oggi più che mai l’umanità, ferita da tante ingiustizie, divisioni e 

guerre, ha bisogno della Buona Notizia della pace e della salvezza in Cristo. 

Colgo pertanto questa occasione per ribadire che « tutti hanno il diritto di 

ricevere il Vangelo. I cristiani hanno il dovere di annunciarlo senza escludere 

nessuno, non come chi impone un nuovo obbligo, bensì come chi condivide 

una gioia, segnala un orizzonte bello, offre un banchetto desiderabile » (ibid., 

14). La conversione missionaria rimane l’obiettivo principale che dobbiamo 

proporci come singoli e come comunità, perché « l’azione missionaria è il 

paradigma di ogni opera della Chiesa » (ibid., 15).

Come afferma l’apostolo Paolo, l’amore di Cristo ci avvince e ci spinge 

(cfr 2 Cor 5, 14). Si tratta qui del duplice amore: quello di Cristo per noi 

che richiama, ispira e suscita il nostro amore per Lui. Ed è questo amore 

che rende sempre giovane la Chiesa in uscita, con tutti i suoi membri in 

missione per annunciare il Vangelo di Cristo, convinti che « Egli è morto 

per tutti, perché quelli che vivono non vivano più per sé stessi, ma per 
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colui che è morto e risorto per loro » (v. 15). A questo movimento missio-

nario tutti possono contribuire: con la preghiera e l’azione, con offerte di 

denaro e di sofferenze, con la propria testimonianza. Le Pontificie Opere 

Missionarie sono lo strumento privilegiato per favorire questa cooperazione 

missionaria a livello spirituale e materiale. Per questo la raccolta di offerte 

della Giornata Missionaria Mondiale è dedicata alla Pontificia Opera della 

Propagazione della Fede.

L’urgenza dell’azione missionaria della Chiesa comporta naturalmente 

una cooperazione missionaria sempre più stretta di tutti i suoi membri 

ad ogni livello. Questo è un obiettivo essenziale del percorso sinodale che 

la Chiesa sta compiendo con le parole-chiave comunione, partecipazione, 

missione. Tale percorso non è sicuramente un piegarsi della Chiesa su sé 

stessa; non è un processo di sondaggio popolare per decidere, come in un 

parlamento, che cosa bisogna credere e praticare o no secondo le preferenze 

umane. È piuttosto un mettersi in cammino come i discepoli di Emmaus, 

ascoltando il Signore Risorto che sempre viene in mezzo a noi per spie-

garci il senso delle Scritture e spezzare il Pane per noi, affinché possiamo 

portare avanti con la forza dello Spirito Santo la sua missione nel mondo.

Come quei due discepoli narrarono agli altri ciò che era accaduto lun-

go la via (cfr Lc 24, 35), così anche il nostro annuncio sarà un raccontare 

gioioso il Cristo Signore, la sua vita, la sua passione, morte e risurrezione, 

le meraviglie che il suo amore ha compiuto nella nostra vita.

Ripartiamo dunque anche noi, illuminati dall’incontro con il Risorto e 

animati dal suo Spirito. Ripartiamo con cuori ardenti, occhi aperti, piedi in 

cammino, per far ardere altri cuori con la Parola di Dio, aprire altri occhi 

a Gesù Eucaristia, e invitare tutti a camminare insieme sulla via della pace 

e della salvezza che Dio in Cristo ha donato all’umanità.

Santa Maria del cammino, Madre dei discepoli missionari di Cristo e 

Regina delle missioni, prega per noi!

Roma, San Giovanni in Laterano, 6 gennaio 2023, Solennità dell’Epi-

fania del Signore.

FRANCESCO



 Acta Francisci Pp. 199

V

Pro XXVII Die Mundiali Vitae Consecratae (2 Februarii 2023).

Cari consacrati e consacrate!

Con affetto vi rivolgo il mio saluto in occasione della Giornata Mondiale 

della Vita Consacrata, mentre siete riuniti per la Celebrazione eucaristica 

nella Basilica di Santa Maria Maggiore. E vorrei abbracciare in questo 

momento tutti i fratelli e le sorelle consacrati in ogni parte del mondo.

Il tema della Giornata di quest’anno è “Fratelli e sorelle per la missio-

ne”. Quando ascolterete questo mio messaggio, io sarò in missione nella 

Repubblica Democratica del Congo, e so che sarò accompagnato dalla 

vostra preghiera. A mia volta voglio assicurarvi la mia per la missione di 

ciascuno di voi e delle vostre comunità. Tutti insieme siamo membra della 

Chiesa, e la Chiesa è in missione dal primo giorno, inviata dal Signore 

Risorto, e lo sarà fino all’ultimo, con la forza del suo Spirito. E nel Po-

polo di Dio, inviato a portare il Vangelo a tutti gli uomini, voi consacrati 

avete un ruolo peculiare, che deriva dal dono particolare che avete rice-

vuto: un dono che dà alla vostra testimonianza un carattere e un valore 

speciali, per il fatto stesso che voi siete integralmente dedicati a Dio e 

al suo Regno, in povertà, verginità e obbedienza. Se nella Chiesa ognuno 

è una missione, ciascuno e ciascuna di voi lo è con una grazia propria in 

quanto persona consacrata.

Oltre a questo dono fondamentale, la vostra missione si arricchisce 

dei carismi dei vostri istituti e delle vostre società, i carismi dei vostri 

fondatori e fondatrici. Nella loro stupenda varietà, essi sono tutti dati per 

l’edificazione della Chiesa e per la sua missione. Tutti i carismi sono per la 

missione, e lo sono proprio con l’incalcolabile ricchezza della loro varietà; 

così che la Chiesa possa testimoniare e annunciare il Vangelo a tutti e in 

ogni situazione.

Oggi celebriamo la festa dell’Incontro: la Vergine Maria ci ottenga la 

grazia che la nostra vita di persone consacrate sia sempre una festa dell’in-

contro con Cristo; e così, come lei, potremo portare a tutti la luce del suo 

amore: la sua luce, non la nostra! Portare Lui, non noi stessi! 
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Carissimi, vi sono vicino e vi ringrazio per quello che siete e per quel-

lo che fate. Prego per voi e vi incoraggio ad andare avanti nella vostra 

missione profetica. Vi benedico di cuore e vi affido a Maria Salus Populi 

Romani. Per favore, non dimenticatevi di pregare per me.

Roma, San Giovanni in Laterano, 2 febbraio 2023, festa della Presenta-

zione del Signore.

FRANCESCO
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NUNTIUS TELEVISIFICUS

Ad Iuvenes qui se parant ad Diem Mundialem Iuvenum celebrandum Olisi-
pone anni MMXXIII.*

Queridos jóvenes:

Estamos acercándonos, aunque faltan todavía varios meses, a la Jorna-

da de la Juventud, y ya hay 400.000 jóvenes inscriptos. A mí me llama la 

atención y me alegra que tantos jóvenes vienen porque necesitan participar. 

Por ahí alguno dice: “no, yo voy por turismo”. Pero el joven que viene es 

porque, en el fondo, tiene sed de participar, de compartir, de contar su 

experiencia y recibir la experiencia del otro. Tiene sed de horizontes.

Ustedes jóvenes, que ya hay 400.000 de ustedes inscritos, tienen sed de 

horizonte. En este encuentro, en esta Jornada, aprendan a mirar siempre el 

horizonte, a mirar siempre más allá. No levanten una pared delante de la 

vida de ustedes. Las paredes te cierran, el horizonte te hace crecer. Miren 

siempre el horizonte con los ojos, pero lo miren sobre todo con el corazón. 

Abran el corazón a otras culturas, a otros muchachos, a otras chicas, que 

vienen también a esta Jornada.

Prepárense para esto: para abrir horizontes, para abrir el corazón. Y 

gracias por haberse anotado ya con tanta anticipación. Esperemos que otros 

más sigan el ejemplo de ustedes. Que Dios los bendiga, que la Virgen los 

cuide. Recen por mí, que yo rezo por ustedes. Y no se olviden: paredes 

no, horizontes sí. Gracias.

* Die 20 Ianuarii 2023.



202 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

ITER APOSTOLICUM IN REPUBLICAM DEMOCRATICAM 
CONGENSEM 

(31 Ianuarii – 3 Februarii 2023)

I

Occursus cum Auctoritatibus, Societate Civili et Corpore Legatorum (in Horto 
Palatii Nationis, Kinshasae).*

Signor Presidente della Repubblica, 
illustri Membri del Governo e del Corpo diplomatico, 
distinte Autorità religiose e civili, 
insigni Rappresentanti della società civile e del mondo della cultura, 
Signore e Signori!

Vi saluto cordialmente, grato al Signor Presidente per le parole che 

mi ha rivolto. Sono felice di essere qui, in questa terra così bella, vasta, 

rigogliosa, che abbraccia a nord la foresta equatoriale, al centro e verso 

sud altipiani e savane alberate, a est colline, montagne, vulcani e laghi, a 

ovest grandi acque, con il fiume Congo che incontra l’oceano. Nel vostro 

Paese, che è come un continente nel grande Continente africano, sembra 

che la terra intera respiri. Ma se la geografia di questo polmone verde è 

tanto ricca e variegata, la storia non è stata altrettanto generosa: tormen-

tata dalla guerra, la Repubblica Democratica del Congo continua a patire 

entro i suoi confini conflitti e migrazioni forzate, e a soffrire terribili forme 

di sfruttamento, indegne dell’uomo e del creato. Questo Paese immenso e 

pieno di vita, questo diaframma d’Africa, colpito dalla violenza come da 

un pugno nello stomaco, sembra da tempo senza respiro. Signor Presiden-

te, Lei ha menzionato questo genocidio dimenticato che sta soffrendo la 

Repubblica del Congo.

E mentre voi Congolesi lottate per custodire la vostra dignità e la vostra 

integrità territoriale contro deprecabili tentativi di frammentare il Paese, 

io vengo a voi, nel nome di Gesù, come pellegrino di riconciliazione e di 

pace. Ho tanto desiderato essere qui e finalmente giungo a portarvi la 

* Die 31 Ianuarii 2023.
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vicinanza, l’affetto e la consolazione di tutta la Chiesa, e a imparare dal 

vostro esempio di pazienza, di coraggio e di lotta.

Vorrei parlarvi attraverso un’immagine, che ben simboleggia la luminosa 

bellezza di questa terra: l’immagine del diamante. Care donne e uomini 

congolesi, il vostro Paese è davvero un diamante del creato; ma voi, tutti 

voi, siete infinitamente più preziosi di ogni bene che sorge da questo suolo 

fecondo! Sono qui ad abbracciarvi e a ricordarvi che avete un valore ine-

stimabile, che la Chiesa e il Papa hanno fiducia in voi, credono nel vostro 

futuro, in un futuro che sia nelle vostre mani e nel quale meritate di riversare 

le vostre doti di intelligenza, sagacia e operosità. Coraggio, fratello e sorella 

congolese! Rialzati, riprendi tra le mani, come un diamante purissimo, quello 

che sei, la tua dignità, la tua vocazione a custodire nell’armonia e nella 

pace la casa che abiti. Rivivi lo spirito del tuo inno nazionale, sognando e 

mettendo in pratica le sue parole: « Attraverso il duro lavoro, costruiremo 

un Paese più bello di prima; in pace ».

Cari amici, i diamanti, comunemente rari, qui abbondano. Se ciò vale 

per le ricchezze materiali nascoste sotto terra, vale a maggior ragione per 

quelle spirituali racchiuse nei cuori. Ed è proprio a partire dai cuori che 

la pace e lo sviluppo restano possibili perché, con l’aiuto di Dio, gli esseri 

umani sono capaci di giustizia e di perdono, di concordia e di riconcilia-

zione, di impegno e di perseveranza nel mettere a frutto i talenti ricevuti. 

Dall’inizio del mio viaggio desidero dunque rivolgere un appello: ciascun 

congolese si senta chiamato a fare la propria parte! La violenza e l’odio 

non abbiano più posto nel cuore e sulle labbra di nessuno, perché sono 

sentimenti antiumani e anticristiani, che paralizzano lo sviluppo e riportano 

indietro, a un passato oscuro.

A proposito di sviluppo frenato e di ritorno al passato, è tragico che 

questi luoghi, e più in generale il Continente africano, soffrano ancora 

varie forme di sfruttamento. C’è quel motto che esce dall’inconscio di tan-

te culture e tanta gente: “L’Africa va sfruttata”, questo è terribile! Dopo 

quello politico, si è scatenato infatti un “colonialismo economico”, altret-

tanto schiavizzante. Così questo Paese, ampiamente depredato, non riesce a 

beneficiare a sufficienza delle sue immense risorse: si è giunti al paradosso 

che i frutti della sua terra lo rendono “straniero” ai suoi abitanti. Il veleno 

dell’avidità ha reso i suoi diamanti insanguinati. È un dramma davanti al 
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quale il mondo economicamente più progredito chiude spesso gli occhi, le 

orecchie e la bocca. Ma questo Paese e questo Continente meritano di es-

sere rispettati e ascoltati, meritano spazio e attenzione: giù le mani dalla 

Repubblica Democratica del Congo, giù le mani dall’Africa! Basta soffocare 

l’Africa: non è una miniera da sfruttare o un suolo da saccheggiare. L’Afri-

ca sia protagonista del suo destino! Il mondo faccia memoria dei disastri 

compiuti lungo i secoli a danno delle popolazioni locali e non dimentichi 

questo Paese e questo Continente. L’Africa, sorriso e speranza del mondo, 

conti di più: se ne parli maggiormente, abbia più peso e rappresentanza 

tra le Nazioni!

Si faccia largo una diplomazia dell’uomo per l’uomo, dei popoli per i 

popoli, dove al centro non vi siano il controllo delle aree e delle risorse, le 

mire di espansione e l’aumento dei profitti, ma le opportunità di crescita 

della gente. Guardando a questo popolo, si ha l’impressione che la Comu-

nità internazionale si sia quasi rassegnata alla violenza che lo divora. Non 

possiamo abituarci al sangue che in questo Paese scorre ormai da decenni, 

mietendo milioni di morti all’insaputa di tanti. Si conosca quanto qui ac-

cade. I processi di pace in corso, che incoraggio con tutte le forze, siano 

sostenuti coi fatti e gli impegni siano mantenuti. Grazie a Dio non manca 

chi contribuisce al bene della popolazione locale e a un reale sviluppo at-

traverso progetti efficaci: non interventi di mero assistenzialismo, ma piani 

volti a una crescita integrale. Esprimo tanta gratitudine ai Paesi e alle or-

ganizzazioni che forniscono aiuti sostanziali in tal senso, favorendo la lotta 

alla povertà e alle malattie, sostenendo lo stato di diritto, promuovendo 

il rispetto dei diritti umani. Esprimo l’auspicio che possano continuare a 

svolgere pienamente e coraggiosamente questo nobile ruolo.

Torniamo all’immagine del diamante. Una volta lavorato, la sua bellezza 

deriva anche dalla sua forma, da numerose facce armonicamente disposte. 

Pure questo Paese, impreziosito dal suo tipico pluralismo, ha un carattere 

poliedrico. È una ricchezza che va custodita, evitando di scivolare nel tri-

balismo e nella contrapposizione. Parteggiare ostinatamente per la propria 

etnia o per interessi particolari, alimentando spirali di odio e di violenza, 

torna a svantaggio di tutti, in quanto blocca la necessaria “chimica dell’in-

sieme”. A proposito di chimica, è interessante che a costituire i diamanti 

siano semplici atomi di carbonio i quali però, se legati diversamente tra 

loro, formano la grafite: in pratica, la differenza tra la luminosità di un 
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diamante e l’oscurità della grafite è data dal modo in cui i singoli atomi 

sono disposti all’interno del reticolo cristallino. Fuor di metafora, il proble-

ma non è la natura degli uomini o dei gruppi etnici e sociali, ma il modo 

in cui si decide di stare insieme: la volontà o meno di venirsi incontro, di 

riconciliarsi e di ricominciare segna la differenza tra l’oscurità del conflitto 

e un avvenire luminoso di pace e prosperità.

Cari amici, il Padre del cielo vuole che sappiamo accoglierci come fra-

telli e sorelle di un’unica famiglia e lavorare a un futuro che sia insieme 

agli altri, non contro gli altri. « Bintu bantu »: così, con molta efficacia, un 

vostro proverbio ricorda che la vera ricchezza sono le persone e le buone 

relazioni con loro. In modo speciale le religioni, con il loro patrimonio di 

sapienza, sono chiamate a contribuirvi, nel quotidiano sforzo di rinunciare 

a ogni aggressività, proselitismo e costrizione, mezzi indegni della libertà 

umana. Quando si degenera nell’imporsi, andando a caccia di seguaci in 

modo indiscriminato, con l’inganno o con la forza, si saccheggia la coscienza 

altrui e si voltano le spalle al vero Dio, perché – non dimentichiamolo – 

« dove c’è lo Spirito del Signore, c’è libertà »1 e dove non c’è libertà, non 

c’è lo Spirito del Signore. Nell’impegno a edificare un futuro di pace e di 

fraternità, anche i membri della società civile, alcuni dei quali presenti, 

svolgono un ruolo essenziale. Spesso hanno dato prova di sapersi opporre 

all’ingiustizia e al degrado a costo di grandi sacrifici, pur di difendere i 

diritti umani, la necessità di una solida educazione per tutti e di una vita 

più dignitosa per ciascuno. Ringrazio di cuore le donne e gli uomini, in 

particolare i giovani di questo Paese, che hanno sofferto in varia misura 

per questo, e rendo loro omaggio.

Il diamante, nella sua trasparenza, rifrange in modo meraviglioso la luce 

che riceve. Molti di voi brillano per il ruolo che ricoprono. Chi detiene re-

sponsabilità civili e di governo è dunque chiamato a operare con limpidezza 

cristallina, vivendo l’incarico ricevuto come un mezzo per servire la società. Il 

potere, infatti, ha senso solo se diventa servizio. Quant’è importante operare 

con questo spirito, fuggendo l’autoritarismo, la ricerca di guadagni facili e 

l’avidità del denaro, che l’apostolo Paolo definisce « radice di tutti i mali ».2 

E nello stesso tempo favorire elezioni libere, trasparenti, credibili; estendere 

1 2 Cor 3, 17.
2 1 Tim 6, 10.
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ancora di più la partecipazione ai processi di pace alle donne, ai giovani 

e a diversi gruppi, ai gruppi marginalizzati; ricercare il bene comune e la 

sicurezza della gente anziché gli interessi personali o di gruppo; rafforzare 

la presenza dello Stato in ogni parte del territorio; prendersi cura delle 

tante persone sfollate e rifugiate. Non ci si lasci manipolare né tantomeno 

comprare da chi vuole mantenere il Paese nella violenza, per sfruttarlo e 

fare affari vergognosi: ciò porta solo discredito e vergogna, insieme a morte 

e miseria. Fa bene invece accostarsi alla gente, per rendersi conto di come 

vive. Le persone si fidano quando sentono che chi le governa è realmente 

vicino, non per calcolo né per esibizione, ma per servizio.

Nella società, a oscurare la luce del bene sono spesso le tenebre dell’in-

giustizia e della corruzione. Già secoli fa Sant’Agostino, che nacque in questo 

Continente, si chiedeva: « Se non è rispettata la giustizia, che cosa sono gli 

Stati se non delle grandi bande di ladri? ».3 Dio è dalla parte di chi ha fame 

e sete di giustizia.4 Non bisogna stancarsi di promuovere, in ogni settore, 

il diritto e l’equità, contrastando l’impunità e la manipolazione delle leggi 

e dell’informazione.

Un diamante sorge dalla terra genuino ma grezzo, bisognoso di lavorazio-

ne. Così, anche i diamanti più preziosi della terra congolese, che sono i figli 

di questa nazione, devono poter usufruire di valide opportunità educative, 

che consentano loro di mettere pienamente a frutto i brillanti talenti che 

hanno. L’educazione è fondamentale: è la via per il futuro, la strada da 

imboccare per raggiungere la piena libertà di questo Paese e del Continente 

africano. In essa è urgente investire, per preparare società che saranno 

consolidate solo se ben istruite, autonome solo se pienamente consapevoli 

delle proprie potenzialità e capaci di svilupparle con responsabilità e per-

severanza. Ma tanti bambini non vanno a scuola: quanti, anziché ricevere 

una degna istruzione, vengono sfruttati! Troppi muoiono, sottoposti a la-

vori schiavizzanti nelle miniere. Non si risparmino sforzi per denunciare la 

piaga del lavoro minorile e porvi fine. Quante ragazze sono emarginate e 

violate nella loro dignità! I bambini, le fanciulle, i giovani sono il presente 

di speranza, sono la speranza: non permettiamo che venga cancellata, ma 

coltiviamola con passione!

3 De civ. Dei, IV,4.
4 Cfr Mt 5, 6.
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Il diamante, dono della terra, richiama alla custodia del creato, alla 

protezione dell’ambiente. Situata nel cuore dell’Africa, la Repubblica De-

mocratica del Congo ospita uno dei più grandi polmoni verdi del mondo, 

che va preservato. Come per la pace e per lo sviluppo, anche in questo 

campo è importante una collaborazione ampia e proficua, che permetta di 

intervenire efficacemente, senza imporre modelli esterni più utili a chi aiuta 

che a chi viene aiutato. Tanti hanno chiesto all’Africa impegno e hanno 

offerto aiuti per contrastare i cambiamenti climatici e il coronavirus. Sono 

certamente opportunità da cogliere, però c’è soprattutto bisogno di mo-

delli sanitari e sociali che rispondano non solo alle urgenze del momento, 

ma contribuiscano a una effettiva crescita sociale: di strutture solide e di 

personale onesto e competente, per superare i gravi problemi che bloccano 

sul nascere lo sviluppo, come la fame e le malattie.

Il diamante, infine, è il minerale di origine naturale con la durezza 

più elevata; è molto alta la sua resistenza agli agenti chimici. Il continuo 

ripetersi di attacchi violenti e le tante situazioni di disagio potrebbero 

indebolire la resistenza dei Congolesi, minarne la forza d’animo, portarli a 

scoraggiarsi e a chiudersi nella rassegnazione. Ma in nome di Cristo, che 

è il Dio della speranza, il Dio di ogni possibilità che dà sempre la forza 

di ricominciare, in nome della dignità e del valore dei diamanti più pre-

ziosi di questa terra, che sono i suoi cittadini, vorrei invitare tutti a una 

ripartenza sociale coraggiosa e inclusiva. Lo chiede la storia luminosa ma 

ferita del Paese, lo supplicano soprattutto i giovani e i bambini. Io sono 

con voi e accompagno con la preghiera e con la vicinanza ogni sforzo per 

un avvenire pacifico, armonioso e prospero di questo grande Paese. Dio 

benedica l’intera nazione congolese!
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II

Sancta Missa pro pace et iustitia (in Aëroporto « N’dolo », Kinshasae).*

Bandeko, boboto [Fratelli e sorelle, pace] R/Bondeko [Fraternità]

Bondeko [Fraternità] R/ Esengo [Gioia]

Esengo, gioia: la gioia di vedervi e incontrarvi è grande: ho tanto de-

siderato questo momento – ci ha fatto aspettare un anno! –, grazie per 

essere qui!

Il Vangelo ci ha appena detto che anche la gioia dei discepoli era grande 

la sera di Pasqua, e che questa gioia scaturì « al vedere il Signore ».1 In quel 

clima di gioia e di stupore, il Risorto parla ai suoi. E che cosa dice loro? 

Anzitutto tre parole: « Pace a voi! ».2 È un saluto, ma è più che un saluto: 

è una consegna. Perché la pace, quella pace annunciata dagli angeli nella 

notte di Betlemme,3 quella pace che Gesù ha promesso di lasciare ai suoi,4 

ora, per la prima volta, viene consegnata solennemente ai discepoli. La 

pace di Gesù, che viene consegnata anche a noi in ogni Messa, è pasqua-

le: arriva con la risurrezione, perché prima il Signore doveva sconfiggere 

i nostri nemici, il peccato e la morte, e riconciliare il mondo al Padre; 

doveva provare la nostra solitudine e il nostro abbandono, i nostri inferi, 

abbracciare e colmare le distanze che ci separavano dalla vita e dalla spe-

ranza. Ora, azzerate le distanze tra Cielo e terra, tra Dio e uomo, la pace 

di Gesù viene data ai discepoli.

Mettiamoci dunque dalla loro parte. Quel giorno erano completamente 

tramortiti dallo scandalo della croce, feriti dentro per aver abbandonato 

Gesù dandosi alla fuga, delusi per l’epilogo della sua vicenda, timorosi di 

fare la sua stessa fine. In loro c’erano sensi di colpa, frustrazione, tristez-

za, paura… Ebbene, Gesù proclama la pace mentre nel cuore dei discepoli 

ci sono le macerie, annuncia la vita mentre loro sentono dentro la morte. 

In altre parole, la pace di Gesù arriva nel momento in cui tutto per loro 

sembrava finito, nel momento più inatteso e insperato, quando non c’erano 

* Die 1 Februarii 2023.
1 Gv 20, 20.
2 v. 19.
3 Cfr Lc 2, 14.
4 Cfr Gv 14, 27.
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spiragli di pace. Così fa il Signore: ci stupisce, ci tende la mano quando 

stiamo per sprofondare, ci rialza quando tocchiamo il fondo. Fratelli, so-

relle, con Gesù il male non ha mai la meglio, non ha mai l’ultima parola. 

« Egli infatti è la nostra pace »5  e la sua pace vince sempre. Allora, noi che 

siamo di Gesù non possiamo lasciare che in noi prevalga la tristezza, non 

possiamo permettere che serpeggino rassegnazione e fatalismo. Se intorno 

a noi si respira questo clima, così non sia per noi: in un mondo scorag-

giato per la violenza e la guerra, i cristiani fanno come Gesù. Lui, quasi 

insistendo, ha ripetuto ai discepoli: Pace, pace a voi!;6 e noi siamo chiamati 

a fare nostro e dire al mondo questo annuncio insperato e profetico del 

Signore, annuncio di pace.

Ma, possiamo chiederci, come custodire e coltivare la pace di Gesù? Egli 

stesso ci indica tre sorgenti di pace, tre fonti per continuare ad alimentarla. 

Sono il perdono, la comunità e la missione.

Vediamo la prima sorgente: il perdono. Gesù dice ai suoi: « A coloro a cui 

perdonerete i peccati, saranno perdonati ».7 Ma prima di dare agli apostoli 

il potere di perdonare, li perdona; non a parole, ma con un gesto, il primo 

che il Risorto compie davanti a loro. Egli, dice il Vangelo, « mostrò loro le 

mani e il fianco ».8 Mostra cioè le piaghe, le offre loro, perché il perdono 

nasce dalle ferite. Nasce quando le ferite subite non lasciano cicatrici d’odio, 

ma diventano il luogo in cui fare posto agli altri e accoglierne le debolezze. 

Allora le fragilità diventano opportunità e il perdono diventa la via della 

pace. Non si tratta di lasciarsi tutto alle spalle come se niente fosse, ma 

di aprire agli altri il proprio cuore con amore. Così fa Gesù: davanti alla 

miseria di chi lo ha rinnegato e abbandonato, mostra le ferite e apre la 

fonte della misericordia. Non usa tante parole, ma spalanca il suo cuore 

ferito, per dirci che Lui è sempre ferito d’amore per noi.

Fratelli, sorelle, quando la colpa e la tristezza ci opprimono, quando 

le cose non vanno, sappiamo dove guardare: alle piaghe di Gesù, pronto 

a perdonarci con il suo amore ferito e infinito. Lui conosce le tue ferite, 

conosce le ferite del tuo Paese, del tuo popolo, della tua terra! Sono ferite 

che bruciano, continuamente infettate dall’odio e dalla violenza, mentre la 

5 Ef 2, 14.
6 Cfr Gv 20, 19.21.
7 v. 23.
8 v. 20.
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medicina della giustizia e il balsamo della speranza sembrano non arrivare 

mai. Fratello, sorella, Gesù soffre con te, vede le ferite che porti dentro e 

desidera consolarti e guarirti, porgendoti il suo Cuore ferito. Al tuo cuore 

Dio ripete le parole che ha detto oggi per mezzo del profeta Isaia: « Voglio 

sanarlo, guidarlo e offrirgli consolazioni ».9

Insieme oggi crediamo che con Gesù c’è sempre la possibilità di essere 

perdonati e ricominciare, e pure la forza di perdonare sé stessi, gli altri e 

la storia! Cristo questo desidera: ungerci con il suo perdono per darci la 

pace e il coraggio di perdonare a nostra volta, il coraggio di compiere una 

grande amnistia del cuore. Quanto bene ci fa ripulire il cuore dalla rabbia, 

dai rimorsi, da ogni rancore e livore! Carissimi, sia oggi il momento di 

grazia per accogliere e vivere il perdono di Gesù! Sia il momento giusto 

per te, che porti un fardello pesante sul cuore e hai bisogno che sia tolto 

per tornare a respirare. E sia il momento propizio per te, che in questo 

Paese ti dici cristiano ma commetti violenze; a te il Signore dice: “Deponi 

le armi, abbraccia la misericordia”. E a tutti i feriti e gli oppressi di questo 

popolo dice: “Non temete di mettere le vostre ferite nelle mie, le vostre 

piaghe nelle mie piaghe”. Facciamolo, fratelli e sorelle; non abbiate paura 

di togliere il Crocifisso dal collo e dalle tasche, di prenderlo tra le mani 

e di portarlo vicino al cuore per condividere le vostre ferite con quelle di 

Gesù. Tornati a casa, prendete pure il Crocifisso che avete e abbracciatelo. 

Diamo a Cristo la possibilità di risanarci il cuore, gettiamo in Lui il passato, 

ogni paura e affanno. Che bello aprire le porte del cuore e quelle di casa 

alla sua pace! E perché non scrivere nelle vostre stanze, sui vostri abiti, 

fuori dalle vostre case, le sue parole: Pace a voi? Mostratele, saranno una 

profezia per il Paese, la benedizione del Signore su chi incontrate. Pace a 

voi: lasciamoci perdonare da Dio e perdoniamoci tra di noi!

Guardiamo ora alla seconda sorgente della pace: la comunità. Gesù ri-

sorto non si rivolge ai singoli discepoli, ma li incontra insieme: parla loro al 

plurale e alla prima comunità consegna la sua pace. Non c’è cristianesimo 

senza comunità, come non c’è pace senza fraternità. Ma come comunità, 

verso dove camminare, dove andare per trovare la pace? Guardiamo anco-

ra ai discepoli. Prima di Pasqua andavano dietro a Gesù, ma ragionavano 

9 Is 57, 18.
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ancora in modo troppo umano: speravano in un Messia conquistatore che 

avrebbe cacciato i nemici, compiuto prodigi e miracoli, aumentato il loro 

prestigio e il loro successo. Ma questi desideri mondani li hanno lasciati 

a mani vuote, anzi hanno tolto pace alla comunità, generando discussioni 

e opposizioni.10 Anche per noi c’è questo rischio: stare insieme ma andare 

avanti da soli, ricercando nella società, ma anche nella Chiesa, il potere, la 

carriera, le ambizioni... Così, però, si segue il proprio io anziché il vero Dio 

e si finisce come quei discepoli: chiusi in casa, vuoti di speranza e pieni di 

paura e delusione. Ma ecco che a Pasqua ritrovano la via della pace grazie 

a Gesù, che soffia su di loro e dice: « Ricevete lo Spirito Santo ».11 Grazie 

allo Spirito Santo non guarderanno più a ciò che li divide, ma a ciò che 

li unisce; andranno nel mondo non più per sé stessi, ma per gli altri; non 

per avere visibilità, ma per dare speranza; non a guadagnare consensi, ma 

a spendere la vita con gioia per il Signore e per gli altri.

Fratelli, sorelle, il nostro pericolo è seguire lo spirito del mondo an-

ziché quello di Cristo. E qual è la via per non cadere nei trabocchetti del 

potere e del denaro, per non cedere alle divisioni, alle lusinghe del car-

rierismo che corrodono la comunità, alle false illusioni del piacere e della 

stregoneria che rinchiudono in sé stessi? Ce lo suggerisce il Signore ancora 

attraverso il profeta Isaia, dicendo: « Sono con gli oppressi e gli umiliati, 

per ravvivare lo spirito degli umili e rianimare il cuore degli oppressi ».12 

La via è condividere con i poveri: ecco l’antidoto migliore contro la tenta-

zione di dividerci e mondanizzarci. Avere il coraggio di guardare i poveri 

e ascoltarli, perché sono membri della nostra comunità e non estranei da 

cancellare dalla vista e dalla coscienza. Aprire il cuore agli altri, invece di 

chiuderlo sui propri problemi o sulle proprie vanità. Ripartiamo dai poveri 

e scopriremo che tutti condividiamo la povertà interiore; che tutti abbia-

mo bisogno dello Spirito di Dio per liberarci dallo spirito del mondo; che 

l’umiltà è la grandezza del cristiano e la fraternità la sua vera ricchezza. 

Crediamo nella comunità e, con l’aiuto di Dio, edifichiamo una Chiesa 

vuota di spirito mondano e piena di Spirito Santo, libera da ricchezze per 

sé stessi e colma di amore fraterno!

10 Cfr Lc 9, 46; 22, 24.
11 Gv 20, 22.
12 Is 57, 15.
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Arriviamo infine alla terza sorgente della pace: la missione. Gesù dice ai 

discepoli: « Come il Padre ha mandato me, anche io mando voi ».13 Ci manda 

come il Padre ha mandato Lui. E come il Padre lo ha mandato nel mondo? 

Lo ha inviato a servire e a dare la vita per l’umanità,14 a manifestare la 

sua misericordia per ciascuno,15 a cercare i lontani.16 In una parola, lo ha 

inviato per tutti: non solo per i giusti, ma per tutti. Risuonano ancora, in 

questo senso, le parole di Isaia: « Pace, pace ai lontani e ai vicini – dice il 

Signore ».17 Ai lontani, anzitutto, e ai vicini: non solo ai “nostri”, ma a tutti.

Fratelli, sorelle, siamo chiamati a essere missionari di pace, e questo 

ci darà pace. È una scelta: è fare posto a tutti nel cuore, è credere che le 

differenze etniche, regionali, sociali, religiose e culturali vengono dopo e 

non sono ostacoli; che gli altri sono fratelli e sorelle, membri della stessa 

comunità umana; che ognuno è destinatario della pace portata nel mondo 

da Gesù. È credere che noi cristiani siamo chiamati a collaborare con tutti, 

a spezzare il circolo della violenza, a smontare le trame dell’odio. Sì, i cri-

stiani, mandati da Cristo, sono chiamati per definizione a essere coscienza 

di pace del mondo: non solo coscienze critiche, ma soprattutto testimoni 

di amore; non pretendenti dei propri diritti, ma di quelli del Vangelo, che 

sono la fraternità, l’amore e il perdono; non ricercatori dei propri interessi, 

ma missionari del folle amore che Dio ha per ciascun essere umano.

Pace a voi, dice Gesù oggi a ogni famiglia, comunità, etnia, quartiere e 

città di questo grande Paese. Pace a voi: lasciamo che risuonino nel cuore, 

in silenzio, queste parole del nostro Signore. Sentiamole rivolte a noi e 

scegliamo di essere testimoni di perdono, protagonisti nella comunità, gente 

in missione di pace nel mondo.

Moto azalí na matoi ma koyoka [Chi ha orecchi per intendere] R/Ayoka 

[Intenda]

Moto azalí na motema mwa kondima [Chi ha cuore per acconsentire]

R/Andima [Acconsenta]

13 Gv 20, 21.
14 Cfr Mc 10, 45.
15 Cfr Lc 15.
16 Cfr Mt 9, 13.
17 Is 57, 19.
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III

Occursus cum victimis violentiae in parte orientali Nationis (in sede Nuntia-
turae Apostolicae, Kinshasae).*

Cari fratelli e sorelle!

Grazie. Grazie per il coraggio di queste testimonianze. Davanti alla 

violenza disumana che avete visto con i vostri occhi e provato sulla vostra 

pelle si resta scioccati. C’è solo da piangere, senza parole, rimanendo in 

silenzio. Bunia, Beni-Butembo, Goma, Masisi, Rutshuru, Bukavu, Uvira, 

luoghi che i media internazionali non menzionano quasi mai: qui e altrove 

tanti fratelli e sorelle nostri, figli della stessa umanità, vengono presi in 

ostaggio dall’arbitrarietà del più forte, da chi tiene in mano le armi più 

potenti, armi che continuano a circolare. Il mio cuore è oggi nell’Est di 

questo immenso Paese, che non avrà pace finché essa non sarà raggiunta 

lì, nella sua parte orientale.

A voi, cari abitanti dell’Est, voglio dire: vi sono vicino. Le vostre lacrime 

sono le mie lacrime, il vostro dolore è il mio dolore. A ogni famiglia in lutto 

o sfollata a causa di villaggi bruciati e altri crimini di guerra, ai sopravvissuti 

alle violenze sessuali, a ogni bambino e adulto ferito, dico: sono con voi, 

vorrei portarvi la carezza di Dio. Il suo sguardo tenero e compassionevole 

si posa su di voi. Mentre i violenti vi trattano come oggetti, il Padre che 

è nei cieli vede la vostra dignità e dice a ciascuno di voi: « Tu sei prezioso 

ai miei occhi, perché sei degno di stima e ti amo ».1 Fratelli e sorelle, la 

Chiesa è e sarà sempre dalla vostra parte. Dio vi ama, non si è scordato 

di voi, ma pure gli uomini si ricordino di voi!

È in nome suo che, insieme alle vittime e a chi s’impegna per la pace, la 

giustizia e la fraternità, condanno le violenze armate, i massacri, gli stupri, 

la distruzione e l’occupazione di villaggi, il saccheggio di campi e di bestiame 

che continuano a essere perpetrati nella Repubblica Democratica del Congo. 

E pure il sanguinoso, illegale sfruttamento della ricchezza di questo Paese, 

così come i tentativi di frammentarlo per poterlo gestire. Riempie di sdegno 

sapere che l’insicurezza, la violenza e la guerra che tragicamente colpiscono 

* Die 1 Februarii 2023.
1 Is 43, 4.
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tanta gente sono vergognosamente alimentate non solo da forze esterne, 

ma anche dall’interno, per trarne interessi e vantaggi. Mi rivolgo al Padre 

che è nei cieli, il quale ci vuole tutti fratelli e sorelle in terra: umilmente 

abbasso il capo e, con il dolore nel cuore, gli chiedo perdono per la violenza 

dell’uomo sull’uomo. Padre, abbi pietà di noi. Consola le vittime e coloro 

che soffrono. Converti i cuori di chi compie crudeli atrocità, che gettano 

infamia sull’umanità intera! E apri gli occhi a coloro che li chiudono o si 

girano dall’altra parte davanti a questi abomini.

Si tratta di conflitti che costringono milioni di persone a lasciare le 

proprie case, provocano gravissime violazioni dei diritti umani, disintegrano 

il tessuto socio-economico, causano ferite difficili da rimarginare. Sono lotte 

di parte in cui si intrecciano dinamiche etniche, territoriali e di gruppo; 

conflitti che hanno a che fare con la proprietà terriera, con l’assenza o la 

debolezza delle istituzioni, odi in cui si infiltra la blasfemia della violenza 

in nome di un falso dio. Ma è, soprattutto, la guerra scatenata da un’in-

saziabile avidità di materie prime e di denaro, che alimenta un’economia 

armata, la quale esige instabilità e corruzione. Che scandalo e che ipocrisia: 

la gente viene violentata e uccisa mentre gli affari che provocano violenze 

e morte continuano a prosperare!

Rivolgo un vibrante appello a tutte le persone, a tutte le entità, inter-

ne ed esterne, che tirano i fili della guerra nella Repubblica Democratica 

del Congo, depredandola, flagellandola e destabilizzandola. Vi arricchite 

attraverso lo sfruttamento illegale dei beni di questo Paese e il cruento 

sacrificio di vittime innocenti. Ascoltate il grido del loro sangue,2 prestate 

orecchio alla voce di Dio, che vi chiama alla conversione, e a quella della 

vostra coscienza: fate tacere le armi, mettete fine alla guerra. Basta! Basta 

arricchirsi sulla pelle dei più deboli, basta arricchirsi con risorse e soldi 

sporchi di sangue!

Cari fratelli e sorelle, e noi che cosa possiamo fare? Da dove cominciare? 

Come agire per promuovere la pace? Vorrei umilmente proporvi di ripartire 

da due “no” e da due “sì”.

Anzitutto no alla violenza, sempre e comunque, senza “se” e senza “ma”. 

No alla violenza! Amare la propria gente non significa nutrire odio nei 

riguardi degli altri. Anzi, voler bene al proprio Paese significa rifiutare di 

2 Cfr Gen 4, 10.
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lasciarsi coinvolgere da quanti incitano a ricorrere alla forza. È un tragico 

inganno: l’odio e la violenza non sono mai accettabili, mai giustificabili, 

mai tollerabili, a maggior ragione per chi è cristiano. L’odio genera solo 

altro odio e la violenza altra violenza. Un “no” chiaro e forte va poi detto 

a chi propaga in nome di Dio questa violenza, questo odio. Cari Congolesi, 

non lasciatevi sedurre da persone o gruppi che incitano alla violenza in 

suo nome. Dio è Dio della pace e non della guerra. Predicare l’odio è una 

bestemmia, e l’odio sempre corrode il cuore dell’uomo. Infatti, chi vive di 

violenza non vive mai bene: pensa di salvarsi la vita e invece viene inghiot-

tito in un gorgo di male che, portandolo a combattere i fratelli e le sorelle 

con cui è cresciuto e ha vissuto per anni, lo uccide dentro.

Ma per dire davvero “no” alla violenza non basta evitare atti violenti; 

occorre estirpare le radici della violenza: penso all’avidità, all’invidia e, 

soprattutto, al rancore. Mentre mi inchino con rispetto davanti alla soffe-

renza patita da tanti, vorrei chiedere a tutti di comportarsi come ci avete 

suggerito voi, testimoni coraggiosi, che avete il coraggio di disarmare il 

cuore. Lo chiedo a tutti in nome di Gesù, che ha perdonato chi gli ha 

trafitto i polsi e i piedi con i chiodi, attaccandolo a una croce: vi prego di 

disarmare il cuore. Ciò non vuol dire smettere di indignarsi di fronte al 

male e non denunciarlo, questo è doveroso! Nemmeno significa impunità e 

condono delle atrocità, andando avanti come se nulla fosse. Quello che ci è 

chiesto, in nome della pace, in nome del Dio della pace, è smilitarizzare il 

cuore: togliere il veleno, rigettare l’astio, disinnescare l’avidità, cancellare 

il risentimento; dire “no” a tutto ciò sembra rendere deboli, ma in realtà 

rende liberi, perché dà pace. Sì, la pace nasce dai cuori, da cuori liberi 

dal rancore.

C’è poi un secondo “no” da dire: no alla rassegnazione. La pace chiede 

di combattere lo scoraggiamento, lo sconforto e la sfiducia che portano a 

credere che sia meglio diffidare di tutti, vivere separati e distanti piuttosto 

che tendersi la mano e camminare insieme. Ancora, in nome di Dio, rin-

novo l’invito perché quanti vivono nella Repubblica Democratica del Congo 

non si lascino cadere le braccia, ma si impegnino per costruire un futuro 

migliore. Un avvenire di pace non pioverà dal cielo, ma potrà arrivare se 

si sgombreranno dai cuori il fatalismo rassegnato e la paura di mettersi in 

gioco con gli altri. Un futuro diverso verrà se sarà di tutti e non di qual-

cuno, se sarà per tutti e non contro qualcuno. Un avvenire nuovo verrà se 
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l’altro, tutsi o hutu che sia, non sarà più un avversario o un nemico, ma un 

fratello e una sorella nel cui cuore bisogna credere che c’è, pur nascosto, 

lo stesso desiderio di pace. Anche nell’Est la pace è possibile! Crediamoci! 

Lavoriamoci, senza delegare il cambiamento!

Non si può costruire l’avvenire restando chiusi nei propri interessi par-

ticolari, ripiegati nei propri gruppi, nelle proprie etnie e nei propri clan. 

Un adagio swahili insegna: « jirani ni ndugu » [il vicino è un fratello]; quindi, 

fratello, sorella, tutti i tuoi vicini sono tuoi fratelli, siano essi burundesi, 

ugandesi o ruandesi. Siamo tutti fratelli, perché figli dello stesso Padre: 

così ci insegna la fede cristiana, professata da gran parte della popolazione. 

Allora, si alzi lo sguardo al Cielo e non si rimanga prigionieri del timore: 

il male che ciascuno ha sofferto ha bisogno di essere convertito in bene 

per tutti; lo sconforto che paralizza ceda il passo a un rinnovato ardore, 

a una lotta indomita per la pace, a coraggiosi propositi di fraternità, alla 

bellezza di gridare insieme mai più: mai più violenza, mai più rancore, mai 

più rassegnazione!

Ed eccoci finalmente ai due “sì” per la pace. Anzitutto, sì alla riconci-

liazione. Amici, è meraviglioso quanto state per fare. Volete impegnarvi a 

perdonarvi a vicenda e a ripudiare le guerre e i conflitti per risolvere le 

distanze e le differenze. E volete farlo pregando insieme, tra poco, stretti 

attorno all’albero della Croce, sotto il quale, con grande coraggio, desiderate 

deporre i segni delle violenze che avete visto e subito: uniformi, machete, 

martelli, asce, coltelli... Anche la croce era uno strumento di dolore e di 

morte, il più terribile ai tempi di Gesù, ma, attraversato dal suo amore, è 

diventato strumento universale di riconciliazione, albero di vita.

Vorrei dirvi: siate anche voi alberi di vita. Fate come gli alberi, che 

assorbono inquinamento e restituiscono ossigeno. O, come dice un prover-

bio: “Nella vita fai come la palma: riceve sassi, restituisce datteri”. Questa 

è profezia cristiana: rispondere al male con il bene, all’odio con l’amore, 

alla divisione con la riconciliazione. La fede porta con sé una nuova idea 

di giustizia, che non si accontenta di punire e rinuncia a vendicare, ma 

vuole riconciliare, disinnescare nuovi conflitti, estinguere l’astio, perdonare. 

E tutto questo è più potente del male. Sapete perché? Perché trasforma la 

realtà da dentro invece che distruggerla da fuori. Solo così si sconfigge il 

male, proprio come ha fatto Gesù sull’albero della croce, facendosene carico 

e trasformandolo con il suo amore. Così il dolore si è tramutato in speran-
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za. Amici, solo il perdono apre le porte al domani, perché apre le porte 

a una giustizia nuova, senza dimenticare, scardina il circolo vizioso della 

vendetta. Riconciliarsi è generare il domani: è credere nel futuro anziché 

restare ancorati al passato; è scommettere sulla pace anziché rassegnarsi 

alla guerra; è evadere dalla prigione delle proprie ragioni per aprirsi agli 

altri e assaporare insieme la libertà.

Poi l’ultimo “sì”, decisivo: sì alla speranza. Se può rappresentare la 

riconciliazione come un albero, come una palma che dà frutto, la speranza 

è l’acqua che la rende florida. Questa speranza ha una sorgente e questa 

sorgente ha un nome, che voglio proclamare qui insieme a voi: Gesù! Gesù: 

con Lui il male non ha più l’ultima parola sulla vita; con Lui, che ha fatto 

di un sepolcro, capolinea del tragitto umano, l’inizio di una storia nuova, si 

aprono sempre nuove possibilità. Con Lui ogni tomba può trasformarsi in 

una culla, ogni calvario in un giardino pasquale. Con Gesù nasce e rinasce 

la speranza: per chi ha subito il male e persino per chi lo ha commesso. 

Fratelli e sorelle dell’Est del Paese, questa speranza è per voi, ne avete 

diritto. Ma è anche un diritto da conquistare. Come? Seminandola ogni 

giorno, con pazienza. Torno all’immagine della palma. Un proverbio dice: 

« Quando mangi la noce, vedi la palma, ma chi l’ha piantata è tornato alla 

terra molto tempo fa ». In altre parole, per conquistare i frutti sperati, bi-

sogna lavorare con lo stesso spirito dei piantatori di palme, pensando alle 

generazioni future e non ai risultati immediati. Seminare il bene fa bene: 

libera dalla logica angusta del guadagno personale e regala a ogni giorno 

il suo perché: porta nella vita il respiro della gratuità e ci rende più simili 

a Dio, seminatore paziente che sparge speranza senza stancarsi mai.

Oggi ringrazio e benedico tutti i seminatori di pace che operano nel 

Paese: le persone e le istituzioni che si prodigano nell’aiuto e nella lotta 

per le vittime della violenza, dello sfruttamento e dei disastri naturali, le 

donne e gli uomini che vengono qui animati dal desiderio di promuovere la 

dignità della gente. Alcuni hanno perso la vita mentre servivano la pace, 

come l’ambasciatore Luca Attanasio, il carabiniere Vittorio Iacovacci e l’au-

tista Mustapha Milambo, assassinati due anni fa nell’Est del Paese. Erano 

seminatori di speranza e il loro sacrificio non andrà perduto.

Fratelli, sorelle, figli e figlie dell’Ituri, del Nord e del Sud Kivu, vi sono 

vicino, vi abbraccio e benedico tutti voi. Benedico ogni bambino, adulto, 

anziano, ogni persona ferita dalla violenza nella Repubblica Democratica del 
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Congo, in particolare ogni donna e ogni madre. E prego perché la donna, 

ogni donna, sia rispettata, protetta, valorizzata: commettere violenza nei 

confronti di una donna e di una madre è farla a Dio stesso, che da una 

donna, da una madre, ha preso la condizione umana. Gesù, nostro fratello, 

Dio della riconciliazione che ha piantato l’albero di vita della croce nel cuore 

delle tenebre del peccato e della sofferenza, Gesù, Dio della speranza che 

crede in voi, nel vostro Paese e nel vostro futuro, benedica tutti voi e vi 

consoli; riversi la sua pace nei vostri cuori, nelle vostre famiglie e sull’intera 

Repubblica Democratica del Congo. Grazie!
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IV

Occursus cum Legatis Operum Caritatis (in sede Nuntiaturae Apostolicae, 
Kinshasae).*

Cari fratelli e sorelle,

vi saluto con affetto e vi ringrazio per i canti, le testimonianze e quanto 

mi avete raccontato, ma soprattutto per tutto quello che fate! In questo 

Paese, dove c’è tanta violenza, che rimbomba come il tonfo fragoroso di 

un albero abbattuto, voi siete la foresta che cresce ogni giorno in silenzio 

e rende l’aria migliore, respirabile. Certo, fa più rumore l’albero che cade, 

ma Dio ama e coltiva la generosità che silenziosamente germoglia e porta 

frutto, e posa lo sguardo con gioia su chi serve i bisognosi. Così cresce il 

bene, nella semplicità di mani e cuori protesi verso gli altri, nel coraggio 

dei piccoli passi per avvicinarsi ai più deboli nel nome di Gesù. È proprio 

vero quel proverbio che ha citato Cecilia: « Mille passi cominciano sempre 

da uno »!

Mi ha colpito una cosa: non mi avete semplicemente elencato i problemi 

sociali e non avete enumerato tanti dati sulla povertà, ma avete soprattutto 

parlato con affetto dei poveri. Avete raccontato di voi e di persone che 

prima non conoscevate e che ora vi sono diventate familiari: nomi e volti. 

Grazie per questo sguardo che sa riconoscere Gesù nei suoi fratelli più pic-

coli. Il Signore va cercato e amato nei poveri e, come cristiani, dobbiamo 

fare attenzione se ci allontaniamo da loro, perché c’è qualcosa che non va 

quando un credente tiene a distanza i prediletti di Cristo.

Mentre tanti oggi li scartano, voi li abbracciate; mentre il mondo li 

sfrutta, voi li promuovete. La promozione contro lo sfruttamento: ecco la 

foresta che cresce mentre imperversa violento il disboscamento dello scarto! 

Io vorrei dare voce a quello che fate, favorire la crescita e la speranza nella 

Repubblica Democratica del Congo e in questo Continente. Sono venuto 

qui animato dal desiderio di dare voce a chi non ha voce. Quanto vorrei 

che i media dessero più spazio a questo Paese e all’Africa intera! Che si 

conoscano i popoli, le culture, le sofferenze e le speranze di questo giovane 

Continente del futuro! Si scopriranno talenti immensi e storie di vera gran-

* Die 1 Februarii 2023.
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dezza umana e cristiana, storie nate in un clima genuino, che ben conosce 

il rispetto per i più piccoli, per gli anziani e per il creato.

È bello darvi voce qui in Nunziatura, perché le Rappresentanze Pontificie, 

le “case del Papa” sparse nel mondo, sono e devono essere amplificatori di 

promozione umana, snodi di carità, in prima linea nella diplomazia della 

misericordia, nel favorire aiuti concreti e nel promuovere reti di cooperazio-

ne. Ciò già avviene, senza clamore, in tante parti del mondo e qui da molto 

tempo; questa casa è da decenni una presenza vicina: inaugurata novant’anni 

fa come Delegazione apostolica, celebrerà tra pochi giorni il sessantesimo 

anniversario dell’elevazione a Nunziatura.

Fratelli e sorelle che amate questo Paese e vi dedicate alla sua gente, 

quanto fate è meraviglioso, ma non è per nulla facile. Viene da piangere 

nel sentire storie come quelle che mi avete raccontato, di persone sofferenti 

consegnate dall’indifferenza generale a una vita randagia, che le porta a 

vivere per strada, esponendole al rischio di violenze fisiche e di abusi ses-

suali, e pure all’accusa di stregoneria, mentre sono solo bisognose di amore 

e di cure. Mi ha colpito quanto ci hai detto tu, Tekadio, che a motivo della 

lebbra ti senti ancora oggi, nel 2023, « discriminato, guardato con disprezzo 

ed umiliato », mentre la gente, con un misto di vergogna, d’incomprensione 

e di paura, si affretta a pulire là dove è passata anche solo la tua ombra. 

La povertà e il rifiuto offendono l’uomo, ne sfigurano la dignità: sono come 

cenere che spegne il fuoco che porta dentro. Sì, ogni persona, in quanto 

creata a immagine di Dio, risplende di un fuoco luminoso, ma solo l’amore 

toglie la cenere che lo ricopre: solo ridando dignità si restituisce umanità! 

Mi ha rattristato sentire che anche qui, come in molte parti del mondo, 

bambini e anziani vengono scartati. Oltre che scandaloso, questo è nocivo 

per l’intera società, che si costruisce proprio a partire dalla cura per gli 

anziani e per i bambini, per le radici e per l’avvenire. Ricordiamoci: uno 

sviluppo veramente umano non può essere privo di memoria e di futuro. 

Memoria, portata dagli anziani, futuro, portato dai giovani.

Fratelli, sorelle, oggi vorrei condividere con voi e, attraverso di voi, 

con i tanti operatori di bene in questo grande Paese, due interrogativi. 

Anzitutto: ne vale la pena? Vale la pena impegnarsi di fronte a un oceano 

di bisogno in costante e drammatico aumento? Non è un darsi da fare 

vano, oltre che spesso sconfortante? Ci aiuta quello che ha detto suor Ma-

ria Celeste: « Nonostante la nostra piccolezza, il Signore crocifisso desidera 
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averci al suo fianco per sostenere il dramma del mondo ». È vero, la carità 

sintonizza con Dio ed Egli ci sorprende con prodigi insperati che avvengono 

per mezzo di chi ama. Le vostre storie sono ricche di eventi stupendi, noti 

al cuore di Dio e impossibili alle sole forze umane. Penso a quanto ci hai 

raccontato tu, Pierre, dicendo che nel deserto dell’impotenza e dell’indiffe-

renza, nel mare del dolore, insieme ai tuoi amici hai scoperto che Dio non 

vi aveva dimenticato, perché vi ha inviato persone che non si sono voltate 

dall’altra parte attraversando la strada dove eravate. Così, nel loro volto 

avete riscoperto quello di Gesù e adesso volete fare lo stesso per gli altri. 

Il bene è così, è diffusivo, non si lascia paralizzare dalla rassegnazione e 

dalle statistiche, ma invita a donare agli altri quanto si è ricevuto gratu-

itamente. Io ricevo e io do. C’è bisogno che soprattutto i giovani vedano 

questo: volti che superano l’indifferenza guardando le persone negli occhi, 

mani che non imbracciano armi e non maneggiano soldi, ma si protendono 

verso chi sta a terra e lo rialzano alla sua dignità, alla dignità di figlia e 

figlio di Dio. Soltanto in un caso è lecito guardare una persona dall’alto 

in basso: per aiutarla a sollevarsi. Altrimenti non si può mai guardare una 

persona dall’alto in basso.

Ne vale la pena, dunque, ed è un bel segno che le Autorità, attraver-

so i recenti accordi con la Conferenza Episcopale, abbiano riconosciuto e 

valorizzato l’opera di quanti si impegnano in campo sociale e caritativo. 

Ciò certamente non significa che si possa delegare sistematicamente al 

volontariato la cura dei più fragili, così come l’impegno nella sanità e 

nell’istruzione. Sono compiti prioritari di chi governa, con l’attenzione di 

assicurare i servizi fondamentali anche alla popolazione che vive lontana 

dai grandi centri urbani. Al tempo stesso, i credenti in Cristo non devono 

mai infangare la testimonianza della carità, che è testimonianza di Dio, 

con la ricerca di privilegi, prestigio, visibilità e potere. Questa è una cosa 

brutta, da non fare mai! No, i mezzi, le risorse e i buoni risultati sono 

per i poveri, e chi si occupa di loro è sempre chiamato a ricordarsi che il 

potere è servizio e che la carità non porta a stare sugli allori, ma domanda 

urgenza e concretezza. In questo senso, tra le molte cose da fare vorrei 

sottolineare una sfida che riguarda tutti e non poco questo Paese. A causare 

la povertà non è tanto l’assenza di beni e di opportunità, ma la loro iniqua 

distribuzione. Chi è benestante, in particolare se cristiano, è interpellato 

a condividere quanto possiede con chi è privo del necessario, tanto più se 
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appartiene allo stesso popolo. Non è questione di bontà, ma di giustizia. 

Non è filantropia, è fede; perché, come dice la Scrittura, « la fede senza le 

opere è morta ».1

Ecco allora un secondo interrogativo proprio sul dovere e sull’urgenza 

del bene: come farlo? Come fare la carità, quali criteri seguire? A questo 

proposito vorrei offrirvi tre semplici punti. Sono aspetti che le istituzioni 

caritative operanti qui già conoscono, ma che fa bene ricordare, perché 

servire Gesù nei poveri sia una testimonianza sempre più feconda.

Anzitutto la carità chiede esemplarità: infatti non è solo qualcosa che si 

fa, ma è espressione di ciò che si è. È uno stile di vita, è vivere il Vangelo. 

Occorrono perciò credibilità e trasparenza: penso alla gestione finanziaria 

e amministrativa dei progetti, ma anche all’impegno a offrire servizi ade-

guati e qualificati. È proprio questo lo spirito che caratterizza tante opere 

ecclesiali di cui beneficia questo Paese e che ne hanno segnato la storia. 

Ci sia sempre esemplarità!

Secondo punto: la lungimiranza, cioè il saper guardare avanti. È fonda-

mentale che le iniziative e le opere di bene, oltre a rispondere alle esigenze 

immediate, siano sostenibili e durature. Non semplicemente assistenzialiste, 

ma realizzate sulla base di quanto realmente si può fare e con una prospettiva 

di lungo termine, perché perdurino nel tempo e non finiscano con chi le ha 

avviate. In questo Paese, ad esempio, c’è un suolo incredibilmente fecondo, 

una terra estremamente fertile; la generosità di chi aiuta non può non spo-

sare questa caratteristica, favorendo lo sviluppo interno di quanti popolano 

questa terra, insegnando loro a coltivarla, dando vita a progetti di sviluppo 

che mettano il futuro nelle loro mani. Piuttosto che distribuire beni di cui 

ci sarà sempre bisogno, è meglio trasmettere conoscenze e strumenti che 

rendano lo sviluppo autonomo e sostenibile. In proposito, penso anche al 

grande contributo offerto dalla sanità cattolica, che in questo Paese, come 

in molti altri nel mondo, dà sollievo e speranza alla popolazione, venendo 

incontro a chi soffre con gratuità e con serietà, cercando sempre, proprio 

come dev’essere, di soccorrere attraverso strumenti moderni e adeguati.

Esemplarità, lungimiranza e infine – terzo elemento – connessione. Fra-

telli e sorelle, bisogna fare rete, non solo virtualmente ma concretamente, 

come avviene in questo Paese nella sinfonia di vita della grande foresta e 

1 Gc 2, 26.
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della sua variegata vegetazione. Fare rete: lavorare sempre più insieme, es-

sere in costante sinergia fra di voi, in comunione con le Chiese locali e con 

il territorio. Lavorare in rete: ciascuno con il proprio carisma ma insieme, 

collegati, condividendo le urgenze, le priorità, le necessità, senza chiusure 

e autoreferenzialità, pronti ad affiancarsi ad altre comunità cristiane e di 

altre religioni, e ai molti organismi umanitari presenti. Tutto per il bene 

dei poveri. Fare rete con tutti.

Cari fratelli e sorelle, vi lascio questi spunti e vi ringrazio per quanto 

avete lasciato oggi nel mio cuore. Sì, grazie tante perché mi avete toccato 

il cuore. Siete preziosi. Vi benedico e vi chiedo, per favore, di continuare 

a pregare per me, che ne ho bisogno. Grazie!
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V

Occursus cum Iuvenibus et Catechistis (in « Campo institutionis athleticae 
Martyrum », Kinshasae).*

Grazie per il vostro affetto, per la vostra danza e per le vostre parole! 

Sono felice di avervi guardato negli occhi, di avervi salutato e benedetto 

mentre le vostre mani levate al cielo facevano festa.

Ora vorrei chiedervi, per alcuni momenti, di non guardare me, ma pro-

prio le vostre mani. Aprite i palmi delle mani, fissateli con gli occhi. Amici, 

Dio ha messo nelle vostre mani il dono della vita, l’avvenire della società 

e di questo grande Paese. Fratello, sorella, le tue mani ti sembrano pic-

cole e deboli, vuote e inadatte per compiti così grandi? Vorrei farti notare 

una cosa: tutte le mani sono simili, ma nessuna è uguale all’altra; nessuno 

ha mani uguali alle tue, perciò tu sei una ricchezza unica, irripetibile e 

incomparabile. Nessuno nella storia può sostituirti. Chiediti allora: a che 

cosa servono queste mie mani? A costruire o a distruggere, a donare o ad 

accaparrare, ad amare o ad odiare? Vedi, puoi stringere la mano e chiuder-

la, diventa un pugno; oppure puoi aprirla e metterla a disposizione di Dio 

e degli altri. Sta qui la scelta fondamentale, fin dai tempi antichi, fin da 

Abele, che offrì con generosità i frutti del suo lavoro, mentre Caino « alzò 

la mano contro il fratello […] e lo uccise ».1 Giovane che sogni un futuro 

diverso, dalle tue mani nasce il domani, dalle tue mani può venire la pace 

che manca a questo Paese. Ma come fare concretamente? Vorrei suggerirvi 

alcuni “ingredienti per il futuro”: cinque, che potete associare proprio alle 

dita di una mano.

Al pollice, il dito più vicino al cuore, corrisponde la preghiera, che fa 

pulsare la vita. Può sembrare una realtà astratta, lontana dalla concretezza 

dei problemi. Invece la preghiera è il primo ingrediente, quello fondamen-

tale, perché da soli non ce la facciamo. Non siamo onnipotenti e, quando 

qualcuno crede di esserlo, fallisce miseramente. È come un albero sradica-

to: anche se grande e robusto, non si regge in piedi da solo. Ecco perché 

bisogna radicarsi nella preghiera, nell’ascolto della Parola di Dio, che ci 

permette di crescere ogni giorno in profondità, di portare frutto e di tra-

* Die 2 Februarii 2023.
1 Gen 4, 8.
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sformare l’inquinamento che respiriamo in ossigeno vitale. Per farlo, ogni 

albero ha bisogno di un elemento semplice ed essenziale: l’acqua. Ecco, 

la preghiera è “l’acqua dell’anima”: è umile, non si vede, ma dà vita. Chi 

prega matura dentro e sa alzare lo sguardo verso l’alto, ricordandosi di 

essere fatto per il cielo.

Fratello, sorella, c’è bisogno di preghiera, di una preghiera viva. Non 

rivolgerti a Gesù come a un essere distante e lontano di cui avere paura, 

ma come al più grande amico, che ha dato la vita per te. Egli ti conosce, 

crede in te e ti ama, sempre. Guardandolo appeso in croce per salvarti, 

capisci quanto vali per Lui. E puoi affidargli, gettandole sulla sua croce, le 

tue croci, i tuoi timori, i tuoi affanni. Li abbraccerà. Lo ha già fatto 2.000 

anni fa e quella croce, che oggi sopporti, era già parte della sua. Non te-

mere allora di prendere tra le mani il Crocifisso e di stringerlo al petto, 

di piangere le tue lacrime su Gesù. E non dimenticarti di guardare il suo 

volto, il volto di un Dio giovane, vivo, risorto! Sì, Gesù ha vinto il male, 

ha fatto della croce il ponte verso la risurrezione. Allora, alza ogni giorno 

le mani a Lui per lodarlo e benedirlo; gridagli le speranze del tuo cuore, 

confidagli i segreti più intimi della vita: la persona che ami, le ferite che 

porti dentro, i sogni che hai nel cuore. Raccontagli del tuo quartiere, dei 

vicini, degli insegnanti, dei compagni, degli amici e dei colleghi; del tuo 

Paese. Dio ama questa preghiera viva, concreta, fatta col cuore. Gli per-

mette di intervenire, di entrare nelle pieghe della vita in un modo speciale. 

Di venire con la sua “forza di pace”. Che ha un nome. Sapete chi è? È lo 

Spirito Santo, Colui che consola e dà vita. Lui è il motore della pace, è la 

vera forza di pace. Ecco perché la preghiera è l’arma più potente che ci 

sia. Ti trasmette il conforto e la speranza di Dio. Ti apre sempre nuove 

possibilità e ti aiuta a vincere le paure. Sì, chi prega supera la paura e 

prende in mano il proprio futuro. Credete questo? Volete scegliere la pre-

ghiera come vostro segreto, come acqua dell’anima, come unica arma da 

portare con voi, come compagna di viaggio ogni giorno?

Ora guardiamo al secondo dito, l’indice. Con esso indichiamo qualcosa 

agli altri. Gli altri, la comunità, ecco il secondo ingrediente. Amici, non 

lasciate che la vostra gioventù sia rovinata dalla solitudine e dalla chiusura. 

Pensatevi sempre insieme e sarete felici, perché la comunità è la via per 

stare bene con sé stessi, per essere fedeli alla propria chiamata. Invece, 

le scelte individualiste all’inizio sembrano allettanti, ma poi lasciano solo 
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un grande vuoto dentro. Pensate alla droga: ti nascondi dagli altri, dalla 

vita vera, per sentirti onnipotente; e alla fine ti ritrovi privo di tutto. Ma 

pensate anche alla dipendenza dall’occultismo e dalla stregoneria, che rin-

chiudono nei morsi della paura, della vendetta e della rabbia. Non lasciatevi 

affascinare da falsi paradisi egoisti, costruiti sull’apparenza, su guadagni 

facili o su religiosità distorte.

E guardatevi dalla tentazione di puntare il dito contro qualcuno, di 

escludere qualcuno l’altro perché è di un’origine diversa dalla vostra, dal 

regionalismo, dal tribalismo, che sembrano rafforzarvi nel vostro gruppo 

e invece rappresentano la negazione della comunità. Sapete come succede: 

prima si crede ai pregiudizi sugli altri, poi si giustifica l’odio, quindi la 

violenza, alla fine ci si trova nel mezzo della guerra. Ma – mi domando 

– tu hai mai parlato con le persone degli altri gruppi o sei sempre stato 

chiuso nel tuo? Hai mai ascoltato le storie degli altri, ti sei avvicinato alle 

loro sofferenze? Certo, è più facile condannare qualcuno che capirlo; ma 

la via che Dio indica per costruire un mondo migliore passa dall’altro, 

dall’insieme, dalla comunità. È fare Chiesa, allargare gli orizzonti, vedere 

in ognuno il proprio prossimo, prendersi cura dell’altro. Vedi qualcuno solo, 

sofferente, trascurato? Avvicinalo. Non per fargli vedere quanto sei bravo, 

ma per donargli il tuo sorriso e offrirgli la tua amicizia.

David, hai detto che voi giovani volete giustamente essere connessi agli 

altri, ma che i social spesso vi confondono. È vero, la virtualità non basta, 

non possiamo accontentarci di interfacciarci con persone lontane o persino 

finte. La vita non si tocca con un dito sullo schermo. È triste vedere gio-

vani che stanno ore davanti a un telefono: dopo che si sono specchiati, li 

guardi in faccia e vedi che non sorridono, lo sguardo è diventato stanco e 

annoiato. Niente e nessuno può sostituire la forza dell’insieme, la luce degli 

occhi, la gioia della condivisione! Parlare, ascoltarsi è essenziale: mentre 

sullo schermo ciascuno cerca quello che gli interessa, scoprite ogni giorno 

la bellezza di lasciarvi stupire dagli altri, dai loro racconti e dalle loro 

esperienze.

Proviamo ora a toccare con mano che cosa significa fare comunità: per 

qualche istante, per favore, prendete per mano chi vi sta vicino. Sentitevi 

un’unica Chiesa, un unico Popolo. Senti che il tuo bene dipende da quello 

dell’altro, che viene moltiplicato dall’insieme. Sentiti custodito dal fratello 

e dalla sorella, da qualcuno che ti accetta così come sei e vuole prendersi 
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cura di te. E sentiti responsabile per gli altri, parte viva di una grande 

rete di fraternità dove ci si sostiene a vicenda e tu sei indispensabile. 

Sì, sei indispensabile e responsabile per la tua Chiesa e per il tuo Paese; 

appartieni a una storia più grande, che ti chiama a essere protagonista: 

creatore di comunione, campione di fraternità, indomito sognatore di un 

mondo più unito.

In questa avventura non siete soli: la Chiesa intera, sparsa in tutto 

il mondo, tifa per voi. È una sfida difficile? Sì, ma è una sfida possibile. 

Avete anche degli amici che dagli spalti del cielo vi sospingono verso que-

sti traguardi. Sapete chi sono? I santi. Penso ad esempio al Beato Isidoro 

Bakanja, alla Beata Marie-Clementine Anuarite, a San Kizito e ai suoi 

compagni: testimoni della fede, martiri che non hanno mai ceduto alla lo-

gica della violenza, ma hanno confessato con la vita la forza dell’amore e 

del perdono. I loro nomi, scritti nei cieli, rimarranno nella storia, mentre 

la chiusura e la violenza sempre tornano a svantaggio di chi le commette. 

So che avete più volte dimostrato di sapervi alzare in piedi per difendere, 

anche a costo di grandi sacrifici, i diritti umani e la speranza di una vita 

migliore per tutti nel Paese. Vi ringrazio per questo e onoro la memoria di 

quanti – tanti – hanno perso la vita o la salute per queste nobili cause. E 

vi incoraggio, andate avanti insieme, senza paura, come comunità!

Preghiera, comunità; arriviamo al dito centrale, che si eleva al di sopra 

degli altri quasi a ricordarci qualcosa di imprescindibile. È l’ingrediente 

fondamentale per un futuro che sia all’altezza delle vostre aspettative. È 

l’onestà! Essere cristiani è testimoniare Cristo. Ora, il primo modo per farlo 

è vivere rettamente, come Lui vuole. Ciò significa non lasciarsi imbrigliare 

nei lacci della corruzione. Il cristiano non può che essere onesto, altrimenti 

tradisce la sua identità. Senza onestà non siamo discepoli e testimoni di 

Gesù; siamo pagani, idolatri che adorano il proprio io anziché Dio, che si 

servono degli altri anziché servire gli altri.

Ma – mi chiedo – come si sconfigge il cancro della corruzione, che 

sembra espandersi e non fermarsi mai? Ci aiuta San Paolo, con una frase 

semplice e geniale, che potete ripetere fino a ricordarla a memoria. Eccola: 

« Non lasciarti vincere dal male, ma vinci il male con il bene ».2 Non lasciar-

ti vincere dal male: non lasciatevi manipolare da individui o gruppi che 

2 Rm 12, 21.
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cercano di servirsi di voi per mantenere il vostro Paese nella spirale della 

violenza e dell’instabilità, così da continuare a controllarlo senza riguardi 

per nessuno. Ma vinci il male con il bene: siate voi i trasformatori della 

società, i convertitori del male in bene, dell’odio in amore, della guerra in 

pace. Volete essere questo? Se volete, è possibile: sapete perché? Perché 

ciascuno di voi ha un tesoro che nessuno può rubarvi. Sono le vostre scelte. 

Sì, tu sei le scelte che compi e puoi sempre scegliere la cosa giusta da fare. 

Siamo liberi di scegliere: non permettete che la vostra vita sia trascinata 

dalla corrente inquinata, non lasciatevi portare come un tronco secco in 

un fiume sporco. Indignatevi, senza mai cedere alle lusinghe, suadenti ma 

avvelenate, della corruzione.

Mi viene in mente la testimonianza di un giovane come voi, Floribert 

Bwana Chui: quindici anni fa, a soli ventisei anni, venne ucciso a Goma per 

aver bloccato il passaggio di generi alimentari deteriorati, che avrebbero 

danneggiato la salute della gente. Poteva lasciare andare, non lo avrebbero 

scoperto e ci avrebbe pure guadagnato. Ma, in quanto cristiano, pregò, 

pensò agli altri e scelse di essere onesto, dicendo no alla sporcizia della 

corruzione. Questo è mantenere le mani pulite, mentre le mani che traffi-

cano soldi si sporcano di sangue. Se qualcuno ti allungherà una busta, ti 

prometterà favori e ricchezze, non cadere nella trappola, non farti ingan-

nare, non lasciarti inghiottire dalla palude del male. Non lasciarti vincere 

dal male, non credere alle trame oscure del denaro, che fanno sprofondare 

nella notte. Essere onesti è brillare di giorno, è diffondere la luce di Dio, 

è vivere la beatitudine della giustizia: vinci il male con il bene!

Siamo al quarto dito, l’anulare. Lì si mettono le fedi nuziali. Ma, se 

ci pensate, l’anulare è anche il dito più debole, quello che fa più fatica 

ad alzarsi. Ci ricorda che i grandi traguardi della vita, l’amore anzitutto, 

passano attraverso fragilità, fatiche e difficoltà. Vanno abitate, affrontate 

con pazienza e fiducia, senza caricarsi di problemi inutili, come ad esempio 

trasformare il valore simbolico della dote in un valore quasi di mercato. 

Ma, nelle nostre fragilità, nelle crisi qual è la forza che ci fa andare avanti? 

Il perdono. Perché perdonare vuol dire saper ricominciare. Perdonare non 

significa dimenticare il passato, ma non rassegnarsi al fatto che si ripeta. 

È cambiare il corso della storia. È rialzare chi è caduto. È accettare l’idea 

che nessuno è perfetto e che non solo io, ma tutti quanti, hanno il diritto 

di poter ripartire.
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Amici, per creare un futuro nuovo abbiamo bisogno di dare e ricevere 

perdono. Questo fa il cristiano: non ama solo quelli che lo amano, ma sa 

arrestare con il perdono la spirale delle vendette personali e tribali. Penso 

al beato Isidoro Bakanja, un vostro fratello che fu torturato a lungo perché 

non aveva rinunciato a testimoniare la sua pietà e aveva proposto il cristia-

nesimo ad altri giovani. Non cedette mai a sentimenti di odio e nel dare 

la vita perdonò il suo carnefice. Chi perdona porta Gesù anche dove non 

viene accolto, immette amore dove l’amore è rifiutato. Chi perdona costru-

isce il futuro. Ma come diventare capaci di perdono? Lasciandoci perdonare 

da Dio. Ogni volta che ci confessiamo riceviamo in noi per primi quella 

forza che cambia la storia. Da Dio veniamo sempre perdonati, sempre e 

gratuitamente! E anche a noi viene detto, come nel Vangelo: « Va’ e anche 

tu fa’ così ».3 Vai avanti senza più rancore, senza veleno, senza odio. Vai 

avanti facendo tuo lo stile di Dio, l’unico che rinnova la storia. Vai avanti 

e credi che con Dio si può sempre ricominciare, si può sempre ripartire, 

si può sempre perdonare!

Preghiera, comunità, onestà, perdono. Siamo all’ultimo dito, il più pic-

colo. Tu potresti dire: sono poca cosa e il bene che posso fare è una goccia 

nel mare. Ma è proprio la piccolezza, il farsi piccoli che attira Dio. C’è una 

parola chiave in questo senso: servizio. Chi serve si fa piccolo. Come un 

minuscolo seme, sembra sparire nella terra e invece porta frutto. Secon-

do Gesù il servizio è il potere che trasforma il mondo. Allora la piccola 

domanda che puoi legarti al dito ogni giorno è: Io, cosa posso fare per gli 

altri? Come posso, cioè, servire la Chiesa, la mia comunità, il mio Paese? 

Olivier, ci hai detto che in alcune regioni isolate siete voi catechisti a servire 

quotidianamente le comunità di fede e che questo nella Chiesa dev’esse-

re “affare di tutti”. È vero, ed è bello servire gli altri, prendersene cura, 

fare qualcosa di gratuito, come fa Dio con noi. Io vorrei ringraziarvi, cari 

catechisti: voi per tante comunità siete vitali come l’acqua; fatele sempre 

crescere con la limpidezza della vostra preghiera e del vostro servizio. Ser-

vire non è restare con le mani in mano, è mobilitarsi. Tanti si mobilitano 

perché calamitati dai propri interessi; voi non abbiate paura a mobilitarvi 

nel bene, a investire nel bene, nell’annuncio del Vangelo, preparandovi in 

modo appassionato e adeguato, dando vita a progetti organizzati, di lungo 

3 Lc 10, 37.
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respiro. E non abbiate paura di far sentire la vostra voce, perché non solo 

il futuro, ma anche l’oggi è nelle vostre mani: siate al centro del presente!

Amici, vi ho lasciato cinque consigli per individuare delle priorità tra 

le tante voci suadenti che circolano. Nella vita, come nella circolazione 

stradale, è spesso il disordine a creare ingorghi e blocchi inutili, che fanno 

sprecare tempo ed energie, e alimentano la rabbia. Ci fa bene, invece, anche 

nella confusione, dare al cuore e alla vita punti fermi, direzioni stabili, per 

avviare un futuro diverso, senza inseguire i venti dell’opportunismo. Cari 

amici, giovani e catechisti, vi ringrazio per quello che fate e per quello che 

siete: per il vostro entusiasmo, la vostra luce e la vostra speranza. Vorrei 

dirvi un’ultima cosa: non scoraggiatevi mai! Gesù crede in voi e non vi 

lascia mai soli. La gioia che avete oggi custoditela e non lasciate che si 

spenga. Come diceva Floribert ai suoi amici quando erano giù di morale: 

« Prendi il Vangelo e leggilo. Ti consolerà, ti darà gioia ». Uscite insieme dal 

pessimismo che paralizza. La Repubblica Democratica del Congo attende 

dalle vostre mani un futuro diverso, perché il futuro è nelle vostre mani. 

Il vostro Paese torni a essere, grazie a voi, un giardino fraterno, il cuore 

di pace e di libertà dell’Africa! Grazie!
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VI

Occursus precis cum Sacerdotibus, Diaconis, Viris et Mulieribus religiosis, 
Seminarii Tironibus (in cathedrale Nostrae Dominae de Congo, Kinshasae).*

Cari fratelli sacerdoti, diaconi e seminaristi, 
care consacrate e consacrati, buonasera e buona festa!

Sono felice di trovarmi con voi proprio oggi, Presentazione del Signore, 

giorno nel quale preghiamo in modo speciale per la vita consacrata. Tutti, 

come Simeone, attendiamo la luce del Signore perché illumini le oscurità 

della nostra vita e, ancor più, tutti desideriamo vivere la stessa esperienza 

che ha fatto lui nel Tempio di Gerusalemme: tenere tra le braccia Gesù. 

Tenerlo tra le braccia, in modo da averlo davanti agli occhi e sul cuore. 

Così, mettendo Gesù al centro, cambia lo sguardo sulla vita e, pur dentro 

i travagli e le fatiche, ci sentiamo avvolti dalla sua luce, consolati dal suo 

Spirito, incoraggiati dalla sua Parola, sostenuti dal suo amore.

Dico questo pensando alle parole di benvenuto pronunciate dal Cardinale 

Ambongo, che ringrazio; ha parlato di « enormi sfide » da affrontare per 

vivere l’impegno sacerdotale e religioso in questa terra segnata da « condi-

zioni difficili e spesso pericolose », terra di tanta sofferenza. Eppure, come 

ricordava, c’è anche tanta gioia per il servizio al Vangelo e sono numerose 

le vocazioni al sacerdozio e alla vita consacrata. Ecco l’abbondanza della 

grazia di Dio, che opera proprio nella debolezza1 e che vi rende capaci, 

insieme ai fedeli laici, di generare speranza nelle situazioni spesso dolorose 

del vostro popolo.

La certezza che ci accompagna anche nelle difficoltà è data dalla fedel-

tà di Dio. Egli, mediante il profeta Isaia, dice: « Aprirò anche nel deserto 

una strada, immetterò fiumi nella steppa ».2 Ho pensato di proporvi alcune 

riflessioni proprio a partire da queste parole di Isaia: Dio apre strade nei 

nostri deserti e noi, ministri ordinati e persone consacrate, siamo chiamati 

ad essere segno di questa promessa e a realizzarla nella storia del Popolo 

santo di Dio. Ma, concretamente, a che cosa siamo chiamati? A servire il 

popolo come testimoni dell’amore di Dio. Isaia ci aiuta a capire come.

* Die 2 Februarii 2023.
1 Cfr 2 Cor 12, 9.
2 43, 19.
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Per bocca del profeta, il Signore raggiunge il suo popolo in un momento 
drammatico, mentre gli Israeliti sono stati deportati a Babilonia e ridotti 
in schiavitù. Mosso a compassione, Dio vuole consolarli. Questa parte del 
libro di Isaia, infatti, è conosciuta come “Libro della consolazione”, perché 
il Signore rivolge al suo popolo parole di speranza e promesse di salvezza. 
E per prima cosa ricorda il legame d’amore che lo lega al suo popolo: « Non 
temere, perché io ti ho riscattato, ti ho chiamato per nome: tu mi appartieni. 
Se dovrai attraversare le acque, sarò con te, i fiumi non ti sommergeranno; 
se dovrai passare in mezzo al fuoco, non ti scotterai, la fiamma non ti potrà 
bruciare ».3 Così il Signore si rivela come Dio della compassione e assicura 
di non lasciarci mai soli, di essere sempre al nostro fianco, rifugio e forza 
nelle difficoltà. Dio è compassionevole. I tre nomi di Dio, i tre tratti di 
Dio sono misericordia, compassione e tenerezza. Perché tutti questi fanno 
la vicinanza di Dio: un Dio vicino, compassionevole e tenero.

Cari sacerdoti e diaconi, consacrate e consacrati, seminaristi: attraver-
so di voi il Signore anche oggi vuole ungere il suo popolo con l’olio della 
consolazione e della speranza. E voi siete chiamati a farvi eco di questa 
promessa di Dio, a ricordare che Egli ci ha plasmati e apparteniamo a 
Lui, a incoraggiare il cammino della comunità e accompagnarla nella fede 
incontro a Colui che già cammina accanto a noi. Dio non permette alle 
acque di sommergerci, né al fuoco di bruciarci. Sentiamoci portatori di que-
sto annuncio in mezzo alle sofferenze della gente. Ecco che cosa significa 
essere servitori del popolo: preti, suore, missionari che hanno sperimentato 
la gioia dell’incontro liberante con Gesù e la offrono agli altri. Ricordia-
mocelo: il sacerdozio e la vita consacrata diventano aridi se li viviamo per 
“servirci” del popolo invece che per “servirlo”. Non si tratta di un mestiere 
per guadagnare o avere una posizione sociale, e nemmeno per sistemare la 
famiglia di origine, ma è la missione di essere segni della presenza di Cri-
sto, del suo amore incondizionato, del perdono con cui vuole riconciliarci, 
della compassione con cui vuole prendersi cura dei poveri. Noi siamo stati 
chiamati a offrire la vita per i fratelli e le sorelle, portando loro Gesù, 
l’unico che risana le ferite del cuore.

Per vivere così la nostra vocazione abbiamo sempre delle sfide da af-
frontare, delle tentazioni da vincere. Vorrei brevemente soffermarmi su 

queste tre: la mediocrità spirituale, la comodità mondana, la superficialità.

3 43, 1-2.
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Anzitutto vincere la mediocrità spirituale. Come? La Presentazione del 

Signore, che nell’Oriente cristiano è detta “festa dell’incontro”, ci ricorda 

la priorità della nostra vita: l’incontro con il Signore, specialmente nella 

preghiera personale, perché la relazione con Lui è il fondamento del nostro 

operare. Non dimentichiamo che il segreto di tutto è la preghiera, perché il 

ministero e l’apostolato non sono prima di tutto opera nostra e non dipen-

dono solo dai mezzi umani. E voi mi direte: sì, è vero, ma gli impegni, le 

urgenze pastorali, le fatiche apostoliche, la stanchezza e così via rischiano 

di non lasciare tempo ed energie sufficienti alla preghiera. Per questo vorrei 

condividere alcuni consigli: anzitutto, manteniamo fede a certi ritmi liturgici 

della preghiera che scandiscono la giornata, dalla Messa al breviario. La 

celebrazione eucaristica quotidiana è il cuore pulsante della vita sacerdo-

tale e religiosa. La Liturgia delle Ore ci permette di pregare con la Chiesa 

e con regolarità: non trascuriamola mai! E non tralasciamo neanche la 

Confessione: abbiamo sempre bisogno di essere perdonati per poter donare 

misericordia. Un altro consiglio: come sappiamo, non possiamo limitarci alla 

recita rituale delle preghiere, ma occorre riservare ogni giorno un tempo 

intenso di preghiera, per stare cuore a cuore con il Signore: un momento 

prolungato di adorazione, di meditazione della Parola, il santo Rosario; 

un incontro intimo con Colui che amiamo sopra ogni cosa. Inoltre, quando 

siamo in piena attività, possiamo anche ricorrere alla preghiera del cuore, 

a brevi “giaculatorie” – sono un tesoro, le giaculatorie –, parole di lode, di 

ringraziamento e d’invocazione da ripetere al Signore ovunque ci troviamo. 

La preghiera ci decentra, ci apre a Dio, ci rimette in piedi perché ci pone 

nelle sue mani. Essa crea in noi lo spazio per sperimentare la vicinanza 

di Dio, perché la sua Parola diventi familiare a noi e, attraverso di noi, a 

quanti incontriamo. Senza preghiera non si va lontano. Infine, per superare 

la mediocrità spirituale, non stanchiamoci mai di invocare la Madonna – è 

nostra Madre – e di imparare da lei a contemplare e seguire Gesù.

La seconda sfida è vincere la tentazione della comodità mondana, di 

una vita comoda in cui sistemare più o meno tutte le cose e andare avanti 

per inerzia, ricercando il nostro confort e trascinandoci senza entusiasmo. 

Ma in questo modo si perde il cuore della missione, che è uscire dai ter-

ritori dell’io per andare verso i fratelli e le sorelle esercitando, in nome 

di Dio, l’arte della vicinanza. C’è un grande rischio legato alla mondanità, 

specialmente in un contesto di povertà e sofferenze: quello di approfittare 
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del ruolo che abbiamo per soddisfare i nostri bisogni e le nostre comodità. 

È triste, molto triste quando ci si ripiega su sé stessi diventando freddi 

burocrati dello spirito. Allora, anziché di servire il Vangelo, ci preoccupiamo 

di gestire le finanze e di portare avanti qualche affare vantaggioso per noi. 

Fratelli e sorelle, è scandaloso quando ciò avviene nella vita di un prete o 

di un religioso, che invece dovrebbero essere modelli di sobrietà e di libertà 

interiore. Che bello invece mantenersi limpidi nelle intenzioni e affrancati 

da compromessi col denaro, abbracciando con gioia la povertà evangelica 

e lavorando accanto ai poveri! E che bello essere luminosi nel vivere il ce-

libato come segno di disponibilità completa al Regno di Dio! Non accada 

invece che in noi si trovino, ben piantati, quei vizi che vorremmo sradicare 

negli altri e nella società. Per favore, vigiliamo sulla comodità mondana.

Infine, la terza sfida è vincere la tentazione della superficialità. Se il 

Popolo di Dio attende di essere raggiunto e consolato dalla Parola del 

Signore, c’è bisogno di preti e religiosi preparati, formati, appassionati al 

Vangelo. Ci è stato messo un dono tra le mani e, da parte nostra, sarebbe 

presuntuoso pensare di poter vivere la missione a cui Dio ci ha chiamati 

senza lavorare ogni giorno su noi stessi e senza formarci in modo adeguato, 

nella vita spirituale come nella preparazione teologica. La gente non ha 

bisogno di funzionari del sacro o di laureati distaccati dal popolo. Siamo 

tenuti a entrare nel cuore del mistero cristiano, ad approfondirne la dottrina, 

a studiare e meditare la Parola di Dio; e al tempo stesso a restare aperti 

alle inquietudini del nostro tempo, alle domande sempre più complesse della 

nostra epoca, per poter comprendere la vita e le esigenze delle persone, 

per capire come prenderle per mano e accompagnarle. Perciò, la formazione 

del clero non è un optional. Lo dico ai seminaristi, ma vale per tutti: la 

formazione è un cammino da portare avanti sempre e per tutta la vita. Si 

chiama formazione permanente: formazione sempre, per tutta la vita.

Queste sfide di cui vi ho parlato sono da affrontare se vogliamo servire 

il popolo come testimoni dell’amore di Dio, perché il servizio è efficace 

solo se passa attraverso la testimonianza. Non dimenticare questa paro-

la: la testimonianza. Infatti, dopo aver pronunciato parole di consolazione, 

il Signore dice per mezzo di Isaia: « Chi può annunciare questo tra loro 

per farci udire le cose passate? Voi siete i miei testimoni ».4 Testimoni. Per 

4 43, 9.10.
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essere buoni sacerdoti, diaconi, consacrate e consacrati non bastano le 

parole e le intenzioni: a parlare, prima di tutto, è la vita stessa, la propria 

vita. Cari fratelli e sorelle, guardando voi rendo grazie a Dio, perché siete 

segni della presenza di Gesù che passa lungo le strade di questo Paese e 

tocca la vita della gente, le ferite della loro carne. Ma c’è ancora bisogno 

di giovani che dicano “sì” al Signore, di altri sacerdoti e religiosi che con 

la loro vita lascino trasparire la sua bellezza.

Nelle vostre testimonianze mi avete ricordato com’è difficile vivere la 

missione in una terra ricca di tante bellezze naturali e risorse, ma ferita 

dallo sfruttamento, dalla corruzione, dalla violenza e dall’ingiustizia. Però 

avete anche parlato della parabola del buon samaritano: è Gesù che passa 

lungo le nostre strade e, specialmente attraverso la sua Chiesa, si ferma e 

si prende cura delle ferite degli oppressi. Carissimi, il ministero a cui siete 

chiamati è proprio questo: offrire vicinanza e consolazione, come una luce 

sempre accesa in mezzo a tanta oscurità. Impariamo dal Signore, che è 

vicino, sempre. E per essere fratelli e sorelle di tutti, siatelo anzitutto tra 

di voi: testimoni di fraternità, mai in guerra; testimoni di pace, imparando 

a superare anche gli aspetti particolari delle culture e delle provenienze 

etniche, perché, come affermò Benedetto XVI rivolgendosi ai sacerdoti afri-

cani, « la vostra testimonianza di vita pacifica, al di là delle frontiere tribali 

e razziali, può toccare i cuori ».5

Un proverbio dice: « Il vento non spezza ciò che sa piegarsi ». La storia 

di molti popoli di questo Continente è stata purtroppo piegata e piagata da 

ferite e violenze, e perciò, se c’è un desiderio che sale dal cuore, è quello 

di non doverlo fare più, di non doversi più sottomettere alla prepotenza del 

più forte, di non dover più abbassare il capo sotto il giogo dell’ingiustizia. 

Ma possiamo accogliere le parole del proverbio principalmente in senso 

positivo: c’è un piegarsi che non è sinonimo di debolezza, di essere codar-

do, ma di fortezza; allora significa essere flessibili, superando le rigidità; 

significa coltivare un’umanità docile, che non si chiude nell’astio e nel ran-

core; significa essere disponibili a lasciarsi cambiare, senza arroccarsi sulle 

proprie idee e posizioni. Se ci pieghiamo davanti a Dio, con umiltà, Egli ci 

fa diventare come Lui, operatori di misericordia. Quando restiamo docili 

nelle mani di Dio, Egli ci plasma e fa di noi delle persone riconciliate, che 

5 Esort. ap. Africae munus, 108.



236 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

sanno aprirsi e dialogare, accogliere e perdonare, immettere fiumi di pace 

nelle aride steppe della violenza. E, così, quando soffiano impetuosi i venti 

dei conflitti e delle divisioni, queste persone non possono essere spezzate, 

perché sono ricolme dell’amore di Dio. Siate anche voi così: docili al Dio 

della misericordia, mai spezzati dai venti delle divisioni.

Sorelle e fratelli, vi ringrazio di cuore per ciò che siete e ciò che fate, 

vi ringrazio per la vostra testimonianza alla Chiesa e al mondo. Non sco-

raggiatevi, c’è bisogno di voi! Siete preziosi, importanti: ve lo dico a nome 

della Chiesa intera. Vi auguro di essere sempre canali della consolazione 

del Signore e testimoni gioiosi del Vangelo, profezia di pace nelle spirali 

della violenza, discepoli dell’Amore pronti a curare le ferite dei poveri e 

dei sofferenti. Grazie tante, sorelle e fratelli, grazie ancora per il vostro 

servizio e per il vostro zelo pastorale. Vi benedico e vi porto nel cuore. E 

voi, per favore, non dimenticatevi di pregare per me! Grazie.
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VII

Occursus cum Episcopis (in sede Conferentiae Episcopalis Nationalis Congen-
sis, Kinshasae).*

Cari fratelli Vescovi, buongiorno!

Sono contento di incontrarvi e vi ringrazio di cuore per la calorosa 

accoglienza. Grazie a Mons. Utembi Tapa per il saluto che mi ha rivolto e 

per avervi dato voce con le sue parole: vi sono grato per come annunciate 

con coraggio la consolazione del Signore, camminando in mezzo al popolo, 

condividendone le fatiche e le speranze.

È stato bello per me trascorrere questi giorni nella vostra terra, che 

con la sua grande foresta rappresenta il “cuore verde” dell’Africa, un pol-

mone per il mondo intero. L’importanza di questo patrimonio ecologico ci 

ricorda che siamo chiamati a custodire la bellezza del creato e a difenderla 

dalle ferite causate dall’egoismo rapace. Ma questa immensa distesa verde 

che è la vostra foresta è anche un’immagine che parla alla nostra vita cri-

stiana: come Chiesa abbiamo bisogno di respirare l’aria pura del Vangelo, 

di scacciare l’aria inquinata della mondanità, di custodire il cuore giovane 

della fede. Così immagino la Chiesa africana e così vedo questa Chiesa 

congolese: una Chiesa giovane, dinamica, gioiosa, animata dall’anelito mis-

sionario, dall’annuncio che Dio ci ama e che Gesù è il Signore. La vostra 

è una Chiesa presente nella storia concreta di questo popolo, radicata in 

modo capillare nella realtà, protagonista di carità; una comunità capace 

di attrarre e contagiare con il suo entusiasmo e perciò, proprio come le 

vostre foreste, con tanto “ossigeno”: grazie, perché siete un polmone che 

dà respiro alla Chiesa universale!

È brutto incominciare un paragrafo con la parola “purtroppo”, ma devo 

farlo! Purtroppo, so bene che la comunità cristiana di questa terra ha 

anche un’altra fisionomia. Il vostro volto giovane, luminoso e bello è in-

fatti solcato dal dolore e dalla fatica, segnato a volte dalla paura e dallo 

scoraggiamento. È il volto di una Chiesa che soffre per il suo popolo, è 

un cuore in cui palpita trepidante la vita della gente con le sue gioie e le 

sue tribolazioni. È una Chiesa segno visibile del Cristo che, ancora oggi, 

* Die 3 Februarii 2023.
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viene rifiutato, condannato e disprezzato nei tanti crocifissi del mondo, e 

piange le nostre stesse lacrime. È una Chiesa che, come Gesù, vuole anche 

asciugare le lacrime del popolo, impegnandosi a prendere su di sé le ferite 

materiali e spirituali della gente, e facendo scorrere su di essa l’acqua viva 

e risanante del costato di Cristo.

Con voi, fratelli, vedo Gesù sofferente nella storia di questo popolo, 

popolo crocifisso popolo oppresso, sconvolto da una violenza che non ri-

sparmia, segnato dal dolore innocente, costretto a convivere con le acque 

torbide della corruzione e dell’ingiustizia che inquinano la società, e a patire 

in tanti suoi figli la povertà. Ma vedo allo stesso tempo un popolo che non 

ha perso la speranza, che abbraccia con entusiasmo la fede e guarda ai 

suoi Pastori, che sa ritornare al Signore e affidarsi alle sue mani, perché 

la pace a cui anela, soffocata dallo sfruttamento, da egoismi di parte, dai 

veleni dei conflitti e delle verità manipolate, possa finalmente giungere 

come un dono dall’alto.

Viene da chiedersi: come esercitare il ministero in questa situazione? 

Pensando a voi, Pastori del Popolo santo di Dio, mi è venuta in men-

te la storia di Geremia, un profeta chiamato a vivere la sua missione in 

un momento drammatico della storia di Israele, tra ingiustizie, abomini e 

sofferenze. Egli ha speso la vita per annunciare che Dio non abbandona 

mai il suo popolo e porta avanti progetti di pace anche nelle situazioni 

che sembrano perdute e irrecuperabili. Ma questo annuncio consolante di 

fede, Geremia lo ha vissuto anzitutto nella sua persona, lui per primo ha 

sperimentato la vicinanza di Dio. Solo così ha potuto portare agli altri una 

coraggiosa profezia di speranza. Anche il vostro ministero episcopale vive 

tra queste due dimensioni, di cui vorrei parlarvi, la vicinanza di Dio e la 

profezia per il popolo.

Anzitutto vorrei dirvi: lasciatevi toccare e consolare dalla vicinanza di 

Dio. Lui è vicino a noi. La prima parola che il Signore rivolge a Geremia è 

questa: « Prima di formarti nel grembo materno, ti ho conosciuto ».1 È una 

dichiarazione d’amore che Dio scolpisce nel cuore di ciascuno di noi, che 

nessuno può cancellare e che, in mezzo alle tempeste della vita, diventa 

sorgente di conforto. Per noi, che abbiamo ricevuto la chiamata a essere 

Pastori del Popolo di Dio, è importante fondarci su questa vicinanza del 

1 Ger 1, 5.
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Signore, “strutturarci nella preghiera”, stando ore davanti a Lui. Solo così 

si avvicina al Buon Pastore il popolo che ci è affidato e solo così si diven-

ta veramente Pastori, perché noi, senza di Lui, non possiamo fare nulla.2 

Saremmo imprenditori, “maestri”, ma non dietro la vocazione del Signore. 

Senza di Lui non possiamo fare nulla. Che non succeda di pensarci auto-

sufficienti, tanto meno di vedere nell’episcopato la possibilità di scalare 

posizioni sociali e di esercitare il potere. Quel brutto spirito del “carrie-

rismo”. E soprattutto: che non entri lo spirito della mondanità, che ci fa 

interpretare il ministero secondo i criteri dei propri utili tornaconti, che 

rende freddi e distaccati nell’amministrare quanto ci è affidato, che porta 

a servirci del ruolo anziché servire gli altri, e a non curare più la relazione 

indispensabile, quella umile e quotidiana della preghiera. Non dimentichiamo 

che la mondanità è il peggio che può accadere alla Chiesa, è il peggio. A 

me ha toccato sempre quel finale del libro del cardinale De Lubac sulla 

Chiesa, le ultime tre, quattro pagine, dove dice così: la mondanità spirituale 

è il peggio che può accedere, peggio ancora che l’epoca dei Papi mondani e 

concubinari. È peggio. E la mondanità è sempre in agguato. Stiamo attenti!

Cari fratelli Vescovi, curiamo la vicinanza con il Signore per essere suoi 

testimoni credibili e portavoce del suo amore presso il popolo. È attraverso 

di noi che Lui vuole ungerlo con l’olio della consolazione e della speranza! 

Siete voi la voce con cui Dio vuole dire ai Congolesi: « Tu sei un popolo 

consacrato al Signore tuo Dio ».3 L’annuncio del Vangelo, l’animazione della 

vita pastorale, la guida del popolo non possono risolversi in principi distanti 

dalla realtà della vita quotidiana, ma devono toccare le ferite e comunicare 

la vicinanza divina, perché le persone scoprano la loro dignità di figli di Dio 

e imparino a camminare a testa alta, senza mai abbassare il capo dinanzi 

alle umiliazioni e alle oppressioni. Attraverso di voi questo popolo ha la 

grazia di sentire rivolte a sé parole simili a quelle che il Signore consegnò a 

Geremia: “Sei un popolo benedetto, prima di formarti nel grembo materno 

ti ho pensato, conosciuto, amato”. Se coltiviamo la vicinanza con Dio, ci 

sentiamo spinti verso il popolo e sentiremo sempre compassione per quanti 

ci sono affidati. Quell’atteggiamento della compassione, che non è un sen-

timento, è un patire con. Rincuorati e rafforzati dal Signore, diventiamo 

2 Cfr Gv 15, 5.
3 Dt 7, 6.
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a nostra volta strumenti di consolazione e di riconciliazione per gli altri, 

per sanare le piaghe di chi soffre, lenire il dolore di chi piange, risollevare 

i poveri, liberare le persone da tante forme di schiavitù e di oppressione. 

La vicinanza a Dio, cioè, rende profeti per il popolo, capaci di seminare la 

Parola che salva nella storia ferita della propria terra.

E per addentrarci in questo secondo punto, la profezia per il popolo, 

guardiamo ancora all’esperienza di Geremia. Dopo aver ricevuto la Parola 

amorevole e consolante di Dio, egli viene chiamato a essere « profeta delle 

nazioni »,4 inviato a portare luce nell’oscurità, a testimoniare in un contesto 

di violenza e corruzione. E Geremia, che divora la Parola del Signore, in 

quanto è per lui gioia e letizia del cuore,5 confessa che questa stessa Pa-

rola semina in lui un’inquietudine insopprimibile e lo porta a raggiungere 

gli altri perché siano toccati dalla presenza di Dio. « Nel mio cuore scrive 

– c’era come un fuoco ardente, trattenuto nelle mie ossa; mi sforzavo di 

contenerlo, ma non potevo ».6 Non possiamo trattenere solo per noi la Parola 

di Dio, non possiamo contenerne la potenza: essa è un fuoco che brucia la 

nostra apatia e accende in noi il desiderio di illuminare chi è nel buio. La 

Parola di Dio è un fuoco che brucia dentro e ci spinge a uscire fuori! Ecco 

la nostra identità episcopale: bruciati dalla Parola di Dio, in uscita verso 

il Popolo di Dio, con zelo apostolico!

Ma – possiamo chiederci – in che cosa consiste questo annuncio profetico 

della Parola, questo ardore? Al profeta Geremia il Signore dice: « Ecco, io 

metto le mie parole sulla tua bocca. Vedi, oggi ti do autorità sopra le na-

zioni e sopra i regni per sradicare e demolire, per distruggere e abbattere, 

per edificare e piantare ».7 Sono verbi forti: dapprima sradicare e demolire, 

per poter infine edificare e piantare. Si tratta di collaborare a una storia 

nuova che Dio desidera costruire in mezzo a un mondo di perversione e di 

ingiustizia. Anche voi, allora, siete chiamati a continuare a far sentire la 

vostra voce profetica, perché le coscienze si sentano interpellate e ciascuno 

possa diventare protagonista e responsabile di un futuro diverso. Bisogna, 

dunque, sradicare le piante velenose dell’odio e dell’egoismo, del rancore 

e della violenza; demolire gli altari consacrati al denaro e alla corruzione; 

4 Cfr Ger 1, 5.
5 Cfr Ger 15, 10.
6 Ger 20, 9.
7 Ger 1, 9-10.
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edificare una convivenza fondata sulla giustizia, sulla verità e sulla pace; e, 

infine, piantare semi di rinascita, perché il Congo di domani sia davvero 

quello che il Signore sogna: una terra benedetta e felice, mai più violentata, 

oppressa e insanguinata.

Facciamo però attenzione: non si tratta di un’azione politica. La profezia 

cristiana si incarna in tante azioni politiche e sociali, ma il compito dei 

Vescovi e dei Pastori in generale non è questo. È quello dell’annuncio della 

Parola per risvegliare le coscienze, per denunciare il male, per rincuorare 

coloro che sono affranti e senza speranza. “Consola, consola il mio popolo”: 

quel motto che torna, torna, è un invito del Signore: consolare il popolo. 

“Consola, consola il mio popolo”. È un annuncio fatto non solo di parole, 

ma di vicinanza e testimonianza: vicinanza, anzitutto, ai preti – i preti 

sono i primi prossimi di un vescovo –, ascolto degli operatori pastorali, 

incoraggiamento allo spirito sinodale per lavorare insieme. E testimonianza, 

perché i Pastori devono essere credibili per primi e in tutto, e in particola-

re nel coltivare la comunione, nella vita morale e nell’amministrazione dei 

beni. È essenziale, in questo senso, saper costruire armonia, senza ergersi 

su piedistalli, senza asprezze, ma dando il buon esempio nel sostegno e 

nel perdono vicendevoli, lavorando insieme, come modelli di fraternità, 

di pace e di semplicità evangelica. Non accada mai che, mentre il popolo 

soffre la fame, di voi si possa dire: “quelli non se ne curano e vanno chi al 

proprio campo, chi ai propri affari”.8 No, gli affari, per favore, lasciamoli 

fuori dalla vigna del Signore! Un pastore non può essere un affarista, non 

può! Siamo Pastori e servi del popolo di Dio, non amministratori di cose, 

non affaristi, pastori! L’amministrazione del vescovo dev’essere quella del 

pastore: davanti al gregge, in mezzo al gregge, dietro al gregge. Davanti 

al gregge per indicare la strada; in mezzo al gregge per sentire l’odore del 

gregge, non perderlo; dietro al gregge per aiutare coloro che vanno più 

lentamente, e anche per lasciare un po’ il gregge da solo e vedere dove 

trova dei pascoli. Il pastore deve muoversi in queste tre direzioni.

Cari fratelli Vescovi, ho condiviso con voi quello che sentivo nel cuore: 

coltivare la vicinanza con il Signore per essere segni profetici della sua 

compassione per il popolo. Vi prego di non trascurare il dialogo con Dio e 

di non lasciare che il fuoco della profezia sia spento da calcoli o ambiguità 

8 Cfr Mt 22, 5.
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con il potere, e nemmeno dal quieto vivere e dall’abitudinarietà. Dinanzi 

al popolo che soffre e all’ingiustizia, il Vangelo chiede di alzare la voce. 

Quando secondo Dio alziamo la voce, rischiamo. Lo ha fatto un vostro 

fratello, il servo di Dio Mons. Christophe Munzihirwa, pastore coraggioso 

e voce profetica, che ha custodito il suo popolo offrendo la vita. Il giorno 

prima di morire lanciò a tutti un messaggio dicendo: « In questi giorni che 

cosa possiamo ancora fare? Restiamo saldi nella fede. Abbiamo fiducia che 

Dio non ci abbandonerà e che da qualche parte sorgerà per noi un picco-

lo bagliore di speranza. Dio non ci abbandonerà se noi ci impegniamo a 

rispettare la vita dei nostri vicini, a qualsiasi etnia essi appartengano ». Il 

giorno dopo venne ucciso in una piazza della città, ma il suo seme, piantato 

in questa terra, insieme a quello di tanti altri, porterà frutto. È bene fare 

memoria, con gratitudine, dei grandi Pastori che hanno segnato la storia del 

vostro Paese e della vostra Chiesa, di chi vi ha evangelizzato e preceduto 

nella fede. Fratelli, sono le vostre radici, che vi irrobustiscono nell’ardore 

evangelico. Penso al bene che ho ricevuto conoscendo il Cardinale Laurent 

Monsengwo Pasinya.

Carissimi, non abbiate timore di essere profeti di speranza per il popolo, 

voci concordi della consolazione del Signore, testimoni e annunciatori gio-

iosi del Vangelo, apostoli di giustizia, samaritani di solidarietà: testimoni 

di misericordia e di riconciliazione in mezzo a violenze scatenate non solo 

dallo sfruttamento delle risorse e da conflitti etnici e tribali, ma anche 

e soprattutto dalla forza oscura del maligno, nemico di Dio e dell’uomo. 

Però, non scoraggiatevi mai: il Crocifisso è risorto, Gesù vince, anzi ha già 

vinto il mondo9 e desidera risplendere in voi, nella vostra opera preziosa, 

nel vostro fecondo seme di pace! Fratelli, voglio ringraziarvi, per il vostro 

servizio, per il vostro zelo pastorale, per la vostra testimonianza.

E, giunto ormai al termine di questo viaggio, vorrei esprimere tutta la 

mia riconoscenza a voi e a quanti qui lo hanno preparato. Avete avuto la 

pazienza di aspettare un anno, siete bravi! Grazie di questo! Avete dovuto 

lavorare due volte, perché la prima volta la visita è stata annullata, ma so 

che siete misericordiosi con il Papa! Grazie davvero! Nel prossimo giugno 

celebrerete a Lubumbashi il Congresso eucaristico nazionale: Gesù è real-

mente presente e operante nell’Eucaristia; lì rappacifica e risana, consola 

9 Cfr Gv 16, 33.
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e unisce, illumina e trasforma; lì ispira, sostiene e rende efficace il vostro 

ministero. La presenza di Gesù, Pastore mite e umile di cuore, vincitore del 

male e della morte, trasformi questo grande Paese e sia sempre la vostra 

gioia e la vostra speranza! Vi benedico di cuore.

Vorrei aggiungere una sola cosa: ho detto “siate misericordiosi”. La mi-

sericordia. Perdonare sempre. Quando un fedele viene a confessarsi viene a 

chiedere il perdono, viene a chiedere la carezza del Padre. E noi, col dito 

accusatore: “Quante volte? E come lo hai fatto?...”. No, questo no. Perdona-

re. Sempre. “Ma non so…, perché il codice mi dice…”. Il codice dobbiamo 

osservarlo, perché è importante, ma il cuore del pastore va oltre! Rischiate. 

Per il perdono rischiate. Sempre. Perdonate sempre, nel Sacramento della 

Riconciliazione. E così seminerete perdono per tutta la società.

Vi benedico di cuore. E, per favore, continuate a pregare per me, perché 

questo ufficio è un po’ difficile! Ma confido in voi. Grazie.
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ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO  DE  CAUSIS SANCTORUM  

POMPEIANA SEU BEATISSIMAE VIRGINIS MARIAE 
A SANCTISSIMO ROSARIO

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Francisci Xaverii Toppi ex Ordine Fra-

trum Minorum Capuccinorum, Archiepiscopi Praelati Pompeiani seu Beatissimae 

Virginis Mariae a Sanctissimo Rosario (1925-2007)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Omnipotens, aeterne, iuste et misericors Deus, concede nos pauperes, 

per tuae caritatis vim, id quod te velle scimus facere, et semper id quod 

tibi placet velle, ut, intus purificati, intus illustrati et Spiritus Sancti igne 

accensi, dilecti Filii tui, Domini nostri Iesu Christi, vestigia sequi valeamus 

ac, sola gratia tua adiuti, ad te, Altissime, perveniamus, qui perfecta Trinitas 

et simplex Unitas vivis et gloriose regnas » (SanctuS FranciScuS aSSiSienSiS, 

Litterae ad Capitulum Generale et Fratres Omnes).

Spiritus Sancti donum Servi Dei Francisci Xaverii Toppi vitam copiose 

implevit, qui, summa fide firmaque spe, mundum, homines universitatemque 

rerum divinis oculis aspicere didicit. Virginis Mariae exemplum fideliter 

sequens, voluntatem Dei continenter quaesivit, ut eam, se ipsum neglegens, 

ageret usque ad finem. In mysterium Trinitatis mersus, Christum, in Eu-

charistia praesentem, toto corde diligebat ac, spiritalis prudens moderator, 

animas plurimas ad eum duxit, qui est Salvator atque Redemptor. Bonus 

et fidelis pastor, simplicitate et laetitita, cum Domina Paupertate iunctus, 

verax Sancti Francisci Assisiensis discipulus semper permansit.

Servus Dei die 26 mensis Iunii anno 1925 natus Brusciani, ruralis vici 

Naepolitanae regionis, atque ad Baptismatis fontem vocatus est Vincentius. 

Undecim annorum aetate in Seminarium Seraphicum Sancti Agnelli receptus 
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est Surrenti. Argentii novitiatu ineunte, vestem sumpsit et novum nomen, 

id est Franciscus Xaverius a Brusciano. Abellini Nolaeque suam perfecit 

formationem, ac die 7 mensis Iulii anno 1946 perpetuam professionem emi-

sit. Presbyter ordinatus est die 29 mensis Iunii anno 1948. Oboedientia, 

ut ipse alumnus Historiae ecclesiasticae apud Pontificiam Universitatem 

Gregorianam Romae studeret, postulavit, quo loco doctoris gradum adeptus 

est die 13 mensis Iulii anno 1951. Eodem tempore Romae Operi Mariae (v.d 

Focolarini) interesse incepit, cuius unitatis propositum participabat. Ante 

quam Neapolitanam in Provinciam Capuccinam rediret, cum Sancto Pio 

a Petrelcina congressus est, cuius quidem se spiritualem filium deinceps 

putavit. Intra Provinciam suam vicarius fuit rectoris Seminarii Seraphici 

Abellinensis, dein motus est Beneventum, in paroeciam Sanctae Teresiae. 

Illic aliquas puellas ad earum vocationem intellegendam adiuvit, quas ad 

Monasterium Capuccinarum impulit Mercatelli ad Metaurum. Decem per an-

nos Ministri Provincialis Capuccinorum munere Neapoli functus est, quorum 

in Brasiliae Civitate Bahiensi incipiens promovit missionarium opus. Anno 

1971 Minister Generalis Ordinis eum Ministrum Provincialem Capuccino-

rum Panormi nominavit. Humanum suum propter habitum et humilitatem, 

tantam existimationem Fratrum assecutus est, ut tribus annis post Minister 

Provincialis eorum confirmaretur. Die 19 mensis Iulii anno 1976 Capitulum 

Generale Ordinis Definitorem Generalem eum elegit, munus quod, usque 

ad diem 13 mensis Iulii anno 1982, exercuit. 

Mense Octobri anno 1990 Archiepiscopus Praelatus Pompeianus electus 

est ac pariter Delegatus Pontificius ad Sanctuarium Beatissimae Virginis 

Mariae a Sanctissimo Rosario. Insequenti die 7 mensis Decembris conse-

crationem suscepit. Episcopale ministerium agendo, caritatis fovit incepta, 

spiritualem fidelium vitam et speciali modo eorum devotionem in Matrem 

Dei provexit. Beatum Bartholomaeum Longo, ut fidei pietatisque exemplum, 

magnopere proposuit. Sobrietate et affabilitate eminuit atque multum pro-

batus est confessarius. Anno 2000, cum quinque et septuaginta annorum 

aetatem explevisset, Summo Pontifici a pastorali regimine renuntiationem 

exhibuit, quae sequenti anno est accepta. Ob infirmitatem sensim ingrave- 

scentem, in Capuccinorum valetudinarium Nolae se contulit. Die 2 mensis 

Aprilis anno 2007 Sorori Morti occurrit. Dum “Magnificat” canebatur, corpus 

eius conditum est in crypta Sanctuarii Pompeiani ut, sicut ipse se cupere 

dixerat, “throni Virginis Mariae scabellum” fieret.
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Haud commune virtutum exercitium indefessusque zelus, quem vere Ser-

vus Dei ostendit, eius sanctitatis famae propagationem et incrementum effi-

cit, sive intra Ordinem eius sive in Praelatura Territoriali Pompeiana. Huic 

ipsi haec Congregatio de Causis Sanctorum fori concessit competentiam, ut 

Servi Dei Causa beatificationis et canonizationis inchoaretur et Inquisitio 

dioecesana instrueretur, quae postea celebrata est a die 2 mensis Aprilis anno 

2014 ad diem 13 mensis Octobris anno 2016. Eadem Congregatio statuens 

eius agnitam iuridicam validitatem die 3 mensis Novembris anno 2017 edidit 

decretum. Positio inde confecta est atque, an Servus Dei heroico in gradu 

virtutes christianas excoluisset, usitato more, est disceptatum. Consultores 

Theologi die 23 mensis Februarii anno 2021 adfirmativum protulerunt re- 

sponsum. Patres Cardinales et Episcopi, diei 11 mensis Ianuarii anno 2022 

Ordinaria in Sessione coadunati, Servum Dei professi sunt heroum in modum 

theologales, cardinales iisque adnexas exercuisse virtutes. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Francisci 

Xaverii Toppi, ex Ordine Fratrum Minorum Capuccinorum, Archiepiscopi 

Praelati Pompeiani seu Beatissimae Virginis Mariae a Sanctissimo Rosario, 

in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 20 mensis Ianuarii a. D. 2022.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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COSENTINA - BISINIANENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Teresiae De Vincenti, Fun-

datricis Congregationis Sororum Parvarum Operariarum a Sacris Cordibus (1872-

1936)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Cor Iesu et cor Mariae, me vobis totam consecro. Vobis vitam meam 

voveo, opera mea, meas cogitationes omnes ». 

Per hoc propositum, caritate scriptum sed maxime ad effectum in vita 

adductum, virtuosus Servae Dei Mariae Teresiae De Vincenti habitus iam 

perspici potest, quae mater fuit et Parvarum Operariarum a Sacris Cor-

dibus exemplum, fidelis earum Fundatoris, Beati Francisci Mariae Greco, 

discipula, studiosa apostola seu vera manovale del Regno di Cristo, sicut 

vulgo ipse Beatus easdem Parvas Operarias vocare solebat.

Serva Dei Acrii orta est, septem extrema liberorum, die 1 mensis Maii 

anno 1872. Insequenti die, baptismalem apud fontem ei Raphaëlae inditum 

est nomen. Adulescentula assidua erat scholarum ad doctrinam tradendam, a 

Beato Francisco Maria Greco institutarum, alumna. Qui vero, Sancti Nicolai 

Acrii parochus, Christi dilectione ac sui ipsius sacerdotii succensus, vitam 

in hominibus a societate segregatis ministrandum impendit atque, actuosum 

per pastorale opus contra populi inscientiam superstitionem morumque la-

xationem pugnabat. Quapropter Beatus quaedam sodalicia promovit, inter 

quae “Filiae Sacri Cordis”, quibus Serva Dei animi impetu interfuit. Cum 

ipsa se usque paroeciali apostolatu implicaretur, propinqui ei adversabantur, 

eam quidem ad matrimonium impellere volentes. At Serva Dei adeo laboris 

auxilio parochum adiuvando perseveravit, ut cum eodem anno 1892 se socia-

ret ad condendam Piam Unionem Parvarum Operariarum a Sacris Cordibus, 

primum futurae Congregationis conventiculum. Die 21 mensis Novembris 

anno 1894, a Domino vocari conscia, religiosam vestem induit, castitatis, 

paupertatis oboedientiaeque vota professa est atque Sororis Mariae Tere-

siae a Sacris Cordibus nomen assumpsit. In familia permanens, monialis 

modo aliquantisper tantum vivere potuit. Cum obivisset mater omnesque 

fratres matrimonium contraxissent, se aliquibus cum sociis recepit parva in 

domu, quam pater iis suppeditavit. Itaque communem incepit vitam, iuxta 
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primam regulam a Beato Francisco Maria Greco compositam. Iste et Ser-

va Dei, Congregationis fundatores ambo aestimati, alteri alterum subesse 

voverunt, utriusque humilitatem aemulando. Spiritualis huius necessitudo, 

quam vulgo lega santa vocabant, in Sacris Iesu et Mariae Cordibus, una 

voce unaque divina caritate pulsantibus, suam imaginem invenit. Serva Dei, 

sub hac ipsa eminentissima evangelica disciplina, omne concepit consilium 

ac omne actum informavit. 

Institutum deinde ab Episcopo dioecesano approbatum est et usque in-

crebuit, per ortum quoque cuiusdam Sororum Parvarum Operariarum a Sa-

cris Cordibus coetus pro Bruttii communitatibus ecclesialibus graeci-albanici 

ritus. Anno 1913 conventus, qui Acrii olim Minimorum Sancti Francisci de 

Paula fuerat, Domus Mater novae Congregationis factus est et partim in 

valetudinarium “Charitas” conversus, locus quidem a quo plurima suscepta 

sunt apostolatus vel ad societatem promovendam incepta. 

Cunctam Servae Dei vitam perstudiosum intimum opus describuit, nec-

non fervens fides, alta precatio, continens unio cum Deo. Fortiter diffi-

cilioribus occurrit vicibus. Prompta ad oboedientiam, semper in omnibus 

voluntatem Dei facere quaesivit religiosaeque familiae charismati fidelis 

permanere. Summa humilitate et caritate se aliis omnino tradidit, nil pro se 

servavit et opera misericordiae largiter exercuit. Sincero maternali spiritu 

sui Instituti religiosas sive instruere sive corrigere valuit. Qua moderan-

te eiusque invictam communicantes spem, Parvae Operariae actionis suae 

campum auxerunt, a christiana doctrina tradenda ad regendas scholas, a 

pueris in coloniis adiuvandis ad aegrotos ac senes in valetudinariis vel in 

gerontocomiis curandos.  

Ab anno 1931, cum Fundator mortuus esset, Serva Dei Institutum mo-

derare sola perrexit. Breviorem post quandam infirmitatem, Acrii die 23 

mensis Novembris anno 1936 pie in Domino obdormivit.

Solidam propter sanctitatis fama, quae et in vita et in morte eam cir-

cumdederat, Servae Dei incepta est Causa beatificationis et canonizationis. 

Processus Informativus apud Curiam ecclesiasticam Bisinianensem est ce-

lebratus a die 8 mensis Iulii anno 1961 ad diem 31 mensis Octobris anno 

1977. Inter annum 1961 et annum 1968 Processus super scriptis habitus est 

atque inter annum 1969 et annum 1977 Processus de non cultu. Denique 

Inquisitio diocesana apud Curiam ecclesiasticam Cosentinam - Bisinianensem 

die 30 mensis Maii anno 2001 peracta est atque Inquisitio suppletiva a die 
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23 mensis Novembris anno 2006 ad diem 13 mensis Octobris anno 2007. 

Haec Congregatio de Causis Sanctorum de iuridica validitate die 14 mensis 

Maii anno 2009 edidit decretum. Cum perfecta esset Positio, subiecta est 

Consultorum Historicorum examini die 5 mensis Iunii anno 2018. Inde est 

disceptatum, consuetas secundum normas, an Serva Dei in gradu heroico 

christianas excoluisset virtutes. Consultores Theologi die 12 mensis Ianuarii 

anno 2021 votum professi sunt pronuntiativum. Ordinaria eorum Sessione 

occurrente, die 11 mensis Ianuarii anno 2022 Patres Cardinales et Episco-

pi Servae Dei Mariae Teresiae De Vincenti theologales, cardinales iisque 

adnexas virtutes heroico more agnoverunt exercitas.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iusti-

tia, Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei 

Mariae Teresiae De Vincenti, Fundatricis Congregationis Sororum Parvarum 

Operariarum a Sacris Cordibus, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 20 mensis Ianuarii a. D. 2022.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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PINEROLIENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Gabrielae Borgarino (in saeculo: Te-

resiae) e Societate Filiarum a Caritate Sancti Vincentii a Paulo (1880-1949)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Sanctificatio mea mihi est cogitanda, ut plurimas gratias pro animis 

et dilecta communitate a Divino Corde Iesu adipiscar ». 

Evangelicae perfectionis cupiditas, quae fervidissimas consecratas ani-

mas describit atque in his Servae Dei Gabrielae Borgarino (in saeculo: 

Teresiae) verbis recte invenitur, sinceram eius caritatem in Deum et in 

proximum proprie ostendit. Quo pacto, eadem illa per verba, gratias pro 

Sororibus petivit, sic virtutum eius vita et sanctitatis testimonium munus 

Providentiae est agnoscendum.

Teresia Borgarino orta est Bovitii, intra dioecesis Cuneensis fines, die 

2 mensis Septembris anno 1880. Adulescentula quandam apud lanificii offi-

cinam una cum sorore operata est et in domo cuiusdam loci mulieris famula. 

Die dominica auxilium laboris Sororibus in valetudinario praestabat, ubi 

suam religiosam vocationem perfecte intellexit, quam autem iam ab infantia 

perceperat. Filiarum a Caritate Sancti Vincentii a Paulo vestem induit et 

in religione Sororis Catharinae nomen assumpsit, postea Sororis Gabrielae 

mutatum. Domus Misericordiae Angleriae, ad Lacus Verbani litus, primorum 

eius annorum post novitiatum locus fuit. In coquina opus facere incepit. 

Mense Ianuario anno 1906 in institutum v.d. Luogo Pio Rezzonico Lugani se 

contulit. Illic pietate et operositate eminebat. Hispanica influentia contagio-

ne vulgante, primi post totius mundi belli exitum, institutum conversus est 

in valetudinarium infectorum ac Serva Dei et, opus coquinarium continue 

pergens, omne vacuum tempus consummavit aegrotos adiuvando, quibus 

etiam nocte aliquando vigilabat. Peculiaribus spiritalibus donis exornata, 

Cor Iesu Sacratissimum praecellenti fervore semper precata est, maxime 

pro infidis sacerdotibus et francomurariis. Pro iisdem breviarum precum 

exercitium v.d. coroncino recitare didicit. Et sanctuarium dioecesanum Sa-

cratissimi Cordis Iesu fovit erigendum, quod propositum precipuum paro-

chi et devotorum ferventium erat. Annorum Lugani peractorum Serva Dei 

memoriam in perpetuum servavit, post motum ad Domum Sancti Ioseph 
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Gruliasci, apud Augustam Taurinorum, quoque. Illius loci communitas, ad 

multas seniores Sorores curandas non apta esse iudicata, deinde clausa est 

et denuo Lucernae Pedemontium, Pineroliensi in dioecesi, instituta. Post 

aliquot tempus etiam in coquina exactum, Serva Dei cellam promptuariam, 

gallinarium et hortum se tradidit gerendo. Haec plurima officia minime 

impediebat quominus continenter meditationi funditus vacaret, per quam 

sua summa caritate aliis Sororibus erat exemplo. Se docilem et mansuetam 

pastoribus Ecclesiae suisque superioribus religiosis ostendit. Omnibus spi-

ritualibus vocationibus a Deo receptis alacritate respondere didicit. Cuius 

intimam Eucharistia efficiebat conversionem. Virginem Mariam omnium 

suarum virtutum incrementum petebat. Itaque per eius dilucidos serenosque 

oculos animae, Deo omnino commissae, altitudo inspici poterat, quae eum 

solum quaerebat et quidquid ei solum placebat.

Extremis vitae annis multos corporis dolores tulit, quos, una cum multa 

precatione, ad Sororum suarum sanctificationem offerebat. Unctionem in-

firmorum summa fide suscepit et morti haud tantum hominis spe occurrit. 

Sero vespere diei 1 mensis Ianuarii anno 1949 animam expiravit. In docu-

mento de sepultura eius edito, manus quaedam scripsit: “Sancta Soror”. Nam 

ingens sanctitatis fama tam in vita, quam post mortem eam circumdedit.

Hac eadem fama numquam imminuente, censum est Servae Dei Causam 

beatificationis et canonizationis aperiri. A die 3 mensis Februarii anno 

2002 ad diem 4 mensis Ianuarii anno 2004 Inquisitio dioecesana celebrata 

est apud Curiam ecclesiasticam Pineroliensem. Haec Congregatio de Causis 

Sanctorum eius iuridicam validitatem per decretum diei 20 mensis Maii 

anno 2005 agnovit. Positio inde confecta est Consultorumque Historicorum 

examini die 16 mensis Ianuarii anno 2018 subiecta. Postea an Serva Dei 

christianas virtutes heroico in gradu exercuisset disceptatum est, secundum 

usitatas normas. Die 10 mensis Novembris anno 2020 Consultores Theologi 

suum adfirmativum protulerunt votum. Patres Cardinales et Episcopi, Or-

dinaria diei 11 mensis Ianuarii anno 2020 Sessione occurrente, Servam Dei 

professi sunt theologales, cardinales iisque adnexas virtutes more heroico 

excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 
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Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Gabrielae 

Borgarino (in saeculo: Teresiae), e Congregatione Filiarum a Caritate Sancti 

Vincentii a Paulo, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 20 mensis Ianuarii a. D. 2022.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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FABRIANENSIS

Beatificationis et Canonizationis Ven. Servae Dei Mariae Constantiae Panas (in 
saeculo: Agnetis Pacificae), Monialis professae Clarissarum Capuccinarum (1896-
1963)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Venerabilis Maria Costanza Panas (in saeculo: Agnes Pacifica) die 5 

mensis Ianuarii anno 1896 nata est Alani, Patavina in dioecesi et pro-

vincia Bellunensi. Cum parentes in Americam migrare deberent, octo per 

infantiae annos ad patruum sacerdotem est commissa. Studiis agendis 

temporis sui litterarum auctores cognovit atque liberalia placita et laici-

tatis aliquamdiu quoque communicavit. Quam maxime spirituale mode-

ramen et scribenda acta diurna, quibus suum interius iter enarrabat, ad 

fidem renovandam adiuverunt. Anno 1913 magistrae adepta est diploma 

ac docere incepit. Quattuor annis peractis et parentum dissensione su-

perata, Fabriani Clarissarum Capuccinarum ingressa est monasterium. 

Posthac vestem induit et Sororis Mariae Constantiae nomen assumpsit. 

Die 8 mensis Maii anno 1919 religiosa nuncupavit vota. Unum et triginta 

annorum aetate Magistra novitiarum electa est et anno 1936 Mater Ab-

batissa facta, munus quidem quo sedecim annos continenter est functa. 

Spiritualis multorum, in primis sacerdotum, fuit moderatrix ac frequens 

epistularum coluit commercium. Et aliquot menses missa est Ferrariam 

anno 1942, ut sororum claustralem vitam restaurandam foveret. Abbatissa 

rursum electa est et usque ad finem permansit. Tribus postremis vitae 

annis degit in lecto, at minime seu pro monasterio seu pro Foederatio-

ne Clarissarum Capuccinarum Mediae Italiae operari neglexit. Uti puer 

in sinu matris suae, sic Venerabilis Serva Dei die 28 mensis Maii anno 

1963 in Domino obdormivit. Cuius heroicas virtutes Summus Pontifex 

Franciscus die 10 mensis Octobris anno 2016 probavit.

Beatificationis respectu, Causae Postulatio huius Congregationis de Cau-

sis Sanctorum iudicio subiecit mirum ductum casum cuiusdam modo natae, 

gravibus infirmitatibus ortu confectae, quae necopinato ullo sine nervorum 

exitu vixit.
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Cum in lucem die 23 mensis Novembris anno 1985 edita est, insuffi-

cientiam respiratoriam, musculorum hypotoniam et bradicardiam ostendit. 

Quapropter illo de valetudinario in alterum translata est, quod chiliometra 

circiter octoginta aberat. Cum pervenisset, instrumentorum vel laboratorii 

supposita est investigationibus. Diagnosis haemorrhagiae cerebralis edita 

est et prognosis quoad vitam et valetudinem reservata.

Modo natae avi, de clinicarum condicionum parvulae gravitate certiores 

facti, Venerabilis Servae Dei intercessionem exoraverunt, quam viventem 

cognoverant et in quam devotionem colebant. Ad monasterium Clarissarum 

Capuccinarum se Fabriani quoque contulerunt, ut moniales eorum precationi 

se iungerent petentes.

Insequenti die 29 mensis Novembris symptomata in melius properanter 

mutare inceperunt atque ad resolutionem die 7 mensis Decembris perve-

nerunt perfectam. Nonnullis diebus post, modo nata demissa est a valetu-

dinario. Ergo concursus temporis evidens est et consequentia inter Venera-

bilis Servae Dei invocationem et infantis sanationem, quae exinde corporis 

mentisque semper fruita est valetudine atque sana adolevit.

Hoc de eventu, miro aestimato, apud Curiam ecclesiasticam Anconi-

tanam - Auximanam a die 1 mensis Iulii anno 2011 ad diem 19 mensis Fe-

bruarii anno 2019 Inquisitio dioecesana instructa est, cuius validitas iuridica 

per decretum diei 24 mensis Ianuarii anno 2020 ab hac Congregatione de 

Causis Sanctorum est agnita. Coetus Medicorum, diei 22 mensis Aprilis anno 

2021 in sessione, celerem, perfectam et constantem sanationem declaravit, 

necnon ex legibus medicinae inexplicabilem fuisse. Posito dubio an de mi-

raculo, Venerabili Serva Dei Maria Constantia Panas intercedente, divinitus 

patrato constaret, Consultores Theologi die 12 mensis Octobris anno 2021 

ac postea Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria Sessione diei 1 mensis 

Februarii anno 2022 occurrente, adfirmativum votum protulerunt.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de miraculo divinitus patrato per intercessionem Vene-

rabilis Servae Dei Mariae Constantiae Panas (in saeculo: Agnetis Pacificae), 

Monialis professae Clarissarum Capuccinarum, videlicet de celeri, perfecta 
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ac constanti modo natae sanatione a “grave sofferenza fetale da anemia 

feto-natale ed emorragia cerebrale. Insufficienza multiorgano”.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 18 mensis Februarii a. D. 2022.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Fran-

ciscus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 

sacros praefecit Praesules:

die 7 Ianuarii 2023. — Archiepiscopali Ecclesiae Urbinatensi - Urba-

niensi-Sancti Angeli in Vado, unitae in persona Episcopi Metropolitanae 

Ecclesiae Pisaurensi, Exc.mum P.D. Alexandrum Salvucci, Archiepiscopum 

Metropolitam Pisaurensem. 

die 9 Ianuarii. — Abbatiae territoriali Montis Cassini R.P. Antonium 

Lucam Fallica, O.S.B., hactenus Priorem Monasterii Sanctissimae Trinitatis 

in oppido vulgo Dumenza. 

die 10 Ianuarii. — Titulari Episcopali Ecclesiae Vartanensi R.D. Io-

sephum Laterza, Nuntium Apostolicum, cum archiepiscopali dignitate.

die 17 Ianuarii. — Metropolitanae Ecclesiae Caracensi Em.mum P.D. 

Balthasarem Henricum S.R.E. Card. Porras Cardozo, hactenus Administra-

torem Apostolicum sede vacante et ad nutum Sanctae Sedis archidioecesis 

Caracensis. 

die 25 Ianuarii. — Metropolitanae Ecclesiae Sanctae Fidei de Antio-

quia Exc.mum P.D. Hugonem Albertum Torres Marín, hactenus Episcopum 

Apartadoënsem. 

— Episcopali Ecclesiae Roraimensi Exc.mum P.D. Evaristum Paschalem 

Spengler, O.F.M., hactenus Episcopum Praelatum Maraiensem. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Lamsortensi R.P. Denilson Geraldo, 

Societatis Apostolatus Catholici sodalem, eiusdem Instituti Religiosi iam 
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Consiliarium Generalem, quem deputavit Episcopum Auxiliarem archidioe-

cesis Brasiliapolitanae. 

die 26 Ianuarii 2023. — Metropolitanae Ecclesiae Tegucigalpensi R.P. 

Iosephum Vicentium Nacher Tatay, C.M., hactenus in dioecesi de Sancto 

Petro Sula Parochum et in Honduria Superiorem Regionalem Congregatio-

nis Missionis. 

— Episcopali Ecclesiae Cholutecensi Exc.mum P.D. Theodorum Gómez 

Rivera, hactenus Episcopum titularem Castellotatroportensem et Auxiliarem 

archidioecesis Tegucigalpensis. 

die 28 Ianuarii. — Episcopali Ecclesiae Glivicensi R.D. Slavomirum 

Oder, e clero dioecesis Thoruniensis, ibique hactenus Moderatorem pro 

Formatione Permanenti Cleri. 

die 31 Ianuarii. — Episcopali Ecclesiae Parentinae et Polensi Exc.mum 

P.D. Ioannem Štironja, hactenus Episcopum Catharensem.

— Episcopali Ecclesiae Araguainensi, noviter erectae, Exc.mum P.D. 

Ioannem Pereira de Melo, hactenus Episcopum Tocantinopolitanum. 

— Ordinariatui Militari Aequatorianae Reipublicae R.D. Iosephum Mi-

chaëlem Asimbaya Moreno, hactenus Cancellarium ac Curionem paroeciae 

ecclesiae cathedralis in civitate Quitensi. 

die 1 Februarii. — Episcopali Ecclesiae Liberationis Marianae Exc.mum 

P.D. Vincentium de Paula Ferreira, C.SS.R., hactenus Episcopum titularem 

Castranovensem et Auxiliarem archidioecesis Bellohorizontinae. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Altavensi R.D. Paulum Andreolli, Piae 

Societatis Sancti Francisci Xaverii pro exteris missionibus sodalem, quem 

deputavit Episcopum Auxiliarem archidioecesis Belemensis de Pará. 

— Episcopali Ecclesiae Humensi - Thibodensi Exc.mum P.D. Marium 

Eduardum Dorsonville Rodriguez, hactenus Episcopum titularem Kearnien-

sem et Auxiliarem archidioecesis Vashingtonensis. 

die 2 Februarii. — Episcopali Ecclesiae Maitlandensi - Novocastrensi  

Exc.mum P.D. Michaëlem Robertum Kennedy, hactenus Episcopum dioecesis 

Armidalensis. 
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die 2 Februarii 2023. — Episcopali Ecclesiae Tergestinae R.D. Henricum 

Trevisi, e clero dioecesis Cremonensis, hactenus ibidem paroeciae Christo 

Regi dicatae et Moderatorem Officii dioecesani pro Familia. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Bisuldinensi R.D. Alexandrum Arellano 

Cedillo, Romanae Rotae Decanum, cum archiepiscopali dignitate. 

die 3 Februarii. — Titulari Episcopali Ecclesiae Trebanae R.D. Levente 

Blasium Martos, e clero dioecesis Sabariensis, hactenus Rectorem Seminarii 

Centralis in urbe Budapestiensi, quem deputavit Auxiliarem archidioecesis 

Strigoniensis - Budapestinensis. 
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Sabato, 14 gennaio, di S.E. il Sig. Ilgar YusIf oğlu Mukhta-
rov, Ambasciatore di Azerbaigian;

Lunedì, 16 gennaio, S.E. la Sig.ra hYunjoo oh, Ambasciatore 
della Repubblica di Corea;

Giovedì, 26 gennaio, S.E. il Sig. akIra ChIba, Ambasciatore 
del Giappone.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Martedì, 10 gennaio, S.E. la Sig.ra giorgia meloni, Presi-
dente del Consiglio dei Ministri della Repubblica Italiana;

Venerdì, 20 gennaio, S.E. il Sig. mario abDo benítez, Pre-
sidente della Repubblica del Paraguay;

Sabato, 21 gennaio, S.E. il Sig. guillermo laSSo menDoza, 
Presidente della Repubblica dell’Ecuador.

Il Santo Padre ha compiuto un Viaggio Apostolico nella Repubblica De-

mocratica del Congo e un Pellegrinaggio Ecumenico di Pace in Sud Sudan, 

nei giorni 31 gennaio – 5 febbraio.
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SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

21 gennaio 2023 S.E.R. Mons. Giovanni Pietro Dal Toso, Arcivescovo tit. 
di Foraziana, già Segretario Aggiunto del Dicastero per 
l’Evangelizzazione con incarico di Presidente delle Ponti-
ficie Opere Missionarie, Nunzio Apostolico in Giordania, 
con residenza in Amman.

25  »  » S.E.R. Mons. Julio Murat, Arcivescovo tit. di Orange, Nun-
zio Apostolico in Svezia e Islanda, Nunzio Apostolico in 
Danimarca.

Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

18 marzo 2022 L’Ill.ma Dott.ssa Catia Summaria, Promotore di Giustizia 
Aggiunto dello Stato della Città del Vaticano « ad aliud 
biennium ».

29 novembre  » Il Rev.do Mons. Jude Barthomieux Frédéric, Officiale nel 
medesimo Tribunale, Difensore del Vincolo del Tribunale 
della Rota Romana « ad quinquennium ».

  »  »  » L’Ill.mo Dott. Gleison De Paula Souza, Segretario del Di-
castero per i Laici, la Famiglia e la Vita, Membro del 
Consiglio Direttivo della Pontificia Accademia per la Vita 
« ad quinquennium iam inceptum et durante munere ».

20 dicembre  » Il Rev.do Mons. Paweł Malecha, finora Promotore di Giu-
stizia Sostituto del medesimo Tribunale, Promotore di 
Giustizia presso il Supremo Tribunale della Segnatura 
Apostolica « ad quinquennium ». 
Il Rev.do Matthias Ambros, finora Officiale dello stesso 
Tribunale, Promotore di Giustizia Sostituto nel menzio-
nato Supremo Tribunale della Segnatura Apostolica « ad 
quinquennium ».

 1 gennaio 2023 Il Rev.do Mons. Alberto Royo Mejía, finora Relatore del me-
desimo Dicastero, Promotore della Fede (Prelato Teologo) 
del Dicastero delle Cause dei Santi « ad quinquennium ».

10  »  » Il Rev.do Mons. Daniel Pacho, Officiale della medesima 
Sezione, Sotto-Segretario per il Settore multilaterale della 
Sezione per i Rapporti con gli Stati e le Organizzazioni In-
ternazionali della Segreteria di Stato « ad quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.do Mons. Krzysztof Marcjanowicz, finora Addetto di 
Segreteria di 2.a classe del Dicastero per l’Evangelizza-
zione - Sezione per le questioni fondamentali dell’evan-
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gelizzazione nel mondo e Cerimoniere Pontificio, Sotto-
Segretario del Dicastero per il Culto Divino e la Disciplina 
dei Sacramenti « ad quinquennium ».

16 gennaio 2023 L’Ecc.mo Mons. Salvatore Fisichella, Pro-Prefetto per la 
Sezione per le questioni fondamentali dell’evangelizza-
zione nel mondo del Dicastero per l’Evangelizzazione, 
Membro del Dicastero per la Dottrina della Fede « ad aliud 
quinquennium ».
L’Em.mo Sig. Card. John Olorunfemi Onaiyekan, Arcive-
scovo emerito di Abuja (Nigeria), Membro del menzionato 
Dicastero per la Dottrina della Fede « usque ad octogesi-
mum annum aetatis ». 

23  »  » Il Rev.do Mons. Pierangelo Pietracatella, finora Capo Uffi-
cio nel medesimo Tribunale, Prelato Uditore del Tribunale 
della Rota Romana.

25  »  » L’Ecc.mo Mons. Salvatore Pennacchio, Arcivescovo tit. di 
Montemarano, finora Nunzio Apostolico in Polonia, Pre-
sidente della Pontificia Accademia Ecclesiastica.

30  »  » L’Ecc.mo Mons. Robert Francis Prevost, O.S.A., finora Ve-
scovo di Chiclayo (Perú), conferendogli in pari tempo il 
titolo di Arcivescovo-Vescovo emerito di Chiclayo, Prefetto 
del Dicastero per i Vescovi e Presidente della Pontificia 
Commissione per l’America Latina « ad quinquennium ».
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NECROLOGIO

 8 gennaio 2023 Mons. Luis Gabriel Ramírez Díaz, Vescovo di Ocaña (Co-
lombia). 

 10  »  » Sua Em.za il Sig. Card. George Pell, del Titolo di S. Maria 
Domenica Mazzarello, Prefetto em. della Segreteria per 
l’Economia. 

 17  »  » Mons. John Bura, Vescovo tit. di Limisa, Ausiliare em. di 
Philadelphia degli Ucraini (Stati Uniti d’America). 

 22  »  » Mons. Matthew Harvey Clark, Vescovo em. di Rochester 
(Stati Uniti d’America).

  »  »  » Mons. Bernd Joachim Uhl, Vescovo tit. di Malliana, già 
Ausiliare di Freiburg im Breisgau (Germania). 

 3 febbraio  » Mons. Anthony Fernandes, Vescovo em. di Bareilly (India).

  »  »  » Mons. Oswald Thomas Colman Gomis, Arcivescovo em. di 
Colombo (Sri Lanka). 


